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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

ТРЕНЕР, ЧТО ЭТО БЫЛО?
«Опытные игроки в таких 
турнирах на вес золота. 
Во время матча с 
австрийцами вспомнил 
о Березуцких».

Олег РОМАНЦЕВ,
бывший главный тренер сборной России

ЗИДАН УШЕЛ ИЗ «РЕАЛА»
ПОСЛЕ ТРЕХ ПОБЕД В ЛЧ

Главный тренер мадридского «Реала» объявил 
об уходе из клуба. Зинедин Зидан покидает Испанию 

абсолютным победителем - 
за два с половиной года он завоевал девять трофеев.

Николай БАЛБОШИН - 
В РАЗГОВОРЕ ПО ПЯТНИЦАМ

Герой традиционной рубрики «СЭ» - легендарный 
борец-классик, олимпийский чемпион-1976, 

знаменосец советской делегации 
на Олимпиадах в Монреале и Москве.

«ВАШИНГТОН» ОТЫГРАЛСЯ, 
КУЗНЕЦОВ ТРАВМИРОВАЛСЯ

Во втором матче  финала «Вашингтон» обыграл «Вегас» 
(3:2) и сравнял счет в серии (1-1). Матч был омрачен 

травмой Евгения Кузнецова. Сможет ли он 
в финале еще выйти на лед - решится в ближайшие дни.
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Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Мы долго сохраняли спокойствие. 
Не уничтожали команду после Кубка 
конфедераций, ведь там появилась 
надежда, а впереди оставался еще 
целый год подготовки. Проявляли 
терпение после поражений от гран-
дов, принимали не всегда очевидный 
выбор состава, верили, что рано или 
поздно тренерский штаб найдет оп-
тимальное сочетание игроков.

В конце концов, не так все плохо у 
нас с кадрами. Есть Смолов, про ко-
торого пишет испанская пресса, есть 
Головин, за которым следят в Анг-
лии, есть умница Зобнин, чемпио-
ны России Миранчуки, харизматич-
ный Дзюба. Есть надежный вратарь. 
То есть не совсем у нас пусто, есть из 
кого выбирать.

Но вместе у них почему-то не по-
лучается.

В матче с Австрией сборная Рос-
сии нанесла ноль ударов в створ во-
рот соперника. Команда не может по-
бедить уже в шести встречах подряд, 
а в 2018-м она не знает даже ничьих 
- три поражения из трех с 1 забитым 
и 7 пропущенными мячами.

Уже июнь, а мы пришли к тому, 
что у нашей команды нет ни игры, ни 
идеи. Нет и свежести, хотя тут, как 
нам объясняют, дело в нагрузках на 
сборе. Но вот капитан, Игорь Акин-
феев, сразу после игры называет та-
кие разговоры «отмазками».

Так в чем же дело? В том, что мы 
еще не набрали форму? Или в том, 
что главный тренер Станислав Чер-
чесов пока не понял, как из имею-
щихся игроков сделать Команду? 
Или понял, но не успел, а форму на-
берем и всех затопчем?

В этом номере мы предоставля-
ем слово нашим ведущим авторам 
и экспертам. Неприятных вопросов 
за две недели до матча с Саудовской 
Аравией много. Ищем на них ответы.

Подробности - стр. 2 - 10

В среду сборная России 
при безобразной игре 
уступила Австрии - 0:1. 
До старта на чемпионате 
мира осталось 13 дней.

«Может, потому, что 
поменяли тактику? Раньше 
играли в пять защитников, 
а теперь вышли в четыре...»

Юрий ЖИРКОВ, 
полузащитник сборной России

«Игра оказалась 
познавательной - еще раз 
показала наши проблемы. 
Надеюсь только, что матч 
с Турцией будет более 
оптимистичным».

Игорь ШАЛИМОВ,
бывший главный тренер 

«Краснодара»

«У меня есть уверенность, 
что мы выиграем 
и у Саудовской Аравии, 
и у Египта. А вот 
с Уругваем будет сложнее».

Вячеслав КОЛОСКОВ,
почетный президент РФС

«У меня нет комментариев 
по игре нашей сборной 
с Австрией. Потому 
что здесь вообще нечего 
комментировать...»

Валерий ГАЗЗАЕВ,
бывший главный тренер сборной России

«Несмотря на поражение 
и унылую игру в Инсбруке, 
бить в набат до Турции 
считаю абсолютно 
преждевременным. Ждем 
второго, теперь уже 
домашнего контрольного 
матча».

Игорь РАБИНЕР,
обозреватель «СЭ»

«К товарищеским матчам 
принято относиться 
несерьезно - якобы они 
ничего не показывают. 
Если изучить выступления 
нашей сборной 
на чемпионатах мира и 
Европы в XXI веке, можно 
сделать вывод: ничего 
подобного».

Илья АНДРЕЕВ,
шеф отдела футбола «СЭ»

«Надо задаться вопросом - 
почему Головин феерит 
у Гончаренко, а в сборной 
не прыгает выше 
головы. Почему люди, 
демонстрирующие 
хороший футбол в клубах, 
в национальной команде 
превращаются в серых 
мышей?»

Сергей ЕГОРОВ,
заместитель главного редактора «СЭ»

ШАРАПОВА - В ТРЕТЬЕМ КРУГЕ 
ROLAND GARROS

Мария Шарапова вышла в третий круг Roland Garros, 
обыграв Донну Векич из Хорватии - 7:5, 6:4. 
Ее следующей соперницей станет Каролина 

Плишкова из Чехии.
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Вчера. Инсбрук. Австрия - Россия - 1:0. 
Главный тренер сборной России 
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

В СБОРНОЙ - НИ «ДОМА-2», НИ КОНЦЛАГЕРЯ. 
НО ПРОТИВ АВСТРИИ НЕ БЫЛО И ФУТБОЛА

Обозреватель «СЭ» - об игре сборной России в матче с австрийцами

АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0 (1:0)

Гол: ШЕПФ (Арнаутович), 28.
Австрия: 1. Линднер - 5,5 - 21. Лайнер 

- 6,0. 3. Драгович - 6,0. 4. Хинтерег-
гер - 6,0. 15. Предль - 5,5. 18. Шепф 
- 6,5 (8. Алаба, 58 - 5,5) - 14. Баум-
гартлингер (к) - 5,5 (20. Гриллич, 46 
- 5,5). 16. Жуль - 6,0 (6. Ильзанкер, 
80 - 5,0). 17. Кайнц - 6,5 (24. Шла-
гер, 72 - 5,0) - 7. АРНАУТОВИЧ - 7,0 
(9. Алар, 83 - б/о). 10. Шауб - 6,0 (19. 
Бургшталлер, 46 - 5,5).

Запасные: 12. Зибенхандль, 5. Виммер, 
11. Мург, 22. Дансо, 23. Бауэр, 25. 
Хирлендер.

Главный тренер - Франко ФОДА.
Россия: 1. АКИНФЕЕВ (к) - 6,0 - 2. Мариу 

Фернандес - 5,5 (28. Смольников, 68 
- 5,0). 4. Игнашевич - 5,5. 14. Гранат - 
4,0. 13. Кудряшов - 5,0 - 47. Зобнин - 
5,0. 7. Кузяев - 5,0 (10. Дзагоев, 56 - 
5,0) - 19. Самедов - 5,0 (16. Ант. Ми-
ранчук, 63 - 5,0). 17. Головин - 5,5 (15. 
Ал. Миранчук, 76 - 5,0). 18. Жирков - 
5,0 (27. Черышев, 64 - 5,5) - 11. Смо-
лов - 5,0 (22. Дзюба, 72 - 5,0).

Запасные: 30. Габулов, 99. Лунев, 5. Се-
менов, 8. Газинский, 23. Рауш, 29. 
Кутепов.

Главный тренер - Станислав ЧЕРЧЕСОВ.
Наказания: Смолов, 32. Гранат, 42 (пре-

дупреждения).
Судья: Найхайс (Голландия).
30 мая. Инсбрук. Стадион Тиволи. 14 

градусов. 14 500 зрителей (вмеща-
ет 17 400).

Показатели матча: Голевые моменты 
- 5:2. Владение мячом (%) - 51:49. 
Удары (в створ) - 14 (4):4 (0). Уда-
ры из штрафной - 5:0. Удары из-за 
штрафной - 9:4. Угловые - 4:6. Оф-
сайды - 0:1. Фолы - 5:11.

Игорь РАБИНЕР из Инсбрука

АННУШКА ЕЩЕ ДАЖЕ 
НЕ РАЗЛИЛА МАСЛО

Россия сыграла против Ав-
стрии очень плохо, и не признать 
этого - значит отрицать очевид-
ное. И ваше, уважаемый читатель, 
скверное настроение после прос-
мотра этой игры понимаю. Но, 
на мой взгляд, раздувать из этого 
факта пожар, находить язвитель-
ные эпитеты для Станислава Чер-
чесова и футболистов: а) прежде-
временно и б) деструктивно.

Преждевременно - потому что 
сборная России находится под 
серьезными нагрузками, и первая 
игра, когда хотя бы о чем-то можно 
будет объективно судить, - 5 июня 
против Турции, когда команда вер-
нется из среднегорья на равнину, 
а эти нагрузки уже существенно 
пойдут на спад. Я и перед матчем 
в видеопрогнозе для «СЭ» (правда, 
напророчив ничью 1:1) сказал, что 
ничего особенного от команды на 
этом этапе подготовки не жду, но 
на выходе не получилось не то что 
ничего особенного, а совсем ниче-
го. Кроме того, по-моему, безогово-
рочно лучшим полевым игроком 
команды стал 38-летний Сергей 
Игнашевич. Что о качестве игры 
команды в целом говорит доволь-
но красноречиво.

Деструктивно - потому что не 
вижу смысла издеваться над ко-
мандой, «мочить» ее наотмашь за 
первый же контрольный матч, 
проведенный, во-первых, на фоне 
серьезной усталости, а во-вторых, 
на выезде при переполненном ста-
дионе. А если кто посчитает ав-
стрийскую команду помойкой, то 
совсем потерявшим память сооб-
щу: в отборочном цикле Евро-2016 
она опередила нас в таблице и два-
жды обыграла, причем в Москве 
«возила» так, что глаза бы этого 
не видели.

А еще в ее составе есть боль-
шие мастера, каких пока не обна-
руживается у нас. Видели Марко 
Арнаутовича? В день матча в СМИ 
вышла информация, что «МЮ» го-
тов выложить за полузащитника 
«Вест Хэма» 50 миллионов евро. И, 
по удивительному совпадению, на 
игре с Россией появился главный 
тренер «красных дьяволов» Жозе 
Моуринью. Он, правда, говорил, 
что приехал поглядеть на сборную 
России, что отчасти тоже правда, 
поскольку во время ЧМ-2018 он бу-
дет экспертом телеканала Russia 
Today. Но в Австрии все убежде-
ны, что Особенный приехал еще 
раз приглядеться к Арнаутовичу. 
И, надо думать, не разочаровал-
ся. Он играл против России, при-
мерно как Хамшик за Словакию 
на Евро-2016.

За кого-нибудь из наших игро-
ков хотя бы в теоретической пло-
скости говорят о сумме в 50 мил-
лионов евро? То-то же. И когда Ар-
наутович, не находившийся под 
нагрузками, издевается над Вла-
димиром Гранатом под таковы-
ми, это едва ли может вызывать 
хоть какое-то изумление. А ведь у 
австрийцев есть еще и Давид Ала-
ба, основной игрок «Баварии», вы-
шедший, правда, только во втором 

тайме. И еще ряд не таких извест-
ных, но тоже весьма крепких гра-
ждан в трусах и майках.

Безусловно, поражение от Ав-
стрии, пусть и на стадионе, где 
она никогда не проигрывала, - 
штука куда более симптоматич-
ная, чем проигрыши Бразилии и 
Франции. Перед Евро мы встре-
чаемся с командами сопостави-
мого с нами уровня, и выглядеть 
на их фоне должны по крайней 
мере внятно. 0:1 (тем более, повто-
ряю, выездные) - не суть вопроса, 
который заключается в отсутст-
вии на стадионе «Тиволи» у нашей 
команды какой-либо созидатель-
ной игры.

Да, тяжелые ноги. Да, нет сил. 
Это не позволяет выбегать в бы-
стрые встречные атаки, а также 
на протяжении достаточно длин-
ных отрезков прессинговать - это 
(определенно входящее в футболь-
ный кодекс Черчесова, что он и 
подтвердил на послематчевой 
пресс-конференции) удавалось, но 
лишь эпизодами. То Мариу Фер-
нандес с Самедовым «придуши-
ли» соперника у чужой штрафной 
на своем фланге, спровоцировав 
угловой, которых мы, кстати, по-
дали даже больше австрийцев, то 
еще что-то. Синхронного и мощ-
ного высокого прессинга не было 
- но его в сегодняшнем состоянии 
команды и быть не могло. 

Аннушка купила, но еще даже 
не разлила подсолнечное масло - 
так почему же мы должны прямо 
сейчас ждать отрезанной трамва-
ем головы Берлиоза?

ГЛАВНОЕ - ЧТО БЕЗ ТРАВМ
Вернемся, впрочем, от Булга-

кова к физподготовке. Есть такое 
понятие - эффект суперкомпен-
сации. Его, в частности, добивал-
ся Валерий Лобановский, перед 
большими турнирами проводив-
ший жесточайшие сборы в сред-
негорье, на базе в итальянском 
Чокко. Киевский мэтр умел прос-
читывать, в какой момент после 
возвращения на равнину коман-
да побежит. Этот пример приво-
дил мне в нашей недавней беседе 
Мирослав Ромащенко, правая ру-
ка Черчесова. Нынешний штаб в 
плане «физики» действует в опре-
деленной степени по лекалам Ло-
бановского.

И в прошлом году именно по ча-
сти легкости бега, отличной функ-
циональной готовности все это на 
Кубке конфедераций сработало. 
Мастерства и опыта - да, их для 
выхода из группы не хватило, но 
движения было с лихвой.

Тогда в первом контрольном 
матче, тоже выездном, Россия 
не проиграла, а выиграла, более 
того, разгромила Венгрию - 3:0. 
Но то было за 12 дней до первого 
матча Кубка конфедераций про-
тив Новой Зеландии. Сейчас этих 
дней - 16. Четыре дня в таких си-
туациях - разница изрядная. По-
вторяю: матч с Турцией будет на-
много более показательным. Вот 
если в нем наша команда пред-
станет безыдейной и растерян-
ной - впору будет бить тревогу. А 
пока - нет.

И Черчесов говорил о том, что 
отсутствие свежести, хоть оно и 
имело место, не может служить 
алиби, и Игорь Акинфеев в сме-
шанной зоне заявлял: «Нагрузки 
- это нелепые отмазки». Но лю-
ди из команды публично и долж-
ны так говорить. Если они нача-
ли бы искать себе в этом оправ-
дания - поймите, мол, и простите 
- это выглядело бы подстилкой со-
ломки. То есть не очень хорошим 
симптомом. А мы с вами долж-
ны отделять зерна от плевел - и, 
хоть, конечно, неприятно, терпеть 
и удерживаться от неконтролиру-
емого гнева.

Когда мы с коллегами на ма-
шине ехали из Нойштифта в Инс-
брук, я обмолвился о том, что в 
прошлом году 3:0 в Будапеште 
были напрочь испорчены раз-
рывом «крестов» у Романа Зобни-
на, а потому в матче с Австрией я 
предпочту, чтобы мы проиграли 
в один мяч, но обошлось бы без 
травм. Попадание оказалось сто-
процентным. И, заметьте, Акин-

феев в смешанной зоне на отсут-
ствие повреждений и сделал один 
из главных акцентов.

Вспомните: два последних тур-
нира именно в последних конт-
рольных матчах приносили нам 
беды. Евро-2016 - травма Игоря 
Денисова. КК-2017 - Зобнин. А пе-
ред ЧМ-2014 однозначно лучший 
тогда распасовщик команды Ро-
ман Широков также по причине 

травмы покинул расположение 
команды накануне объявления 
окончательной заявки.

Когда на траву падали с явны-
ми болевыми ощущениями снача-
ла Мариу Фернандес, затем тот же 
Зобнин и Игнашевич, сердце, при-
знаться, екало. Тем более что под 
нагрузками и вероятность травм 
возрастает.

Слава богу, пронесло. У рус-
ского бразильца просто свело но-
гу - и Черчесов его на всякий слу-
чай заменил, тем более что во 
втором тайме от его свежести и 
бодрых рывков в первой полови-
не стартовой 45-минутки не оста-
лось и следа. Травма Игнашеви-
ча, окажись она серьезной, стала 
бы и вовсе стихийным бедствием 
- но суперветеран встал и, как ни 
в чем не бывало, продолжил иг-
рать дальше.

Что же творится с позицией 
центральных защитников в Рос-
сии, если футболист, сыгравший 
первый сезон в высшей лиге (еще 
даже не в РФПЛ) в прошлом веке 
(!), на несколько голов превосхо-
дит всех своих конкурентов? Нет, 
понятно, что еще четверых - Джи-
кии, Васина и братьев Березуцких 
- по разным причинам нет и дале-
ко не каждая даже более сильная 
сборная справилась бы с такой бе-
дой. Но пока все коллеги Игнаше-
вича по позиции выглядят людь-
ми из другой лиги.

С точки зрения грубых инди-
видуальных ошибок с Гранатом 
в этом матче не сравнится ни-
кто. Но их, ошибок этих, было не-
допустимо много у большинст-

ва игроков. Что не стал отрицать 
и Черчесов: «Мы сейчас в разде-
валке говорили о том, что это надо 
убирать». Нет, понятно, что ляпы 
эти вызваны в том числе той же 
усталостью - но все же для фут-
болистов, собирающихся мень-
ше чем через три недели старто-
вать на чемпионате мира, это пе-
ребор. Взять хотя бы пас назад 
Кудряшова на Зобнина метрах в 
трех от последнего, перехвачен-
ный австрийцами с последующей 
острейшей контратакой.

ИГНАШЕВИЧ ПРЕВЗОШЕЛ 
ВОЗРАСТНОЙ РЕКОРД ЯШИНА. 

И ОН - ЛУЧШИЙ!
А пока Аннушка только гото-

вится разлить масло, время пого-
ворить о линиях, схеме и отдель-
ных игроках сборной - ведь кон-
трольный матч для того и создан, 
чтобы приближать тренерский 
штаб к видению, кому играть с Са-
удовской Аравией.

Вратарская тема требует не бо-
лее чем пары слов: «Акинфеев - луч-
ший». Что он в очередной раз пока-
зал в Инсбруке, отразив пару слож-
нейших ударов хозяев. В заявку, 
как все и предрекали, не попал Со-
слан Джанаев, и вряд ли будет пре-
увеличением сказать, что его шан-
сы участвовать в ЧМ-2018 даже в 
роли запасного стремятся к нулю.

Наконец-то полноценно опро-
бована модель с четырьмя защит-
никами. Сказать, что успешно, 
язык не поворачивается. Но Чер-
чесов не отходил от нее в течение 
всего матча, что говорит о его на-
строе продолжать попытки пере-
стройки. Да, они рискованны, но, 
по-прежнему убежден, правиль-
ны. У нас много слабых централь-
ных защитников и много прилич-
ных (по российским меркам, само 
собой) центральных хавбеков. И 
лучше пусть будет, причем на сво-
ей позиции, играть лишний при-
личный игрок, чем лишний сла-
бый, не находите?

Вопрос одного из коллег Чер-
чесову, как он оценит игру пары 
защитников Игнашевич - Гранат, 
звучал, пол  было строго по отдель-
ности. Если брать качество игры 
полевых игроков, они были на двух 
краях шкалы. Игнашевич, по мо-
им - пусть визуальным, а не све-
ренным со статистическими ком-
паниями - наблюдениям, не сде-
лал за матч ни одной ошибки. Он 
всегда и везде успевал вовремя. Он 
не только классно вел единоборст-
ва и верно выбирал позицию, но и 
сделал несколько шикарных диа-

гоналей, о каких другие наши иг-
роки центра обороны не могут да-
же мечтать.

А ведь в этом матче Игнашевич 
обошел Льва Яшина и стал самым 
старшим футболистом, который 
когда-либо играл за нашу нацио-
нальную команду. Вопросов, дол-
жен ли он играть в основе на са-
мом ЧМ-2018, думаю, теперь ни 
у кого нет.

Тогда как вопрос о его напар-
нике стоит теперь особенно остро.

Гранат свою миссию в матче с 
Австрией провалил. Настанет ли 
с Турцией очередь Ильи Кутепо-
ва? Ведь именно между ними, как 
я понимаю, шла главная конку-
ренция за эту вакансию. Почему 
Черчесов не заменил Граната на 
Кутепова по ходу матча, понимаю 
прекрасно - этот тренер вообще не 
склонен к невынужденным заме-
нам защитников. А вот кому будет 
доверено сыграть с турками - оста-
ется ждать.

Как и того, кого отсеют. Неза-
явка Романа Нойштедтера гово-
рит о том, что в наихудшем по-
ложении - он. Но Андрей Семе-
нов тоже на поле не вышел, и, при 
том что аутсайдером прежде рас-
сматривался игрок «Ахмата», ему 
успокаиваться тоже рано. Не сто-
ит исключать, что домой придет-
ся отправиться и им обоим, хотя 
все же - вряд ли. Потому что схема 
с двумя центральными предусма-
тривает дублирование каждого из 
них. А если минус и Нойштедтер, и 
Семенов, то центральных останет-
ся лишь трое.

Ведь Кудряшов в этой схеме 
рассматривается как левый край-
ний защитник. И сыграл он, несмо-
тря на ряд ошибок, сносно. Кста-
ти, достаточно активно - помни-
те момент на 54-й минуте, когда 
он летел на дальнюю штангу и не 
успел совсем чуть-чуть, чтобы за-
мкнуть прострел Самедова? И во-
обще с двигательной активностью 
у него все было в порядке. А агрес-
сии в единоборствах защитнику 
«Рубина» всегда было не занимать. 
Теперешняя его внешность - лыси-
на с бородой - способна отпугнуть 
оппонентов дополнительно. На мой 
взгляд, его место в стартовом со-
ставе сомнению не подвергается.

Также в целом положительной 
оценки заслуживает игра спра-
ва Мариу Фернандеса, который 
в первые полчаса вообще был у 
сборной России одним из лучших. 
У них наметилась вполне дейст-
венная связка с Самедовым, они 
начинают понимать друг друга. 

Но сил у армейца в разгар подго-
товки пока хватает далеко не на 
весь матч, и когда у него свело но-
гу, Черчесов, по его признанию, 
сделал единственную незаплани-
рованную замену. Это не позволи-
ло выпустить Газинского - судя по 
всему, вместо Зобнина.

Полагаю, три из четырех за-
щитников - кроме Граната, понят-
ное дело, - имеют большие шансы 
вновь начать матч с Турцией с пер-
вых минут.

КУЗЯЕВ ИЛИ ДЗАГОЕВ?
Впервые мы увидели в дейст-

вии сочетание полузащитников 
Зобнин - Кузяев - Головин. И вот 
на них-то при требуемой на этих 
позициях мобильности, неутоми-
мости, рывковой работы и покры-
тии большого пространства на-
грузки на сегодня повлияли едва 
ли не больше всех. Поэтому пози-
тивно оценить игру треугольника 
пока нельзя.

Слабее всех, как мне кажется, 
из него выступил Кузяев. Его брак 
зашкаливал, и, кстати, за три ми-
нуты до замены (а она была пер-
вой в команде) на 55-й минуте на 
Дзагоева именно Далер потерял 
мяч на ровном месте, и это приве-
ло к очередной контратаке и едва 
не состоявшемуся голу Арнауто-
вича. Возможно, столь скорая за-
мена - совпадение, но вполне воз-
можно, что и нет.

Талантливый зенитовец - один 
из наименее проверенных за эти 
два года игроков сборной: четы-
ре матча прошлой осенью - и все 
неполные. Хотя в них он большей 
частью проявил себя прилично. С 
Турцией, чтобы сохранить место 
в старте на Саудовскую Аравию, 
он должен будет сыграть намного 
лучше, чем с Австрией.

Тут ведь дело еще и в том, что 
весьма достойно и активно вышел 
на замену Алан Дзагоев. Дарование 
и опыт армейца известны всем, и, 
если он будет абсолютно здоров, а 
также превзойдет Кузяева по ка-
честву игры в обоих контрольных 
матчах, совершенно не удивлюсь, 
если он вытеснит его из стартово-
го состава. Это добавит центру по-
ля опыта и, весьма вероятно, кре-
атива, убавит же мобильности и 
жесткости, в том числе в оборони-
тельной работе. Но с Саудовской 
Аравией надо в первую очередь ата-
ковать, и вполне вероятно, что Дза-
гоев именно против этого соперни-
ка окажется актуальнее Кузяева.

Кузяев и Головин по схеме рас-
положились выше Зобнина, ко-

торый начал туговато, но в итоге 
провел, как мне кажется, неплохой 
матч. Во всяком случае, его хвати-
ло на все 90 минут, и даже ближе к 
концу он совершал мощные рывки 
- один раз даже до чужой штраф-
ной. Чего нельзя сказать о Голови-
не, который нагрузки пока до кон-
ца не переварил. У него были яр-
кие вспышки - взять хотя бы пас 
на Смолова, который должен был 
стать голевым. Однако если Моу-
ринью, как сообщают некоторые 
источники, смотрел не только Ар-
наутовича, но и Головина, то впе-
чатлиться ему было особо нечем. 
Александр еще не был самим собой.

В этой линии позиции в старте 
Зобнина и Головина кажутся мне 
на данный момент неуязвимыми, 
а вот Кузяев и Дзагоев поконкури-
руют еще за одно место. И Анто-
на Миранчука, неплохо вышедше-
го на замену (причем на немалый 
срок - полчаса), сбрасывать со сче-
тов не стоит. Они с братом хоть не 
так много, но успели пошустрить. 
Вообще стало ясно, что из «дубли-
рующих» центральных хавбеков он 
сейчас котируется, видимо, на вто-
ром месте после Дзагоева.

Я спросил Черчесова, связано 
ли непопадание в заявку Ерохина 
с тем, что он лишь за день до игры 
вернулся в общую группу. «Это - 
первая причина», - ответил тренер. 
Заметим: первая, но не единствен-
ная. Если Черчесов сказал именно 
то, что хотел сказать, то к хавбеку 
«Зенита», видимо, есть и другие во-
просы. А тот факт, что Газинский 
планировался к выходу на замену 
(пусть она и не состоялась), гово-
рит о том, что позиции краснодар-
ца по части попадания в заявку се-
годня выше ерохинских.

ЧЕРЫШЕВ НАБРАЛ ВИСТОВ
Главный тренер австрийцев 

определил российскую схему как 
4-3-2-1, то есть отправил двух 
возрастных крайков, Жиркова с 
Самедовым, в группу атаки. Сам 
Черчесов назвал их крайними по-
лузащитниками со всем соответ-
ствующим этому амплуа функци-
оналом.

Почему крайними - ведь вро-
де бы схема 4-2-3-1 подразумева-
ет, чтобы левый и правый игро-
ки этой зоны больше действова-
ли в полуфлангах? Да потому что, 
как лично мне (не навязываю свою 
точку зрения) не раз казалось по 
ходу матча, схема Черчесова боль-
ше напоминает 4-1-4-1 с Зобни-
ным в роли опорника. И вот тогда 
края верхней четверки действи-
тельно превращаются во фланго-
вых хавбеков.

В конкретном матче Самедов 
очень старался, недурно взаимо-
действовал с Фернандесом и во-
обще сыграл нормально, хотя и 
не более. У него, видимо, с «физи-
кой» прямо сейчас уже более-менее 
сносно, хотя судить об этом можно 
было бы, если бы спартаковец оты-
грал больше 63 минут.

Жиркову же пока тяжело. Но 
сам он по примеру прошлого года 
уверен, что успеет набрать кон-
диции, игрового времени в этом 
сезоне в «Зените» у него было не 
то чтобы океан, хотя весной его 
стало гораздо больше. Надо потер-
петь - Юрий многие годы доказы-
вал свою стабильность и полез-
ность сборной.

Но нельзя не отметить актив-
ный и довольно острый выход вме-
сто него на замену Дениса Черы-
шева. Говорят, он здорово смо-
трелся на последних тренировках 
- и, похоже, все-таки выиграл кон-
куренцию за право быть вторым 
левым атакующим флангом у не 
заявленного на этот матч Алексан-
дра Ташаева. Тот, по имеющимся 
сведениям, здорово начал сбор, 
но более опытный футболист «Ви-
льярреала», для которого матчи 
против Месси и Криштиану - нор-
ма жизни, обогнал его на повороте.

Черчесов пока ему особо вы-
разительную публичную хвалу 
не воздает - видимо, все же на-
блюдает. Но этим матчем Черы-
шев явно набрал себе вистов - по 
крайней мере для попадания на 
ЧМ-2018 вообще.

В центре же нападения у Смо-
лова в целом игра не пошла. Но 
этому есть объяснение. Его стиль 
подразумевает легкость в ногах, 

которой под такими нагрузками в 
принципе быть не может. Но ши-
карный момент, единственный у 
России, Федору все-таки создали. 
Причем он мог отдавать налево 
свободному Дзагоеву, направо - 
свободному же Самедову. Вместо 
этого пробил, на что имел право. 
Но попадать же с такого рассто-
яния надо!

Артем Дзюба после болезни вы-
шел вместо Смолова на 20 минут 
и не спрятался в кусты. Мне вспо-
минаются два эпизода. В одном он 
скинул мяч головой под удар Че-
рышеву - правда, с очень острого 
угла. А потом, после потери того 
же Черышева, Дзюба отработал на 
своей половине поля, отобрав мяч 
у австрийца! Не знаю, давалось ли 
ему такое задание - но рвение по-
казывает однозначно.

Алексей Миранчук, нормально 
сыгравший в паре эпизодов после 
выхода на замену, остался при сво-
их. А молодой Федор Чалов, похо-
же, - второй по вероятности канди-
дат на отправку домой после Джа-
наева.

С СЕРБАМИ В 2008-м 
БЫЛ ОСМЫСЛЕННЫЙ 

ФУТБОЛ
Все, что было на сборе до мат-

ча, мне понравилось. Какая-то 
правильная атмосфера - ни «До-
ма-2», ни концлагеря. Совершен-
но не чувствуется, чтобы Черче-
сов довлел над игроками - так, 
как это делал, например, Фабио 
Капелло. При итальянце прихо-
дить и уходить на приемы пищи 
надо было всем игрокам вместе. 
В Нойштифте же существовали 
временные слоты - для завтрака, 
в частности, с 8.30 до 10.30, - ко-
торые каждый игрок вправе был 
использовать по собственному ус-
мотрению. Хочешь - приходи в 
8.35, хочешь - в 10.15, не хочешь 
- вообще не приходи. Известно, 
например, что тот же Акинфеев 
ест один раз в день - либо обеда-
ет, либо ужинает. И никто в эту 
привычку капитана лезть не со-
бирается.

Нет и обязательного тихого ча-
са днем. В 11 вечера - отбой, после 
этого времени всем надо быть в но-
мерах, но никому не приходит в го-
лову ходить и проверять, кто и чем 
там занимается. Штабу понятно, 
что все в плане дисциплины в по-
рядке. И в этом смысле очень хо-
рошо, что в Нойштифте гостиница 
была целиком закреплена за сбор-
ной и для «несанкционированных» 
людей - от папарацци до фанатов, 
а также потенциальных собутыль-
ников - вход в отель был запрещен. 
Благо там дежурили охранники 
сборной.

Очень допускаю, что вся эта, 
повторяю, хорошо организован-
ная работа, которая нравилась иг-
рокам (я разговаривал с Жирко-
вым и Самедовым, одними из са-
мых опытных, которым есть с чем 
сравнивать, и они отзывались о 
ней очень позитивно), даст свои 
плоды позже. Но в матче с Австри-
ей связного, внятного футбола в 
исполнении сборной мы не уви-
дели.

Памятуя о нагрузках, я бы не 
стал по этому поводу заморачи-
ваться, если бы не одно «но». В 
2008 году Гус Хиддинк проводил 

весьма похожий - по оценкам то-
го же Жиркова - подготовитель-
ный сбор в Германии. И 28 мая 
россияне сыграли в Бургхаузене 
с приличной Сербией - командой 
посильнее этой Австрии. С Види-
чем, Ивановичем, Коларовым, То-
шичем, Пантеличем. И Россия тог-
да не просто выиграла - 2:1 (прав-
да, потеряв из-за травмы Павла 
Погребняка), но и показала весь-
ма осмысленный футбол. Пусть и 
с натугой из-за все тех же нагрузок 
- но показала же!

До первого матча с испанцами 
тогда оставалось 13 дней. Три дня 
разницы с нынешней ситуацией.

Несмотря на поражение и уны-
лую игру в Инсбруке, бить в на-
бат до Турции, считаю, абсолютно 
преждевременно. Ждем второго, 
теперь уже домашнего контроль-
ного матча. И вот там уже сужде-
ния о готовности сборной к чемпи-
онату мира станут намного более 
предметными.

Что же творится с позицией центральных 
защитников в России, если футболист, сыгравший 
первый сезон в высшей лиге (еще даже не в РФПЛ) 
в прошлом веке (!), на несколько голов превосходит 
всех своих конкурентов? Нет, понятно, что еще 
четверых - Джикии, Васина и братьев Березуцких 
- по разным причинам нет и далеко не каждая 
даже более сильная сборная справилась бы с такой 
бедой. Но пока все коллеги Игнашевича по позиции 
выглядят людьми из другой лиги.

Несмотря на поражение и унылую игру 
в Инсбруке, бить в набат до Турции, считаю, 
абсолютно преждевременно. Ждем второго, 
теперь уже домашнего контрольного матча. 
И вот там уже суждения о готовности сборной 
к чемпионату мира станут намного более 
предметными.

Среда. Инсбрук. Австрия - Россия - 1:0. 
Алан ДЗАГОЕВ (слева) и Игорь СМОЛЬНИКОВ 

в борьбе с Давидом АЛАБОЙ.
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ЧЕРЧЕСОВ В ШАГЕ ОТ АНТИРЕКОРДА
Статистик «СЭ» приводит факты о сборной России.  

Они весьма печальны.

Кирилл БУРДАКОВ

После поражения от Австрии безвыигрышная серия сборной России под руководством Станислава Черчесова 
достигла шести матчей. В последний раз россияне добивались победы 7 октября 2017 года в матче со сборной Кореи.

Таким образом, Черчесов повторил результат Леонида Слуцкого, который в 2016 году также добился двух ни-
чьих при четырех поражениях, и Анатолия Бышовца, уступившего в 1998 году во всех шести встречах. 

Худшая же серия сборной в истории связана с работой Бышовца и его предшественника Бориса Игнатьева, при 
которых в восьми матчах 1998 года была добыта лишь ничья с Грузией. 

Самые продолжительные безвыигрышные серии тренеров сборной России
         Тренер     Год Соперники  И Н П М Завершение
Анатолий БЫШОВЕЦ 1998 Швеция (0:1), Украина (2:3), Испания (0:1), 
   Франция (2:3), Исландия (0:1), Бразилия (1:5) 6 0 6 5-14 Увольнение
Станислав ЧЕРЧЕСОВ 2018 Иран (1:1), Аргентина (0:1), Испания (3:3), 
   Бразилия (0:3), Франция (1:3), Австрия (0:1) 6 2 4 5-12 ?
Леонид СЛУЦКИЙ 2016 Франция (2:4), Чехия (1:2), Сербия (1:1), 
   Англия (1:1), Словакия (1:2), Уэльс (0:3) 6 2 4 6-13 Увольнение
Олег РОМАНЦЕВ 2002 Ирландия (0:2), Эстония (1:2), Франция (0:0), 
   Белоруссия (1:1), Югославия (1:1) 5 3 2 3-6 Тунис - 2:0
Георгий ЯРЦЕВ 2004 Болгария (2:2), Норвегия (2:3), Австрия (0:0), 
   Испания (0:1), Португалия (0:2) 5 2 3 4-8 Греция - 2:1

ПОЧТИ КАЖДЫЙ ВТОРОЙ МАТЧ - ПОРАЖЕНИЕ
Неудача в Инсбруке стала для Станислава Черчесова девятой на посту главного тренера сборной России. Боль-

ше поражений было только у двух специалистов - Гуса Хиддинка и Олега Романцева. Однако голландец двукратно 
превосходит Черчесова по числу матчей, а Романцев - трехкратно.

Больший, чем у Черчесова, процент поражений имеют исполнявший обязанности главного тренера в двух мат-
чах Александр Бородюк и все тот же Анатолий Бышовец.

Поражения тренеров сборной России
        Тренер Матчи Поражения % поражений
Гус ХИДДИНК 39 10 25,64
Олег РОМАНЦЕВ 60 10 16,67
Станислав ЧЕРЧЕСОВ 19 9 47,37
Анатолий БЫШОВЕЦ 6 6 100,00
Леонид СЛУЦКИЙ 13 5 38,46
Георгий ЯРЦЕВ 19 5 26,32
Павел САДЫРИН 23 5 21,74
Фабио КАПЕЛЛО 33 5 15,15
Борис ИГНАТЬЕВ 20 4 20,00
Дик АДВОКАТ 24 4 16,67
Валерий ГАЗЗАЕВ 9 3 33,33
Александр БОРОДЮК 2 1 50,00
Юрий СЕМИН 7 0 0,00

ХУДШЕЕ В ИСТОРИИ НАЧАЛО ГОДА
В трех весенних матчах сборная потерпела три поражения и выдала худший старт календарного года в исто-

рии. Перед чемпионатом мира-2002 команда Олега Романцева после поражений от Ирландии и Эстонии добилась 
гостевой ничьей с французами. А Леонид Слуцкий в 2016-м дважды уступил после разгрома Литвы.

Худшие старты года в исполнении сборной России
 Год         Тренер Турнир Соперники Очки Мячи
2018 Станислав ЧЕРЧЕСОВ ТМ Бразилия (д) - 0:3 0 1-7 
  ТМ Франция (д) - 1:3 
  ТМ Австрия (г) - 0:1
2002 Олег РОМАНЦЕВ ТМ Ирландия (г) - 0:2 1 1-4 
  ТМ Эстония (г) - 1:2 
  ТМ Франция (г) - 0:0
2004 Георгий ЯРЦЕВ ТМ Болгария (г) - 2:2 2 4-5 
  ТМ Норвегия (г) - 2:3 
  ТМ Австрия (г) - 0:0
2011 Дик АДВОКАТ ТМ Иран (н) - 0:1 2 1-2 
  ОЧЕ Армения (г) - 0:0 
  ТМ Катар (г) - 1:1
2016 Леонид СЛУЦКИЙ ТМ Литва (д) - 3:0 3 5-6 
  ТМ Франция (г) - 2:4 
  ТМ Чехия (н) - 1:2

ПЕРВОЕ СУХОЕ ПОРАЖЕНИЕ НАКАНУНЕ КРУПНОГО ТУРНИРА
Предстоящий чемпионат мира станет уже 10-м крупным турниром, в котором примет участие сборная России. 

Поражение от австрийцев оказалось всего лишь четвертым (и вторым в основное время) для россиян в товари-
щеских матчах, которые предваряют турнир. В 2016-м Леонид Слуцкий уступил чехам. Еще две неудачи пришлись 
на Кубок LG-2002, где команда Олега Романцева проиграла по пенальти белорусам и югославам.

Все поражения сборной России перед стартом крупных турниров
  Турнир         Тренер  Товарищеский матч Итог турнира  Дата Соперник
ЧМ-2002 Олег РОМАНЦЕВ 17.05.2002 Белоруссия - 1:1 (пен. - 4:5) 3-е место в группе
ЧМ-2002 Олег РОМАНЦЕВ 19.05.2002 Югославия – 1:1 (пен. - 5:6) 3-е место в группе
ЧЕ-2016 Леонид СЛУЦКИЙ 01.06.2016 Чехия - 1:2 4-е место в группе
ЧМ-2018 Станислав ЧЕРЧЕСОВ 30.05.2018 Австрия - 0:1 ?

Юрий ЖИРКОВ: «МОЖЕТ, ВСЕ ПОТОМУ, 
ЧТО МЫ ПОМЕНЯЛИ ТАКТИКУ ИГРЫ?»

П
осле занятия на вопросы 
журналистов ответил полу-
защитник российской сбор-

ной Юрий Жирков.
- Был тяжелый сбор. Это ска-

залось на качестве игры. Мож-
но сказать, нагрузки такие же, 
как были перед Еurо-2008. По-
ложительного в матче с Австри-
ей, к сожалению, оказалось ма-
ло. Были отдельные выходы в 
атаку, Федя мог забить. Мно-
го ошибались и теряли необя-
зательные мячи. От этого игра 
ломалась, мы получали контр-
атаки.

- Есть ощущение, что уже в 
середине первого тайма почти 
вся команда задохнулась.

- Такое чувствовалось, да. На-
верное, дело в том, что в первом 
тайме мы активно использовали 
прессинг и тратили много сил.

- Почему не было ни одного 
удара в створ?

- Может, потому, что поменя-
ли тактику игры? Раньше играли 
в пять защитников, а теперь выш-
ли в четыре... В атаке так мало по-
лучалось, может быть, из-за по-
стоянных потерь мяча.

Дмитрий СИМОНОВ

ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

Виталий МУТКО,  
вице-премьер РФ:

- Конечно, все мы хотим по-
ложительного результата, но ко-
манда прошла тяжелый двух-
недельный сбор, поэтому игра, 
которую мы сегодня увидели, 
не сильно изобиловала ярки-
ми эпизодами, всплесками кра-
сивой игры. Но это не значит, 
что всем нам сейчас нужно рас-
страиваться. Следующая игра 
5 июня должна быть куда ин-
тереснее. Мы серьезно работа-
ем, у нас талантливые, интерес-
ные игроки.
Валерий ГАЗЗАЕВ,  
бывший главный тренер  
сборной России:

- У меня нет комментариев по 
игре нашей сборной с Австрией. 
Потому что здесь вообще нечего 
комментировать...
Сергей ШАВЛО,  
бывший полузащитник сборной СССР:

- Мне не понравилось то, что 
не было дисциплины, и это суще-
ственно повлияло на результат. 
Когда нам забивали, Кудряшов 
и Гранат ушли с фланга, дав воз-
можность сопернику прорваться 
по краю и сделать передачу. Здесь 
нужна четкость: если один выдер-
нулся, другой должен его страхо-
вать. Кстати, неприятно удиви-
ла как игра Граната, так и его по-
явление в стартовом составе. Не 
считаю, что он достоин выходить 
с первых минут.

Рашид РАХИМОВ,  
бывший главный  
тренер «Локомотива»:

- Меня футбол в исполнении 
нашей сборной немного настора-
живает, команда еще явно не гото-
ва. Она выглядит уставшей физи-
чески, потому что получила боль-
шие нагрузки. Но меня больше 
насторожило, что в плане такти-
ки мы резко перешли на расста-
новку с четырьмя защитниками. 
Нужно было раньше это попробо-
вать. В итоге допустили очень мно-
го позиционных ошибок. Не прос-
матривалось хорошей организа-
ции, компактности в обороне.
Борис ИГНАТЬЕВ,  
бывший главный тренер  
сборной России:

- Мне представляется, что ко-
манда несколько задавлена в пла-
не физического состояния. Не 
ощущалось свежести, легкости. 
Поражения всегда неприятны, но 
не думаю, что сегодня это самое 
главное. Эта игра, как лакмусовая 
бумажка, показала, над чем нуж-
но работать в оставшиеся две не-
дели до старта чемпионата мира.
Анзор КАВАЗАШВИЛИ,  
бывший вратарь сборной СССР:

- Мне кажется, что в сборную 
взяли не совсем тех футболистов. 
То есть не все лучшие игроки в 
команде. Многие кандидатуры у 
меня вызывают сомнения. Мно-
го было разговоров о Глушакове 
и Денисове. Через прессу мы слы-
шали мнения ответственных за 

сборную людей, что этот не готов, 
а у другого тяжелый характер. Хо-
чу подчеркнуть, что в нашей се-
годняшней ситуации не стоит 
смотреть на характер. Вы дума-
ете, что в нашей сборной СССР 
люди были с ангельскими харак-
терами? Ошибаетесь! У нас по-
рой были такие стычки, что уму 
непостижимо. Но в то время бы-
ла другая ситуация - на одну по-
зицию претендовали пять равно-
ценных и классных футболистов. 
А сегодня мы не можем набрать 
11 классных игроков, потому что 
их просто нет.

Вспоминается ссора между 
Месхи и Морозовым, первого тог-

да, правда, все-таки убрали из 
сборной, хотя играл он прекрасно. 
Но и был случай конфликта между 
Морозовым и Банишевским, тогда 
Анатолий остался в команде и от-
лично играл, несмотря ни на что.
Дмитрий КИРИЧЕНКО,  
бывший нападающий  
сборной России:

- Можно, конечно, не отно-
ситься всерьез к поражению, если 
у тебя до чемпионата мира два го-
да. Но за две недели до турнира 
сложно не воспринимать его серь-
езно. И важный момент: в матче с 
Австрией наши игроки, кажется, 
действовали на максимуме. По-

нятно, что нужно учитывать на-
грузки, но есть ряд вопросов, в 
том числе и к игре в обороне.
Александр ТАРХАНОВ,  
бывший главный тренер «Урала»:

- Подходы к штрафной были, 
но они случались редко. Отсут-
ствовали последний пас и флан-
говые передачи. И вообще, дей-
ствия впереди у нас не клеились. 
Хотя среднюю линию Черчесов 
насытил: три опорника, инсай-
ды, нападающий, но вразуми-
тельной игровой идеи не просма-
тривалось.

Елена ГРИГОРЬЕВСКАЯ,  
Андрей СИЗЯКИН, ТАСС

СЕМАК ХОЧЕТ НАЗНАЧИТЬ  
АНЮКОВА КАПИТАНОМ И ВОЗЬМЕТ ЕГО  

НА ПЕРВЫЙ СБОР
По информации «СЭ», новый главный тренер «Зенита» Сергей Се-

мак намерен вернуть в первую команду 35-летнего защитника Алек-
сандра Анюкова и доверить ему капитанскую повязку. Эта мысль бы-
ла озвучена на закрытой встрече Семака с болельщиками во вторник 
на стадионе «Петровский».

В минувшем сезоне капитаном «Зенита» был Доменико Кришито, 
который покинул команду по окончании сезона.

Добавим, что Семак собирается взять на первый сбор в середине 
июня не только Анюкова, но и нападающего Луку Джорджевича, ко-
торый последний сезон провел в аренде в «Арсенале».

Гоша ЧЕРНОВ

«СПАРТАК»  
РАССТАЛСЯ С ЧЕТЫРЬМЯ ТРЕНЕРАМИ

Тренерский штаб «Спартака» покинули четыре специалиста. Клуб 
не продлил трудовые соглашения с Романом Пилипчуком, Аттилой 
Мальфатти, Хавьером Нойя Сальсесом и Джорджио д’Урбано.

Пилипчук и Сальсес в сезоне-2016/17 стали чемпионами России. В 
2017 году вместе с Мальфатти и д’Урбано выиграли Суперкубок стра-
ны. Сальсес также является победителем первенства ПФЛ-2014/15 в 
зоне «Запад» в составе штаба «Спартака-2».

«АМКАР» МОЖЕТ ПЕРЕЕХАТЬ  
ЛИБО В НИЖНИЙ НОВГОРОД,  

ЛИБО В КАЛИНИНГРАД 
До старта чемпионата России-2018/19 «Амкар» может переехать из 

Перми в другой город. По нашим данным, речь идет о Нижнем Новго-
роде или Калининграде. Клуб получил от РФС лицензию на следую-
щий сезон, однако средств на содержание команды не хватает. В этих 
условиях она может быть продана - сумму сделки источники «СЭ» оце-
нивают в миллиард рублей. Не исключено, что новым владельцем ста-
нет одна из отечественных нефтяных компаний.

Сергей ЕГОРОВ

МВД РФ НЕ ВЫЯВИЛО ФАКТОВ УХАНЬЯ 
В АДРЕС ПОГБА

Министерство внутренних дел РФ провело проверку после запроса 
от РФС, который просил органы помочь установить личности граждан, 
допустивших расистские выкрики во время товарищеского матча Рос-
сия - Франция. Встреча, напомним, состоялась 27 марта на стадионе 
«Санкт-Петербург» и закончилась победой гостей - 3:1. Во второй по-
ловине игры с трибун отчетливо слышались уханья в адрес францу-
за Поля Погба, однако МВД не смогло установить факт дискримина-
ции по расовому признаку.

«По обращению генерального директора Общероссийской обще-
ственной организации «Российский футбольный союз» А.А. Алаева 

по факту скандирования, имитирующего уханье обезьян, со стороны 
российских болельщиков во время проведения 27.03.2018 на стадио-
не «Санкт-Петербург Арена» международного матча сборных команд 
России и Франции, в 71 о/п УМВД России по Петроградскому райо-
ну г. Санкт-Петербурга зарегистрирован материал КУСП № 3186 от 
17042018. В ходе проведенных мероприятий опрошен ряд болель-
щиков, находившихся на матче. Они пояснили, что в момент пода-
чи углового удара игроком сборной Франции свистели и монотонно 
гудели. Своими действиями они не пытались оскорбить темнокожих 
игроков Поля Погба и Усмана Дембеле, цели расовой ненависти не 
преследовали. В настоящее время проверка продолжается. Материал 
от 17.04.2018 находится на проверке в Прокуратуре Петроградского 
района Санкт-Петербурга. Материалами, подтверждающими факты 
расистских проявлений, ГУ МВД России не располагает», - сообщили 
«СЭ» в ГУ МВД России по Санкт-Петербургу и Ленинградской области.

Напомним, ФИФА провела свою проверку и выявила дискримина-
цию, выражавшуюся в скандированиях болельщиков. В итоге за на-
рушение статьи 58 Дисциплинарного кодекса РФС оштрафован на 30 
000 швейцарских франков (примерно 25 тысяч евро).

СКРИПЧЕНКО УШЕЛ ИЗ «АНЖИ»
«Анжи» на официальном сайте объявил об уходе Вадима Скрипчен-

ко с поста главного тренера. Вчера закончился срок его соглашения с 
махачкалинцами. Он принял «Анжи» по ходу сезона-2017/18. Под ру-
ководством белоруса команда заняла 14-е место в премьер-лиге, а в 
стыковых матчах проиграла «Енисею» (0:3, 4:3) и опустилась в ФНЛ.

Скрипченко стал первым тренером, вылетавшим из элитного рос-
сийского дивизиона два года подряд. В сезоне-2016/17 он не смог удер-
жаться в премьер-лиге с «Крыльями Советов».

«СЭ» ПРОДОЛЖАЕТ ПОБЕДНУЮ ТРАДИЦИЮ
В воскресенье в Тушине стартовал весенний Кубок Москвы среди 

женских любительских команд лиги «Пантеон». В ходе жеребьевки, 
состоявшейся в середине апреля, команды разделили на четыре ди-
визиона, получивших имена греческих богинь. Команда «Спорт-Экс-
пресс» снова попала в дивизион «Афина», откуда уже дважды подряд 
приходила к трофею.

Этот турнир «СЭ» по традиции тоже начал с победы - со счетом 2:1 
была обыграна команда Beauty Star.

- Встреча была напряженной, а мы вышли расслабленные и за это 
поплатились пропущенным мячом, - поделилась впечатлениями по-
сле матча капитан нашей команды Екатерина Гасымова. - Сыграли 
слабо для самих себя, но эта игра нас взбодрила.

Дивизион «АФИНА». Спорт-Экспресс - Beauty Star - 2:1. MusicBox - Арсе-
налочка - 3:0. Мегаполис - Dream Team - 5:0.

Дивизион «ГЕРА». Asia Gold - Bestия - 4:2. Шелковая кожа - Taxcom - 2:0. 
Легенда - Синергия - 0:0.

Дивизион «АРТЕМИДА». РУК-Центрсоюз - Московский Комсомолец - 2:0. 
Победа - Славянка - 2:2. Русский Крым - Динамо - 2:0.

Дивизион «АФРОДИТА». Основной инстинкт - Fashion Stars - 2:0. Подиум 
Elina Steel - Лошадиная сила - 0:2. Медведь - Краса футбола - 2:0.

В плей-офф выйдут по две лучшие команды из каждого дивизиона.

ЧИТАТЕЛИ «СЭ»: ИГНАШЕВИЧ - ЛУЧШИЙ ПОЛЕВОЙ ИГРОК  
В МАТЧЕ С АВСТРИЕЙ

Л
идером сборной России в товарищеском мат-
че против Австрии (0:1) читатели «СЭ», про-
голосовавшие на сайте www.sport-express.ru, 

признали Игоря Акинфеева. За вратаря ЦСКА, ко-
торый несколько раз спас команду, отдали голоса 
55,9 процента респондентов (11 193 из 20 037 че-
ловек).

Второй результат у 38-летнего одноклубника 
Акинфеева Игоря Игнашевича (9,0%), который 
провел первый матч за сборную за два года. Тре-
тье место за полузащитником «Спартака» Рома-
ном Зобниным (5,7%).  Далее расположились еще 
один армеец Александр Головин (4,9), Владимир 
Гранат из «Рубина» (3,2%) и форвард «Зенита» Ар-
тем Дзюба (2,8%).

Это был третий матч сборной России в 2018 
году. В общем зачете лидирует Головин, у ко-

торого 13 баллов. Следом идут Акинфеев (12), 
Зобнин (8), Смолов (6), Игнашевич (5), Смоль-
ников (4), Лунев и Алексей Миранчук (по 3), 
Гранат, Ерохин, Жирков, Самедов (по 2), Дзю-
ба (1).

По традиции после каждой встречи националь-
ной команды на сайте «СЭ» проводится опрос сре-
ди болельщиков, голосующих за своих кандидатов. 
Победитель получает в зачет 12 очков (за товари-
щескую встречу - 6), занявший второе место - 10 
(5), третье - 8 (4), четвертое - 6 (3), пятое - 4 (2), ше-
стое - 2 (1). Из шестерки игроков, набравших на-
ибольшее количество баллов по итогам года, ла-
уреата выбирают ветераны отечественного фут-
бола, посетители сайта www.sport-express.ru и 
журналисты «СЭ».

Филипп ПАПЕНКОВ

КТО ЧТО 
СКАЗАЛ «ИДЕИ НЕ ПРОСМАТРИВАЛОСЬ»

Сборная России вчера провела восстановительную тренировку. Команда разделилась на две группы. Одну 
составили те, кто на матч с австрийцами вышел в стартовом составе, - они занимались в облегченном 

режиме. В тренировке из-за проблем с мышцами спины не участвовал защитник Константин Рауш.

Вчера. Нойштифт.  
Артем ДЗЮБА (слева), Денис ЧЕРЫШЕВ и Владимир ГАБУЛОВ 
(в центре) на тренировке сборной России. Полузащитник Юрий ЖИРКОВ.
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ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

МАГИЧЕСКОГО  
ТРЕУГОЛЬНИКА НЕТ

Сборная России провела один из худших по содержанию матчей за последние годы.  
Вопросов к тренерскому штабу стало еще больше.

НЕ ХВАТАЛО ВСЕГО

Н
оль ударов в створ ворот - 
это далеко не самый пугаю-
щий факт. Сборная России, 

словно желая позлить критиков 
или дезинформировать соперни-
ков, предстала худшей версией 
самой себя. То, что в команде хва-
тает проблем, мы и так знали и 
иллюзий не питали. Но надеялись 
(или уже нет?) увидеть хоть какие-
то плоды майской работы - конту-
ры игры, пусть не всегда логичной 
и осмысленной. Но не было ни иг-
ры, ни движения, ни даже минут-
ных вспышек, а только разрознен-
ные действия футболистов, ко-
торые, казалось, сами не совсем 
понимали, что происходит и для 
чего все это вообще.

Возможно, так было и в мар-
товских матчах. Просто тогда об-
щее впечатление несколько скра-
сили соперники: одним глазом 
изучали наших, а другим - любо-
вались французами и бразильца-
ми. Во всяком случае, сразу и не 
вспомнишь, когда еще игра сбор-
ной навевала такую тоску. Конеч-
но, всякое бывало, но даже в са-
мых мрачных матчах удавались 
яркие пятиминутки, выделялся 
кто-то один или двое, хоть что-то 
(пас, удар, мысль) обязательно по-
лучалось. А тут традиционно скуч-
ная, прагматичная Австрия. И на 
ее фоне наши парни - грузные, вы-
холощенные, обреченные. Они по-
знакомились накануне и решили 
поиграть.

Станислав Черчесов говорит, 
что команде не хватало последне-
го паса. И как бы хотелось, чтобы 
это было единственным, чего нам 
не хватало. О проблеме последне-
го паса обычно говорят, когда ко-
манда играет очень высоко, бе-
рет в осаду штрафную площадь 
соперника, но туда проникнуть 
не может. Разве так играла сбор-
ная? Увы, Станислав Саламович, 
правда ваша: не было у нашей 
команды последнего паса. А еще 
первого паса (выход из обороны 
в атаку), контроля мяча, такти-
ческой выучки, сыгранности и 
всего остального. Был набор иг-
роков, которые безыдейно пере-
катывали мяч друг другу. Пока 
его не теряли.

ПОДАЧИ ИЗ ПРОШЛОГО ВЕКА
Первые опасения появились за 

час до игры - объявили составы. 
Предчувствие не подвело: ставка в 
атаке сделана на Жиркова и Саме-
дова. Оказывается, цветущие бра-
тья Миранчук слабее ветеранов. 
Конечно, стоит учитывать то, что 
Самедов при Черчесове был луч-
шим игроком сборной. Но и выре-
зать из памяти последние полгода 
тоже нельзя. Одни стали чемпио-
нами, а другой не показал ниче-
го. Как и Жирков. Выйдя в конце 
матча, Алексей Миранчук за па-
ру минут совершил больше попы-
ток обострить игру, чем ветера-
ны, вместе взятые. То, что попыт-
ки эти были неудачными, - другой 
вопрос. Хотя бы появился драйв.

Получилось так, что в атаке 
оказались исполнители из разных 
эпох. Самедов смещался в центр, 
но толку от этого не было - Смо-
лов на острие оказался отрезан от 
остальной команды. Австрия игра-
ла дисциплинированно, и, чтобы 
пролезть вперед, нужны были ка-
кие-то взрывные ходы, а не подачи 
в штрафную площадь из прошлого 
века. Нужно было то, что и пытал-
ся сделать Миранчук: несколько 
отборов на чужой половине поля и 
разрезающая передача с выводом 
(неудачным) партнера на ударную 
позицию. Не говоря уже о том, что 
Самедов и Смолов играют на раз-
ных скоростях.

Какой смысл держать в запасе 
более сильных исполнителей? Са-
медов - заслуженный футболист, 
но даже в лучшие годы он не умел 
обыграть один в один, его оружи-
ем всегда была самонаводящая-
ся подача. Но если вы не замети-
ли, это оружие давно в музее - не 
стреляет оно. Тогда как у Миран-
чуков - загибайте пальцы - есть 

скорость, дриблинг (пусть и не та-
кой, как у Головина), удар и, конеч-
но, современный последний пас. А 
что еще важнее - современное по-
нимание футбола. Вот что долж-
но произойти в сознании тренера, 
чтобы он стал доверять этим пар-
ням? Неужели пример Семина не 
вдохновляет?

ПРОВАЛ ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
ХАВБЕКОВ

Однако перемены происходят, 
и главная из них - переход на но-
вую тактическую модель. По схе-
ме 4-2-3-1 сборная при Черчесо-
ве до этого играла немного - всего, 
кажется, три тайма. При этом, обо-
значая эту схему, велик риск оши-
биться. С квартетом защитников 
все понятно. Как и с тем, что Игна-
шевича надо попробовать в связ-
ке с кем-то другим - Гранат в иг-
ре один в один очень уж слаб. Не 
очень понятно построение средней 
линии. Зобнин играл ниже всех, но 
периодически туда оттягивался и 
Кузяев, игравший правее. Да и Го-
ловина нередко можно было встре-
тить на любом участке поля, вклю-
чая опорную зону.

Когда у команды игра постав-
лена, каждый знает свой маневр, 
и такая путаница есть не что иное, 
как взаимозаменяемость. Все иг-
рают везде. Но вряд ли этот тезис 
можно применить к нашей сбор-
ной. Именно сыгранности, четкого 
распределения функций и не хва-
тало центральным хавбекам. Все 
они играли плохо и как-то испу-
ганно. Вспомните Кузяева в весен-
нем «Зените», Зобнина в последних 
матчах «Спартака» - именно этого 
от них и ждут в сборной. Но само 
по себе это не появится - игроки 
из разных клубов. Они, конечно, 
могут между собой договориться, 

кому и куда… Но вообще это де-
ло тренера.

На мой взгляд, самый груст-
ный итог матча - наши централь-
ные хавбеки с функционалом box-
to-box, на которых возлагаются 
большие надежды, сыграли совер-
шенно бездарно. И поодиночке, 
и, конечно, в связке. Отсутствует 
элементарное взаимопонимание 
- такое, какое у Кузяева есть с Па-
редесем, а у Зобнина - с Фернанду. 
Их вывели на поле и сказали: «Дер-
зайте, мужики, мы в вас верим! Ты 
играй точно так же, как в «Зените», 
а ты - как в «Спартаке». А они ис-
пуганно смотрят друг на друга и 
не понимают, что им делать. Куда 
бежать. Кого страховать. И в каких 
игровых ситуациях это все должно 
происходить.

НАДЕЖДА ОСТАЕТСЯ
Понимания того, куда дви-

жется сборная, на мой взгляд, по-
прежнему нет. Но точно не куда-
то вверх, не в сторону прогресса. 
Да, все можно списать на нагруз-
ки - и не только на физические, 
но и на психологическую. Только, 
как справедливо говорит Акинфе-
ев (к слову, единственный, к кому 
по матчу с Австрией нет претен-
зий), ерунда это все. Поставлен-
ная игра либо есть, либо ее нет. 
Если она есть, то она будет вид-
на, даже если игроков разбудить 
посреди ночи после пяти подряд 
тренировок, - это закон. Игра всег-
да проявится, хотя бы контурами, 
намеками, подсказками. Если, ко-
нечно, она поставлена. Так что вы-
воды неутешительные.

Для меня отсутствие постав-
ленной игры так же очевидно, как 
и то, что хоронить сборную рано. 
Хотя, признаться, хочется - в том 
смысле, чтобы поставить точку, 
забыть и перейти к более прият-
ным делам. Но нет, все еще оста-
ется надежда, что хотя бы один-
два шага в своем эволюционном 
развитии эта команда успеет сде-
лать. И этого вполне может хва-
тить, чтобы, скажем, не прова-
литься на домашнем чемпионате 
мира. Какова вероятность такого 
сценария? А вот тут как раз и ну-
жен второй контрольный матч. 
Если про нагрузки нам не лгут, то 
разница будет ощутимой. Хлынет 
в душу оптимизм! А если дело не в 
нагрузках…

Михаил БОРЗЫКИН

Показатели игроков сборной России в матче с Австрией
 Удары в створ Отраженные удары Передачи Точные
Акинфеев 4 3 21 (16/5) 77% 

 Удары В створ Единоборства  % выигранных Передачи % точных Обводки
   (выигранные/проигранные)   (точные/неточные) 
Кудряшов 0 0 13 (9/4) 69% 46 (37/9) 81% 0
Мариу Фернандес 0 0 18 (8/10) 44% 38 (33/5) 87% 2
Гранат 0 0 15 (5/10) 33% 45 (42/3) 94% 0
Игнашевич 0 0 15 (4/11) 27% 64 (52/12) 82% 0
Головин 0 0 20 (12/8) 60% 40 (33/7) 83% 5
Жирков 0 0 12 (2/10) 17% 16 (14/2) 88% 0
Кузяев 0 0 14 (6/8) 43% 35 (32/3) 92% 0
Самедов 1 0 9 (1/8) 11% 24 (17/7) 71% 0
Зобнин 0 0 20 (7/13) 35% 49 (44/5) 90% 1
Смолов 2 0 14 (4/10) 29% 17 (12/5) 71% 5
Смольников 0 0 3 (1/2) 33% 14 (11/3) 79% 1
Черышев 0 0 5 (2/3) 40% 12 (8/4) 67% 0
Дзагоев 0 0 6 (1/5) 17% 19 (16/3) 85% 0
Дзюба 0 0 6 (1/5) 17% 6 (6/0) 100% 0
Ан. Миранчук 0 0 2 (1/1) 50% 18 (14/4) 78% 0
Ал. Миранчук 0 0 3 (1/2) 33% 12 (8/4) 67% 2
По данным Wyscout.

Олег РОМАНЦЕВ: «В МАТЧЕ С АВСТРИЕЙ 
ВСПОМНИЛ О БЕРЕЗУЦКИХ»

Бывший главный тренер «Спартака» 
и сборной России в интервью обозревателю 
«СЭ» поделился мнением об игре команды 

Черчесова в матче с австрийцами

- Контрольный матч за 
две недели до старта в чем-
пионате - это уже прикидка 
состава, наигрывание какой-
то тактической схемы или 
проверка того, что было сде-
лано на последнем сборе?

- На этом этапе все экспе-
рименты должны быть мак-
симально сведены к нулю. В 
таком матче каждый футбо-
лист уже должен знать, попадет ли он 
на чемпионате мира в состав, какой бу-
дет игровая модель, чувствовать, в ка-
ком состоянии находится.

- А тренер обычно дает этому 
оценку уже со своей стороны?

- Именно так. Основная работа по 
подготовке уже позади. Пришло вре-
мя собирать камни. Остались какие-
то штрихи - психологический настрой, 
отработка стандартов, другие детали.

- На игре наших ребят в Инсбру-
ке сказалось, что они проводили ее 
после работы, акцент в которой был 
сделан на повышении физической 
готовности?

- Вне всякого сомнения. В те време-
на, когда я играл, сборов за границей 
не проводилось. И все команды готови-
лись к сезону в Сочи. Полей там было 
раз-два и обчелся. Вот и приходилось 
играть чуть ли не через день. Тогда все 
знали, что победитель этого товари-
щеского черноморского чемпионата - 
первый претендент в сезоне на вылет 
из высшей лиги. И прежде всего пото-
му, что такая команда, как правило, не 
слишком утруждала себя тяжелой тре-
нировочной работой, уповая только на 
игры. Это я к тому, что, проводя мат-
чи после больших нагрузок, футболи-
сты получают тот необходимый запас 
прочности, который поможет им вы-
стрелить в будущем. В этом плане Чер-
чесов все выстраивает правильно. Хо-
тя знает, что в контрольных встречах 
это порой может не принести ожидае-
мого результата.

- Но болельщикам-то все равно 
- им подавай голы, победы, краси-
вую игру.

- В связи с этим я с улыбкой вспоми-
наю одну историю. «Спартак» готовил-
ся к сезону в Германии. И в контроль-
ной встрече, которую мы проводили на 
следующий день после двух тяжелых 
тренировок, уступили команде второго 
дивизиона. Расстроился страшно. А ве-
чером ужинал с моим другом Отто Ре-
хагелем, возглавлявшим тогда бремен-
ский «Вердер». И тот, узнав о причине 
моего плохого настроения, сказал: «А 
что же мне тогда делать, Олег, если па-
ру дней назад нас со счетом 5:0 разгро-
мила и вовсе любительская команда? 
Но зато перед этим мы утром провели 
отличное занятие в тренажерном зале. 
Так что, готовясь к большим сражени-
ям, можно в чем-то уступить в малых». 
Будем надеяться, что в этом плане рос-

сийская сборная подтвердит 
слова уважаемого тренера. 

- 5 июня во встрече с Тур-
цией мы это уже увидим?

- Очень хочется верить. 
По крайней мере, в действи-
ях ребят должны наступить 
легкость, маневренность, чет-
кость взаимодействия, чего 
им так не хватало в Инсбруке.

- Появление Игнашеви-
ча в матче с австрийцами было ожи-
даемо?

- А как могло быть иначе? Сергей 
вернулся в сборную, чтобы ее оборона 
обрела уверенность, стала более сба-
лансированной. Жаль только, что в ней 
нет братьев Березуцких, которые объ-
ективно могли бы усилить защитную 
линию. Опытные игроки в таких тур-
нирах на вес золота. Во время матча с 
австрийцами вспомнил о Березуцких.

- Вы как-то сказали, что Жирков 
больше полезен на позиции лево-
го полузащитника - ближе к атаке. 
Похоже, Черчесов того же мнения.

- Если в Инсбруке Юрия использо-
вали в этой роли, то, скорее всего, так 
будет и дальше. Но не исключено, что 
в обязанности Жиркова будет входить 
еще и помощь обороне.

- Именно этого ей и не хватило в 
центральной зоне, где мы потеря-
ли Шепфа, когда он забивал побед-
ный гол?

- К сожалению, да. Но до этого еще 
ошиблись Кудряшов с Гранатом, по-
зволившие Арнаутовичу беспрепятст-
венно сделать голевую передачу. Вроде 
бы началось все с мелких ошибок, ко-
торые, как известно, приводят к боль-
шой беде. А уж на таком турнире, как 
чемпионат мира, допускать их смер-
ти подобно.

- Имея в распоряжении таких 
острых, забивных форвардов, как 
Смолов и Дзюба, у тренера появля-
ется соблазн сыграть в два напада-
ющих?

- Не думаю. Это может случиться, 
если очередного соперника необхо-
димо переигрывать в борьбе на вто-
ром этаже. Тогда в бой можно бросить 
Дзюбу. В остальных случаях, скорее 
всего, следует сыграть в одного фор-
варда - Смолова, которого на флангах 
поддержат Жирков и Самедов. Это бо-
лее вероятный вариант атаки нашей 
сборной.

- По матчу с австрийцами не 
показалось, что на сегодня в нашей 
команде на сто процентов готов 
только Акинфеев?

- Игорь сыграл так, как должен иг-
рать капитан. Что касается остальных, 
то давайте наберемся терпения и по-
смотрим, каким будет следующий шаг 
сборной России в матче с Турцией.

Александр ЛЬВОВ

ИГНАШЕВИЧ УСТАНОВИЛ ВОЗРАСТНОЙ РЕКОРД
Самые возрастные футболисты сборной СССР/СНГ/России

               Игрок Дата рождения   Дата матча Соперник Возраст*
Сергей ИГНАШЕВИЧ 14.07.1979 30.05.2018 Австрия (г) - 0:1 38 лет 320 дней
Лев ЯШИН 22.10.1929 16.07.1967 Греция (д) - 4:0 37 лет 267 дней
Станислав ЧЕРЧЕСОВ 02.09.1963 23.02.2000 Израиль (г) - 1:4 36 лет 174 дня
Олег БЛОХИН 05.11.1952 21.09.1988 ФРГ (г) - 0:1 35 лет 321 день
Александр МОСТОВОЙ 22.08.1968 12.06.2004 Испания (н) - 0:1 35 лет 295 дней
Роман ШАРОНОВ 08.09.1976 25.05.2012 Уругвай (д) - 1:1 35 лет 260 дней
Игорь НЕТТО 09.01.1930 16.05.1965 Австрия (д) - 0:0 35 лет 127 дней
Роман ШИРОКОВ 06.07.1981 20.06.2016 Уэльс (н) - 0:3 34 года 350 дней
Олег КУЗЬМИН 09.05.1981 29.03.2016 Франция (г) - 2:4 34 года 325 дней
Виктор ОНОПКО 14.10.1969 18.08.2004 Литва (д) - 4:3 34 года 309 дней
Юрий ЖИРКОВ 20.08.1983 30.05.2018 Австрия (г) - 0:1 34 года 283 дня
* На момент последнего официального матча за сборную.

ПОРАЖЕНИЕ  
ОТ АВСТРИИ -  

ЕЩЕ НЕ КАТАСТРОФА
Р

азделил бы аналитику по матчу на несколько со-
ставляющих.

Во-первых, игровая идея, чего хотела сбор-
ная России и как планировали играть. Я не вижу этой 
игровой идеи и потому могу только предполагать, что 
хотели показать.

Предположу, исходя из увиденного в первые 20 - 
25 минут, что намеревались действовать агрессивно, 
используя прессинг на чужой и своей половинах поля. 
В чем смысл такой игры? В том, чтобы, отобрав мяч, 
очень быстро провести контратаку, когда соперник не 
обороняется большим числом футболистов. При отборе 
на своей половине поля на контратаку должно уходить 
секунд 12, а при отборе на чужой - 6 - 7. Агрессивный 
отбор  и максимально быстрая контратака - это идеал.

Но если мяч отбирали неплохо в стартовый отрезок 
матча, то после этого быстрой атаки не получалось. Не 
было вообще остроты, не было доставки мяча Смоло-
ву, который много открывался.

Во-вторых, очевидно, что команда провела матч 
после тяжелого сбора, где, предполагаю, работали над 
физикой. Слышал высказывание Игоря Акинфеева о 
том, что сетования на нагрузки - это отмазки. Это од-
на правда, от игроков.

Но тема серьезная. Поле тяжелое, а созидать в тот 
момент, когда и ноги не бегут, тяжело. Насколько по-
нимаю, провели первые минуты, а потом просто задох-
нулись. Это фактор довольно серьезный, и насколько 
тяжелый сбор повлиял, мы уже узнаем только по ито-
гам матча с Турцией. С другой стороны, справедливы 
мнения о том, что мы так же тяжело созидали и в мат-
чах, когда физическое состояние футболистов было 
оптимальным.

В-третьих, схема. Сборная стала играть в более 
атакующий вариант, с четырьмя защитниками, где 
больше возможностей нападать. На мой взгляд, оче-
видно, что с Саудовской Аравией надо играть в фут-
бол атакующий, много нападать - и переход на вари-
ант с четырьмя защитниками оправдан. Схема нор-
мальная, вариант состава, на мой взгляд, логичен - но 
результата это не принесло. У меня пока один ответ - 
физическое состояние не оптимально.

В-четвертых, чего хотели в конкретном матче. 
Обилие полузащитников и только один форвард - 
вроде бы это говорит о том, что намеревались иг-
рать в комбинационный футбол, с коротким и сред-
ним пасом, но не получилось. С другой стороны, 
увидел, что неплохо и, видимо, по задумке понача-
лу работали фланги, где есть пары Фернандес - Са-
медов и Кудряшов - Жирков. Такой выбор футболи-
стов, где два профильных защитника плюс края по-
лузащиты играют широко, намекает на ставку на 
фланговый футбол, когда люди заточены на проход 
по флангу и прострел. Но если это иногда, в начале 
матча, получалось, то вот через середину не получа-
лось вообще ничего.

В-пятых, игра в обороне. Игнашевич провел матч 
на своем уровне, к Гранату есть вопросы. И в принципе 
играть сборной в четыре защитника, учитывая кадро-
вую ситуацию, непросто. Потому что любой быстрый 
соперник будет убегать и создавать большие проблемы.

Есть ли у меня предчувствие катастрофы? Нет. Есть 
просто понимание того, что момент очень тяжелый 
для игроков, когда давление на них будет только воз-
растать. Игра оказалась познавательной в том плане, 
что еще раз показала наши проблемы.

Надеюсь только, что матч с Турцией будет более 
оптимистичным, потому что с пессимизмом уже есть 
большой перебор.

Игорь Шалимов - экс-полузащитник сборной России, 
«Спартака», «Интера» (Италия), экс-главный тренер 
«Краснодара»

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «СЭ»
Игорь ШАЛИМОВ

Сергей Игнашевич, которому в июле ис-
полнится 39 лет, стал самым возрастным фут-
болистом в истории отечественной сборной. 
Защитник ЦСКА более чем на год превзошел 
достижение Льва Яшина. Легендарный гол-
кипер свой последний официальный матч 
за сборную СССР провел в 1967 году против 
Греции (4:0) в возрасте 37 лет и 267 дней.

Юрий Жирков вполне может войти в де-
сятку самых возрастных игроков в истории 
сборной уже в ближайшее время. В среду ему 
исполнилось 34 года и 283 дня. Если хавбек 
«Зенита» выйдет на поле во встрече с Уругва-
ем в рамках группового турнира чемпионата 
мира, то повторит результат Виктора Онопко. 
(Алексей МОРОЗ)

Среда. Инсбрук. Австрия - Россия - 1:0. Один из лучших игроков австрийцев Марко АРНАУТОВИЧ уходит от Сергея ИГНАШЕВИЧА.
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В атаке форвард нашей сборной 
Федор СМОЛОВ (№ 11).
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М
еждународная детская социальная 
программа ПАО «Газпром» «Футбол 
для дружбы» запустила экологиче-

скую инициативу в рамках образователь-
ной и гуманитарной миссии. Юные по-
слы программы приняли участие в акции 
HAPPY BUZZ DAY в поддержку редких и 
вымирающих видов животных - амурско-
го тигра, красной панды, балтийской не-
рпы, клинохвостого карликового попугая, 
а также лемура - рыжего вари, одного из 
крупнейших лемуров Мадагаскара. К эко-
логической миссии присоединились запо-
ведники редких видов животных из Непа-
ла, США и России.

Название акции дано неслучайно: 
30 мая 2017 года в заповеднике лемуров 
Duke Lemur Center родился лемур по клич-
ке Базз. Он стал символом экологической 
миссии программы «Футбол для дружбы» в 
этом году. К акции присоединились запо-
ведники редких видов животных Red Panda 
Network из Непала, центр «Амурский тигр» 

и «Фонд друзей балтийской нерпы» из Рос-
сии. В рамках экоинициативы «Футбола для 
дружбы» десятки экологических акций и 
марафонов прошли по всему миру.

С целью популяризации защиты дикой 
природы 32 футбольные Сборные друж-
бы программы были названы в честь ред-
ких и вымирающих видов животных. Так, 
например, в команде Siberian Tiger встре-
чаются участники из Буркина-Фасо, Вос-
точного Тимора, Сирии, Йемена, Марокко 
и Иордании, а команда Imperial Woodpecker 
состоит из юных спортсменов из Герма-
нии, Белиза, Гватемалы, Канады, Никара-
гуа и Словакии.

Большой вклад в экологическую иници-
ативу в этом году внесло российское движе-
ние школьников, содействующее продви-
жению ценностей защиты природы сре-
ди молодого поколения. В рамках работы 
Международного лагеря дружбы с 9 по 11 
июня будет запущена международная эко-
логическая активация, где представители 

экологических фондов со всего мира вы-
ступят с лекциями и интерактивными за-
нятиями о сохранении вымирающих видов 
животных. Об экологической инициативе 
Юные послы программы будут говорить и 
на Международном детском форуме «Фут-
бола для дружбы», который пройдет 13 ию-
ня 2018 года в Москвариуме.

Во всех официальных аккаунтах про-
граммы ведется специальная, ежене-
дельно обновляемая рубрика с хэштегом 
#ECOINITIATIVE, на официальном кана-
ле Youtube публикуются видеоматериалы 
на экологическую тематику. Для удобст-
ва участников программы создан специ-
альный сайт, где дети имеют возможность 
удаленно загружать свои фотографии, фор-
мировать команды и узнавать больше ин-
тересных фактов о животных, включая тех, 
которые занесены в Красные книги Меж-
дународного союза охраны природы и Рос-
сии и нуждаются в особо бережной защите.

Дмитрий СИМОНОВ
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ЭКСПРЕСС-2018

ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

Вячеслав КОЛОСКОВ: «РОССИЯ ОБЫГРАЕТ 
И САУДОВСКУЮ АРАВИЮ, И ЕГИПЕТ»

Неожиданное мнение почетного президента РФС. Несмотря на поражение сборной России от Австрии, он с оптимизмом смотрит в будущее.

НЕ ПРИЕМЛЮ ОТГОВОРКИ 
ПРО НАГРУЗКИ. ОНИ ЖЕ  

НЕ ТЯЖЕЛОАТЛЕТЫ
- Что это было?
- За последнее время всякое 

бывало в исполнении нашей сбор-
ной… Игра, конечно, оставила 
грустное впечатление. Иначе и 
не скажешь. Я рассчитывал на 
другой футбол, но ничего не уви-
дел. Хаотичная игра с огромным 
количеством технического брака, 
с большим количеством неточных 
передач, с неясными тактически-
ми перестроениями.

- Что больше всего поразило?
- Когда нам забивали гол, два 

человека в центре штрафной ока-
зались вообще без опеки. Как же 
так? Где защитники, где опорни-
ки? Одним словом, не читалось 
логики в действиях наших фут-
болистов. Какая-то разрознен-
ная игра…

- Может быть, сказались 
все-таки тяжелые физические 
нагрузки?

- Я эти отговорки не прини-
маю. Как и то, что мы якобы не 
достигли пика формы. Все это 
уловки. Ведь наши футболисты 
на сборе не тяжелой атлетикой за-
нимались. Им предлагались чисто 
футбольные нагрузки, не более то-
го. Люди же не после отпуска на-
чали тренироваться, а после окон-
чания сезона. То есть форму рас-
терять не могли.

- Чем вас удивил стартовый 
состав?

- Да в принципе все было ожи-
даемо. Единственное, не думал, 
что Жирков сыграет с первых ми-
нут. Мне очень хотелось посмо-

треть на действия треугольника 
в центре поля Зобнин - Кузяев - 
Головин.

- И как он вам?
- Ребята впервые вышли в та-

ком сочетании, но пока не впе-
чатлили. Однако ставить крест на 
этом треугольнике рано. Игроки 
талантливые, толковые, они мо-
гут показывать современный фут-
бол. Просто им еще немного надо 
сыграться. Считаю, не стоит сей-
час посыпать голову пеплом. Ста-
ло повеселее с выходом братьев 
Миранчук, эпизодами что-то по-
лучалось. Но какой-то картинки 
не сложилось. Вышло как всегда, 
а не так, как мы ожидали…

- Печально…

- Нет, у меня сохраняется над-
ежда, что мы выйдем из группы. 
Просто помимо работы над «фи-
зикой» необходимо улучшать так-
тические взаимодействия. Поздно 
искать оптимальный состав. Сей-
час надо наигрывать то, что есть.

ИГНАШЕВИЧ НЕ ДОПУСТИЛ 
НИ ОДНОЙ ОШИБКИ

- Как тогда оцените игру 
Игнашевича?

- Игнашевич не допустил ни 
одной ошибки, не дал усомнить-
ся в своей квалификации! В отли-
чие от того же Граната, который, 

конечно, заслужил удаления. Воз-
вращение Сергея в сборную од-
нозначно хорошее подспорье для 
Черчесова.

- То, что нашему основно-
му защитнику сборной 38 лет, 
красноречиво говорит о кризи-
се российского футбола?

- Этот вопрос надо задавать не 
мне и не Черчесову, а тем людям, 
которые работают в клубах, ака-
демиях, ДЮСШ. Пока были Бере-
зуцкие и Игнашевич, вроде бы все 
сходило с рук. А потом все вдруг 
это ушло. С 2016 года обозначил-
ся кризис в обороне. Что есть - то 
есть. Нельзя не учитывать и непо-
нятные травмы «крестов».

- Почему непонятные?
- Столько человек выбыло с од-

ним и тем же диагнозом. Стран-
ная тенденция. Почему так прои-
зошло? За 20 лет в футболе не бы-
ло столько «крестов», сколько за 
последние два года. Вопрос воз-
никает к врачам, аналитикам и 
так далее.

- Вам не кажется, что в этой 
сборной нет вожака, лидера, 
как, например, Аршавин?

- Смолов особо ничего не по-
казал. Но у него не было поддер-
жки как таковой. Нужно все-таки 

уметь контролировать мяч, дожи-
мать, за счет комбинаций выво-
дить форварда на ударную пози-
цию. Против Австрии Смолов, по-
моему, имел лишь один момент… 
Этого, конечно, мало.

- Безнадега?
- Нет. Я так не могу говорить! 

До этого в отдельных матчах на-
ша команда показывала высо-
кие скорости, получались инте-
ресные ходы впереди. Во встрече 
с австрийцами мы этого не уви-
дели, но, надеюсь, все получит-
ся 14 июня.

- Уверены, что обыграем Сау-
довскую Аравию?

- У меня есть уверенность, что 
мы выиграем и у Саудовской Ара-
вии, и у Египта. А вот с  Уругваем 
будет сложнее.

- Салах, значит, нам не стра-
шен?

- Еще не факт, что он сыгра-
ет. А даже если и выйдет на поле, 
считаю, Россия в целом превос-
ходит Египет в классе. Должны 
брать шесть очков в первых ту-
рах. В общем, смотрю в будущее с 
оптимизмом, что рекомендую де-
лать и всем остальным.

Виталий АЙРАПЕТОВ

ТОВАРИЩЕСКИЕ МАТЧИ  
СБОРНОЙ РОССИИ

  Дата Время    Город, стадион           Матч

30 мая 21.45 Инсбрук, «Тиволи» Австрия - РОССИЯ - 0:1
5 июня 19.00 Москва, «ВЭБ Арена» РОССИЯ - Турция

МАТЧИ СБОРНОЙ РОССИИ  
НА ЧМ-2018 В ГРУППЕ А

14 июня 18.00 Москва, «Лужники» РОССИЯ - Сауд.Аравия
19 июня 21.00 «Санкт-Петербург» РОССИЯ - Египет
25 июня 17.00 «Самара Арена» Уругвай - РОССИЯ

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ ИНИЦИАТИВА  
«ФУТБОЛА ДЛЯ ДРУЖБЫ»: 

В МОСКВЕ ПРАЗДНУЮТ  
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ  

РЕДКОГО ЛЕМУРА!

САЛАХ ВЕРНЕТСЯ К ТРЕНИРОВКАМ  
ЧЕРЕЗ 9 ДНЕЙ

Нападающий «Ливерпуля» и сборной Египта Мо-
хамед Салах приступит к полноценным тренировкам 
через 10 дней, утверждает издание Al-Youm Al-Sabia. 
Форвард должен присоединиться к партнерам по наци-
ональной команде на базе в Каире 8 июня. Вылет «фа-
раонов» в Россию намечен на 10 июня. Салах получил 
травму плеча в финале Лиги чемпионов против «Реала» 
(1:3), и поначалу сообщалось, что на восстановление ему 
может потребоваться порядка трех недель.

Тем временем другая звезда египтян полузащитник 
лондонского «Арсенала» Мохамед Эль-Ненни полностью 
оправился от травмы голеностопа, которую получил в 
матче премьер-лиги против «Вест Хэма» в конце апре-
ля, и готов сыграть в пятницу в товарищеской встрече 
против Колумбии.

ГЕРРЕРО ВСЕ-ТАКИ ПРОСТИЛИ
Федеральный суд Швейцарии принял решение за-

морозить 14-месячную дисквалификацию капитана 
сборной Перу Паоло Герреро, чтобы он смог принять 
участие в чемпионате мира. В свою очередь, Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) не стал опротестовывать 
апелляцию игрока.

В прошлом году Герреро был дисквалифицирован 
за нарушение антидопинговых правил на 12 месяцев. 
Позднее срок сократили до полугода, что позволило 
бы ему сыграть на чемпионате мира. Однако по апел-
ляции ВАДА CAS увеличил срок дисквалификации до 
14 месяцев.

По словам Герреро, метаболит кокаина попал в его 
организм с травяным настоем, отравленным листом ко-
ки, который используется в традиционных рецептах в 
Южной Америке.

Ранее капитаны сборных Франции, Дании и Австра-
лии, которые являются соперниками перуанцев по груп-
пе, обратились к ФИФА с просьбой разрешить Герреро 
сыграть на турнире. (Inside the Games)

ЗА НАГРАДЫ ЧМ-2018 БУДУТ 
ОТВЕЧАТЬ НЕСТА И ВАН БАСТЕН
ФИФА огласила состав группы технического анали-

за, которая будет вручать индивидуальные и командные 
награды на предстоящем чемпионате мира. Возглавит 
ее Карлос Альберто Паррейра, руководивший сборной 
Бразилии на победном для нее чемпионате мира-1994.

Также в состав комиссии вошли бывший игрок сбор-
ной Нигерии Эммануэль Амунеке, сербский тренер Бо-
ра Милутинович, чемпион мира-2006 Алессандро Не-
ста, бывший тренер сборной Шотландии Энди Роксбург 
и трехкратный обладатель «Золотого мяча» Марко ван 
Бастен. Группа будет отвечать за вручение призов трем 
лучшим бомбардирам турнира, лучшему вратарю, луч-
шему молодому игроку, родившемуся не раньше 1 ян-
варя 1997 года, и за приз fair play.

НАИНГГОЛАН  
НИКАК  

НЕ УСПОКОИТСЯ
Полузащитник «Ромы» Раджа Наингголан в очеред-

ной раз подверг критике главного тренера сборной 
Бельгии Роберто Мартинеса, который не включил хав-
бека в заявку на чемпионат мира. Отметим, что, узнав 
о решении тренера, игрок объявил о завершении ме-
ждународной карьеры.

- Когда Мартинес приезжал в Рим смотреть на мою 
игру, я чувствовал: он ищет повод, чтобы не вызывать 
меня в сборную. Тренер сказал, что я фантастический 
футболист, но якобы меня невозможно использовать в 

той же роли, какая есть у меня в «Роме». Это бред, ведь 
я долгие годы играю в Италии - самой сильной с точки 
зрения тактики лиге! - возмутился Наингголан. (HLN)

ЛЕВ ЗАПРЕТИЛ ИГРОКАМ  
СОЦСЕТИ И СЕКС

Главный тренер сборной Германии Йоахим Лев за-
претил игрокам заниматься сексом, чрезмерно вы-
пивать и пользоваться социальными сетями во вре-
мя чемпионата мира. Такие же правила действовали в 
бундестим в Бразилии в 2014 году, и тогда немцы ста-
ли чемпионами.

- Ребята хорошо знакомы с нашими правилами, - от-
метил Лев. - Каждый игрок - часть пазла, и команда на-
много важнее интересов отдельного человека.

Впрочем, все не так сурово, как кажется на первый 
взгляд. Например, на турнире будут периоды, когда иг-
роки смогут встретиться с семьями. Кроме того, не за-
прещено выпить бокал вина перед сном. А вот соцсети 
действительно будут под строжайшим запретом. (Marca)

«ИГРАЙ С ОТКРЫТЫМ СЕРДЦЕМ»
В четверг в Лужниках прошла торжественная цере-

мония передачи автомобилей KIA и Hyundai ФИФА и ор-
гкомитету. В частности, журналистам был показан ав-
тобус со слоганом «Играй с открытым сердцем», на ко-
тором будет ездить сборная России. 

Участие в церемонии принял бывший защитник 
сборной Сербии, «Манчестер Юнайтед» и «Спартака» 
Неманья Видич.

- Бразилия, Германия, Аргентина, Испания - вот оче-
видные фавориты чемпионата. Но я надеюсь на сюр-
призы. От Сербии в первую очередь. Ну, и от России 
тоже, - сказал Видич.

Филипп ПАПЕНКОВ

Среда. Инсбрук. Австрия - Россия - 1:0.  
Эмоции игроков сборной России после финального свистка.
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23 марта. Цюрих. Португалия - Египет - 2:1. 
Главная звезда египтян Мохамед САЛАХ.
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Вчера. Москва. Лужники.  
Неманья ВИДИЧ с талисманом ЧМ-2018 Забивакой.
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ТОВАРНЯКИ -  
ЭТО СЕРЬЕЗНО

Сборная России проиграла 
Австрии, показав футбол 

низкого качества. 
К товарищеским матчам принято 

относиться несерьезно -  
якобы они ничего  
не показывают.  

Если изучить выступления 
российской команды  

на чемпионатах мира и Европы 
в XXI веке, можно сделать 
вывод: ничего подобного.

С
читаю, что правильно учитывать толь-
ко матчи, состоявшиеся непосредст-
венно перед турнирами, а не за не-

сколько месяцев до, когда даже состав тол-
ком не определен.

ЧМ-2002
До отъезда в Японию наша сборная про-

вела две встречи на коммерческом турнире 
в Москве. Первую - против Белоруссии (1:1, 
4:5 - по пенальти) - можно не учитывать, так 
как Россия играла вторым составом. Вторая 
- с Югославией (1:1, 5:6 - по пенальти) - за-
помнилась травмой Мостового на ровном 
месте и голом 18-летнего Сычева. Красивой 
игрой? Местами - да, но не более чем места-
ми. На чемпионате мира мы увидели что-то 
похожее - нервная победа над Тунисом (2:0), 
поражение от японцев (0:1, хотя объективно  
это был ничейный матч), а потом - и от бель-
гийцев (2:3), которых после гола Бесчастных 
нужно было дожимать, но не дожали.

ЧЕ-2004
Выставочный матч со сборной легионе-

ров РФПЛ (3:1) считать точно не стоит. Так 
что правильнее говорить, что на трениро-
вочном сборе наша команда провела одну 
игру - против австрийцев в Инсбруке, очень 
скучную и завершившуюся вничью - 0:0. 
Скучно было и на Еurо: один полумомент за 
два матча с Испанией (0:1) и Португалией 
(0:2) - это печально. Помните, как Аленичев 
ворвался в штрафную в первом тайме встре-
чи с испанцами? Думаю, большинство не 
помнит, и правильно - пересматривать об-
зоры тех игр неприятно. Да, напоследок мы 
прихлопнули будущих чемпионов Европы 
греков (2:1) - но матч ничего не значил ни 
для нас, ни для них.

ЧЕ-2008
Эта фраза уже хрестоматия: «Сборная Рос-

сии проиграла румынам 0:3, но…» Вот только 
поражение от Румынии было в марте, а непо-
средственно перед Австрией и Швейцарией 
наша команда смотрелась мощно - 6:0 в мат-
че с Казахстаном, 4:2 - с Литвой, 2:1 - с Сер-
бией. И играли хорошо, вот что главное! Как 
Россия выступила на Еurо - напоминать, ду-
маю, не стоит. Это было круто.

ЧЕ-2012
В Москве в конце мая была качественная 

игра с Уругваем, который приехал в сильней-
шем составе (1:1). ОК, с Литвой сыграли 0:0. 
Было грустно. Зато далее был удивительный 
матч с Италией, где команда, которая через 
месяц сыграет в финале чемпионата Евро-
пы, была уничтожена (3:0). Отлично сбор-
ная России провела и первый матч на Еurо, 
разгромив крепкую Чехию - 4:1. Потом была 
боевая ничья с Польшей (1:1), а затем... по-
ражение от греков (0:1) и вылет. После чем-
пионата много говорили о том, что Адвокат 
неправильно рассчитал подготовку, что ко-
манда слишком рано вышла на пик формы. 
Может быть. И в прессе сборную тогда разма-
зали, даже в заголовках обзывали. Сейчас же 
понимаешь, что играли-то неплохо, даже хо-
рошо. Но не шел мяч в ворота у Кержакова, 
что тут сделаешь!

ЧМ-2014
На сборе Россия, потерявшая из-за трав-

мы Романа Широкова, провела три матча. 
Словаков победила 1:0, но игра в атаке ко-
манды Капелло выглядела сомнительно. С 
норвежцами была ничья - 1:1, и тоже возни-
кли вопросы к нападению. Марокканцев, на-
кануне отъезда, победила 2:0, но без эффекта. 
На чемпионате мира мы увидели то же самое 
- совершенно неагрессивную игру в атаке. 1:1 
с Кореей, 0:1 с Бельгией, 1:1 с Алжиром. На 
мой взгляд, местами играли не хуже осторож-
ных бельгийцев, лучше алжирцев, т.е. впол-
не могли выйти из группы. Но бесспорно то, 
что сборная России наряду с Кореей была са-
мой унылой командой ЧМ-2014.

ЧЕ-2016
Было два матча - с Чехией (1:2) и Сербией 

(1:1). И в одном и в другом ничего хорошего 
мы не увидели. Как в итоге и на чемпионате 
Европы. В игре с англичанами отскочили, по-
радовались спасению, но потом было только 
расстройство - безобразие во встрече со сло-
ваками (1:2), еще больший кошмар в матче с 
валлийцами (0:3). Уэльс разгромил Россию 
настолько легко, будто это была игра между 
клубами из разных лиг.

КК-2017
Россия на выезде уверенно разгромила 

Венгрию (3:0), а дома сыграла вничью с Чи-
ли (1:1) - очень сильной командой. И там и 
там наша сборная играла достойно. Достой-
но команда Черчесова смотрелась и на Куб-
ке конфедераций. Новозеландцев обыграли 
без проблем (2:0), португальцам уступили в 
борьбе (0:1). С мексиканцами бились на рав-
ных, да что там - играли лучше, но ошибка 
Акинфеева все перечеркнула - 1:2, прощай, 
Кубок конфедераций. Но стыдно за сборную 
не было. Достаточно вспомнить, как к отелю 
команды в Казани, после поражения от мек-
сиканцев, пришли болельщики - поблагода-
рить за игру.

ЧМ-2018
Проиграли Австрии. С кучей ошибок, без 

идей, без опорника, без единого удара в створ. 
По-прежнему считаете, что «это всего лишь 
товарняк?» Хорошо бы, чтобы так. Но по-
ка очень тревожно. Посмотрим, что будет с 
Турцией.

Илья АНДРЕЕВ

ФУТБОЛ ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. АВСТРИЯ - РОССИЯ - 1:0

ГОЛОВИН, СМОЛОВ ИЛИ АРНАУТОВИЧ
КОГО БЫ ВЫ КУПИЛИ НА МЕСТЕ МОУРИНЬЮ?

Португальский тренер приехал в Инсбрук просмотреть трех игроков - двух наших и одного австрийского. Какие выводы он мог сделать?

К
огда камера выхватила Моури-
нью во втором тайме, он сидел, 
надвинув козырек кепки на гла-

за, и что-то внимательно вычерчивал 
в блокноте. Цель своей поездки Жозе 
объяснил желанием увидеть сборную 
России - участницу чемпионата ми-
ра, на котором тренер будет работать 
в качестве телеэксперта. Но европей-
ские СМИ тут же выяснили, что Осо-
бенный лукавит: прибыл в Инсбрук он 
еще и для того, чтобы приглядеть для 
«МЮ» потенциальных новичков. А на 
карандаше у него - Смолов, Головин и 
Арнаутович.

Трудно сказать, какие именно сло-
ва - лестные или не очень - этот самый 
карандаш португальца вывел, описы-
вая действия наших игроков, но шу-
ток в интернете позже возникло не-
мало. Поглядел, дескать, Жозе на му-
чения двух российских футболистов, 
которых называют еще и самыми та-
лантливыми в стране, схватился за го-
лову и рассмеялся. Уж лучше взять ав-
стрийца, пусть он и дороже, и старше 
(ему 29, в то время как Смолову - 28, а 
Головину - 22).

Картина в среду действительно по-
лучилась серой и мрачной. По сравне-
нию со Смоловым и Головиным Арна-
утович выглядел игроком совершенно 
иного класса. 

Федор пробегал большую часть вре-
мени без мяча. Среди тройки чужих 
центральных защитников совсем по-
терялся, предлагал себя партнерам не 
лучшим образом, в штрафной в цент-
ре внимания оказался от силы два-три 
раза. Обостряющими передачами не 
отметился, в обводку если и вступал, 
то только вдали от ворот. Оба его уда-
ра получились неудачными, причем 
во втором случае нападающий загубил 
прекрасный момент, пробив после па-

са Головина мимо дальней штанги. На 
чемпионате мира таких возможностей 
много может не быть - нужно научить-
ся их ценить. 

От армейского полузащитника мы 
тоже ждали намного большего, ведь, 
как и Смолов, к мини-подвигам он нас 
успел приучить. Но Александр выгля-
дел робко и зажато, хотя вышел как 
раз на позиции атакующего централь-
ного полузащитника, где требуются 
смелость, активность и неординар-
ность. Кроме указанной выше переда-
чи на Смолова, он не сделал ровным 
счетом ничего. И даже в свой любимый 
дриблинг пускался редко.

Тогда как Арнаутович стал на поле 
настоящим королем. Символом без-
оговорочного игрового и эмоциональ-
ного превосходства сборной Австрии 
над нашей командой. Он даже не осо-
бенно выкладывался, но все равно в ка-
ждом своем действии смотрелся быс-
трее, выше и сильнее. Форвард «Вест 
Хэма» сотворил победный гол, выиг-
рав борьбу у Граната, с легкостью ум-
чавшись от него же с центра поля и вы-
катив идеальную передачу в свободную 
зону. После перерыва Марко отдал еще 
одну ключевую передачу. И в какой-то 
момент, кажется, начал в буквальном 
смысле пижонить и издеваться, что у 
него неплохо получалось.

Но когда мы в очередной раз по-
шутим над нашими футболистами, 
противопоставляя их игрокам других 
сборных, давайте лучше зададим себе 
вопрос: а почему Арнаутович настоль-
ко круче? «Матч на матч не приходит-
ся», «просматривать игрока нужно не в 
одной игре, а в течение длительного пе-
риода, что ведущие клубы всегда и де-
лают», «уровень футболиста часто за-
висит от уровня команды», «нагрузки» 
- все это понятно и бесспорно.

Но главное, что бросилось в глаза, 
- насколько же австрийский форвард 
увереннее в себе, чем любой из наших 
игроков. Вряд ли в вакууме он быст-
рее и техничнее Головина. Едва ли в 
том же вакууме Смолов сильно уступа-
ет ему в умении разбираться в штраф-
ной. Но в двух важных компонентах - 
психологии и интенсивности движе-
ния - он действительно как минимум 
на полголовы выше. И тут приходит-
ся вспоминать, что Арнаутович игра-
ет не в России, а в Англии. А до этого в 
его карьере были Германия и Италия. 

Все это еще раз навело на мысль, 
как здорово было бы, если Головин и 
Смолов - два самых наших талантли-
вых и обсуждаемых футболиста - уеха-
ли-таки в будущем за границу.

Хотя на месте Моуринью, если бы 
стоял выбор, я бы, если честно, взял 
Арнаутовича.

Михаил ГОНЧАРОВ

ДРУГИЕ ПИСАТЕЛИ У НАС ЕСТЬ 
Поражение сборной России от Австрии (0:1) натолкнуло на мысль, что дело не только в уровне футболистов

РАВНОДУШИЕ  
СМЕНИЛОСЬ ГНЕВОМ 

Неправильно говорить, что игра сборной 
не оставила никого равнодушным - это слиш-
ком мягко. По трафику текстов о националь-
ной команде до встречи в Австрии было видно 
- происходящее там для болельщиков словно 
фон. Назначение главного тренера «Зенита», 
трансферы «Спартака», плей-офф НХЛ - эти 
события по статистике вхождений пользова-
телей в материалы о них опережали статьи о 
том, как готовятся россияне к самому важно-
му турниру в своей истории.

Все изменилось вечером в среду, уже по хо-
ду матча в Инсбруке. Огромное разочарова-
ние, троллинг, масса негатива. Осторожный 
оптимизм - месседж, который посылала на ро-
дину сборная из Австрии - сменился злостью 
и разочарованием.  

Люди не понимают, что случилось. Сло-
ва Станислава Черчесова ясности не добав-
ляют. Очень точно на этот счет на днях вы-
сказался в своем Фейсбуке коллега Дмитрий 
Занин: «Читаю и смотрю чуть ли не все боль-
шие интервью Черчесова. И может это я что-
то не улавливаю, но постоянно ловлю себя на 
мысли, что из этих интервью совершенно ни-
чего невозможно узнать нового. Из пустого в 
порожнее от и до, вот ей богу. Единственное, 
что запоминается, как он зачем-то постоянно 
поправляет журналистов за их, якобы, некор-
ректные формулировки: «мы говорим не ошиб-
ка, а просчет», «не мучительный, а скрупулез-
ный выбор», «не проблемы, а вопросы», «мат-
чи не товарищеские, а контрольные». Да блин! 
Хватит! Лучше по делу что-нибудь. Что у нас 
за команда? Чем она хороша? Кто там самый 
крутой? Почему вообще приехали именно эти 
люди - скажи по каждому что-нибудь. Как мы 
обыграем весь мир? Почему зрители должны 
идти на трибуны?»

Очень точно. На мой взгляд, умением го-
ворить много, но не сказать при этом ничего, 
Станислав Саламович пользуется виртуозно. 
И это, возможно, лучше другого полюса мне-
ний - помните, около года назад президент 
РФС Виталий Мутко, отвечая на вопрос пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева «Что у нас 
с футболом?», пальнул: «Всех порвем!». Народ 
посмеялся, но вот то самое время «рвать» на-
ступило. И за две недели до ЧМ настало пони-
мание, что порвать могут нас самих.

Статистику о черной серии сборной России 
вы найдете в этом номере «СЭ», там все крас-
норечиво. У Черчесова не отнять того, что он 
умеет держать удар на людях, и команда у него 
управляемая: ни у кого из футболистов за вре-
мя работы Станислава Саламовича публично 
резьбу не срывало, а те, с кем это потенциаль-
но способно случиться, не вызываются. Для 
главного тренера это, безусловно, хорошо, но 
вот хорошо ли для сборной?

О ТОВАРИЩЕ ПОЛИКАРПОВЕ 
Матч в Австрии - это беспросветность, 

которую понять (но не оправдать) можно 
только серьезными нагрузками в ходе сбо-
ра. Но ведь и перед Евро-2008, когда ко-
манда Гуса Хиддинка работала в немецком 
Роттахе, тренировки шли в двухразовом ре-
жиме. Раймонд Верхейен и Арно Филипс, 
привлеченные голландцем специально под 
ЧЕ, составили программу, выполнив ко-
торую, команда просто полетела. Вспоми-
нается история похудения Романа Павлю-
ченко, скинувшего за эти две недели четы-
ре килограмма.

Важно и другое - в товарищеских встречах 
перед тем Евро мы уверенно превзошли сер-
бов (2:1), а затем и литовцев (4:1). Нынешняя 
подготовка мне, если честно, очень напомина-
ет ту, хиддинковскую, - непростой сбор, рабо-
та над физикой, переход на игру в четыре за-
щитника. Но результат - другой. И это имен-
но тренерское.  

Совершенно не согласен с точкой зрения, 
которую можно свести к обращению Сталина 
к товарищу Поликарпову: «Других писателей у 
нас нет». Если переиначить на футбол, то нет 
игроков, а поколение слабое. На мой взгляд, 
это мнение неправильное. Кстати, то же са-
мое «про писателей» говорили и в тот момент, 
когда в сборную приходил Хиддинк. А потом 
выяснилось, что за счет великолепной работы 
всей тренерской бригады и самоотдачи футбо-
листов можно свернуть горы. И заставить ин-
тересоваться россиянами топ-клубы Европы.

Итак, кто у нас есть сейчас. Акинфеев - вра-
тарь-легенда, равный которому, убежден, по-
явится очень нескоро. Отличная, перспектив-
ная средняя линия, в которую входят Головин 
(Александра в матче с Австрией просматрива-
ли скауты «Баварии» и дортмундской «Борус-
сии»), Зобнин (один из самых быстро прогрес-

сирующих наших игроков), Кузяев с хорошим 
сезоном в «Зените» в активе. В запасе есть Ми-
ранчуки, не скрывающие своего желания уе-
хать на Запад - и там варианты есть. Пусть не 
такие привлекательные, как у Головина, но 
все же. Есть в атаке Смолов, который на при-
целе у крепких клубов английской премьер-ли-
ги. Есть Дзюба, не захотевший зимой рассма-
тривать варианты во Франции.

Причины, по которым все эти футболисты 
не уезжают, имеют экономический характер. 
Лимиту в России уже более 10 лет, он делает 
игроков миллионерами и не заставляет про-
грессировать, убивает стимул. 

Но это больше вопрос к тому, кто «всех пор-
вет». Почти те же 10 лет прошли с момента 
получения Россией чемпионата мира, за это 
время в РФС велись аппаратные войны, сли-
вались компроматы, только до развития фут-
бола руки никак не доходили. 

Посмотрите на состав - Головин родился 
в Кемеровской области, Гранат из Улан-Удэ, 
Кудряшов из Иркутской области, а футболом 
стал заниматься в Братске, Зобнин из Иркут-
ска, Кузяев из Набережных Челнов, Жирков 
из Тамбова, Смолов из Саратова. Что с про-
фессиональными командами в городах, кото-

рые дали нам этих парней? География футбо-
ла в стране за последние годы резко ужалась.

Возвращаясь к теме «писателей», надо за-
даться вопросом - почему Головин феерит у 
Гончаренко, а в сборной не прыгает выше го-
ловы. Почему люди, демонстрирующие хоро-
ший футбол в клубах, в национальной коман-
де превращаются в серых мышей?

«ЖОПКА К ЖОПКЕ И ВПЕРЕД»
Еще раз вернусь к фразе вождя народов, от-

ветившего жалобщику: «Других писателей у ме-
ня для товарища Поликарпова нет. А вот дру-
гого Поликарпова мы писателям найдем». Не 
призываю «искать Поликарпова» здесь и сей-
час. Менять тренера за две недели до старта 
ЧМ - глупость. Хотя бы потому, что новый уже 
не успеет ничего сделать, а предыдущий полу-
чит индульгенцию: «Да вот со мной бы…». Это 
все будет очень похоже на историю расстава-
ния «Динамо» с Андреем Кобелевым, которого 
уволили за три тура до конца - и стоящая на вы-
лет команда покинула лигу уже с другим спе-
циалистом во главе, фамилию которого сейчас 
уже мало кто вспомнит. Но то увольнение да-
ло Андрею Николаевичу возможность повто-
рять, что если бы его оставили, бело-голубые 
спаслись бы. То есть за три тура он бы испра-
вил все, что не сумел сделать за 27. 

У Станислава Саламовича было два года на 
подготовку. Все кандидаты проверены, с со-
перниками какого только уровня мы только не 
встречались - от «Динамо» до сборной Аргенти-
ны с Месси. Но сейчас мы видим, как сборная, 
не попавшая на ЧМ, возит нас большую часть 
матча, а Арнаутович выглядит человеком с дру-
гой планеты. Мысль не нова, и я несколько раз 
уже писал об этом - стратегическая ошибка до-
пущена в момент назначения Черчесова глав-
ным тренером, когда не просчитали все риски, 
связанные с «умением» тренера строить отно-
шения с ключевыми исполнителями. Нет Де-
нисова, нет Березуцких...

На мой взгляд, за время работы этого шта-
ба не стало понятнее, как Черчесов видит иг-
ру в атаке. Случалась черная серия пораже-
ний. Есть вопросы по составу. Говорят, не так 
и важно, кто будет третьим во вратарской бри-
гаде. А мне представляется, что каждый выбор 
в заявке на большой турнир архиважен. Появ-
ление в нем Габулова, запустившего в «Брюгге» 
под 20 голов, чем можно объяснить? Результат 
складывается из мелочей. Габулов в сборной 
при живых Джанаеве с Гильерме - не мелочь.

С момента назначения Черчесова мы ви-
дели в РФПЛ довольно много примеров вели-
колепной тренерской работы: Гончаренко при 
минимуме «писателей» создал великолепный 
ЦСКА, Каррера - чемпионский «Спартак», Се-
мак удержал уровень «Уфы» и вывел ее в евро-
кубки, Семин вернулся - и стал чемпионом. В 
сборной за это время велся постоянный поиск, 
были не ошибки, а просчеты, решались не про-
блемы, а что-то там еще, а вопросы о сами зна-
ете ком, на брифингах после объявления соста-
ва задавать нельзя.

На выходе имеем нечто аморфное в матче с 
Австрией. Конечно, скульптуру нельзя оцени-
вать, пока с нее не снимут покрывало - вдруг 
на ЧМ-2018 мы увидим что-то невероятное? 
Но если этого не произойдет, то с кого можно 
будет спросить? У штаба Черчесова закончат-
ся контракты, президент РФС в преддверии 
домашнего чемпионата мира отходит от дел.

Было бы неправильным все видеть в чер-
ном свете, но предпосылок к тому, что как го-
ворил Николай Старостин, «плохая игра перед 
хорошей», слишком мало. И я процитирую вы-
сказывание Александра Овечкина после вто-
рой встречи с «Вегасом» в финале Кубка Стэн-
ли, когда получил травму Евгений Кузнецов: 
«Мы потеряли игрока, но надо было, как гово-
рится, жопка к жопке и вперед».

Наверное, ничего другого футболистам 
сборной не остается. Страшно представить, 
что общественное мнение сделает с командой 
и с футболом, если не выйдем из группы.

ДЗЮБА ВПЕРВЫЕ ЗА 598 ДНЕЙ  
СЫГРАЛ ЗА СБОРНУЮ РОССИИ

Артем Дзюба  в матче с Австрией заменил Федора Смолова и впервые с октября 2016 года вышел на 
поле в форме сборной России. В последний раз форвард выступал за национальную команду в игре с Кос-
та-Рикой (3:4). Пауза между двумя встречами составила 598 дней.

Кроме того, Дзюба стал вторым игроком, представляющим в сборной России «Арсенал». Ранее из фут-
болистов тульского клуба за национальную команду выступал только Рамиз Мамедов, принявший участие 
во встрече с бразильцами в ноябре 1998 года (1:5).

Кирилл БУРДАКОВ

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Сергей  
ЕГОРОВ 

Среда. Инсбрук. Австрия - Россия - 1:0. Главный тренер сборной России Станислав ЧЕРЧЕСОВ.

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
ОР

ОВ
 «

СЭ
»

Александр ГОЛОВИН - 
один из тех, за кем с трибун 
пристально наблюдал  
главный тренер «Манчестер Юнайтед» 
Жозе МОУРИНЬЮ (на левом снимке).
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018. До старта - 13 дней

Александр САМЕДОВ: «МНЕ ДОЛГО 
СНИЛОСЬ, КАК НЕ ЗАБИВАЮ АЛЖИРУ»

Полузащитник  
сборной России  

дал большое интервью 
«СЭ» - разговор 

состоялся еще до игры 
с Австрией

Игорь РАБИНЕР из Нойштифта

П
очти полтора года назад мы с по-
лузащитником сборной России, 
к тому моменту всего несколько 

дней как перешедшим из «Локомоти-
ва» в «Спартак» и приехавшим на пер-
вый сбор красно-белых в Абу-Даби, си-
дели в гостинице и толковали о жизни 
и футболе. И хотя до домашнего чем-
пионата мира оставалось еще невесть сколько 
времени, Александр Самедов говорил: «К ЧМ-
2018 надо быть готовым и физически, и психо-
логически. Необходимо начинать готовить себя 
к нему не за месяц, а гораздо раньше».

С тех пор он в составе клуба, в котором ког-
да-то был воспитан, успел стать чемпионом и 
обладателем Суперкубка России, - и вот настает 
время, о котором он думал уже тогда.

ВСЕ РАВНО, ВЫЙДЕТ САЛАХ  
НА МАТЧ С РОССИЕЙ ИЛИ НЕТ

- После травмы в финале Лиги чемпио-
нов активно восстанавливается Мохаммед 
Салах. С одной стороны, ясно, что с Егип-
том легче играть без него. С другой - побе-
дить Египет с Салахом круче по-спортивно-
му. Лично вы хотите, чтобы звезда «Ливер-
пуля» вышла на матч с Россией в Санкт-
Петербурге?

- Если честно, мне все равно. В конце кон-
цов, сборная Египта - это не только Салах. По-
нятно, что он звезда номер один, но мы будем 
разбирать всю команду. Уже видели какие-то 
моменты. Самое важное в любом случае, с Са-
лахом или без него, - набрать три очка.

- Где вы смотрели финал?
- Первый тайм - с ребятами из сборной пе-

ред большим экраном, второй - один у себя в но-
мере. Там можно лечь в кровать и расслабить-
ся. Болел за «Ливерпуль» - если бы он выиграл, 
мы могли бы сказать, что играли в группе (и од-
нажды сыграли вничью, пусть в гостях и были 
разгромлены) с победителем Лиги чемпионов.

- Стоп, но вы же мне рассказывали, что 
ваш любимый футболист - Зидан.

- Да. Но я никогда не был поклонником «Ре-
ала». Я поклонялся именно таланту Зидана.

- Какая была реакция на ошибки Кари-
уса?

- Они же случились во втором тайме, ко-
торый я смотрел в номере. Но у меня под ру-
кой был телефон. И в ту секунду, когда перед 
первым голом Кариус поймал мяч и готовил-
ся его вбросить, я взял аппарат, на секунду от-
вел взгляд от экрана - и тут гол. Вначале про-
сто ничего не понял. Первый раз такое видел. 

- На деньги ни с кем не спорили?
- Я уже в таких вещах не участвую. Смотрю 

матчи исключительно как болельщик. Да и во-
обще этот финал Лиги прошел как-то тихо. Все 
пришли, сели, после первого тайма большин-
ство разошлось по номерам. Никакой обяза-
ловки не было - каждый мог смотреть матч 
там, где хотел.

У ЧЕРЧЕСОВА ЕСТЬ ТРЕБОВАНИЯ,  
НО НЕТ МУШТРЫ

- У меня вообще ощущение, что, поми-
мо тренировочного процесса, никакой обя-
заловки на сборах нет. Неукоснительный 
тихий час отсутствует, на завтраки, обеды 
и ужины команда вместе не приходит и не 
уходит - в рамках временных слотов каж-
дый делает это сам по себе.

- Так и есть.
- А ведь о Черчесове существует стерео-

тип жесткого тренера, поборника строгой 
дисциплины.

- Жесткий тренер в данном случае - это те 
требования, которые он предъявляет футбо-
листам как на поле, так и за его пределами. Их 
мы обязаны выполнять. А если обед - с часу до 
двух, то мы можем приходить хоть в час, хоть в 
13.45 - в этом нам дают полную свободу. Муш-
тры вообще нет.

- А вот при Фабио Капелло приходить и 
уходить с каждого приема пищи все долж-
ны были вместе, дождавшись последне-
го доевшего. И мне тогда уже казалось, 
что он закрутил гайки так, что на ЧМ-2014 
сорвалась резьба и команда превратилась 
в роботов.

- У каждого свой подход. Да, у Мистера бы-
ло такое видение. Спустя время, задним числом 
можно жаловаться, называть это причиной не-
удачи. Может, все и было чересчур. Но все рав-
но считаю, что нам в той ситуации просто нем-
ножко не повезло. Забей я тот гол с Алжиром 
- мы вышли бы из группы и никто бы все эти 
обеды не обсуждал. Поэтому не могу сказать, 
что нам помешала та жесткость.

- Вы рассказывали, что, кажется, 
несколько недель тогда не хотели из дома 
выходить.

- Пару месяцев. Я очень тяжело с этим 
справлялся. Момент мне все время снился. 
Постоянно был перед глазами. В чемпионате 
России в такой ситуации я бы забил. Но это - 
чемпионат мира. Не знаю, почему принял ре-
шение бить именно так. И вообще, очень силь-
но переживал, что не вышли из группы. Спра-
виться помогло время. И родные. Папа, помню, 
меня очень сильно поддержал. Он меня редко 
хвалил, чаще критиковал, но тогда сказал, что 
был не такой простой момент. Нашел слова, ко-
торые помогли успокоиться.

- А Капелло что-то сказал?
- Он подошел ко мне после вылета и сказал: 

«В целом я доволен, как ты провел турнир». Это 
тоже запомнилось. Надо понимать, что чемпи-
онат мира - очень сложный турнир в плане пси-
хологии. Огромное давление.

- Не тогда у вас седины-то прибавилось?
- Может быть, и тогда. Но уже четыре года 

прошло. Время идет.
- Кто пойдет вас поддержать на матчи 

чемпионата мира?
- Ко мне приедет Андрей Воронин. Может, 

пойдет жена или старший сын, мы еще не ре-
шили. И брат.

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ СОСТОЯНИЕ 
ГОРАЗДО ЛУЧШЕ, ЧЕМ 4 ГОДА НАЗАД

- Полтора года назад вы сказали мне: 
«Необходимо начинать готовить себя к чем-
пионату мира не за месяц, а намного рань-
ше». Что имели в виду? И как начали себя 
готовить?

- Я расставил приоритеты. Может быть, это 
прозвучит непрофессионально, но для себя ре-
шил, что этот турнир - самый важный в моей 

жизни. Целенаправленно готовился к 
нему. Возможно, что-то не получалось 
в клубе, но повторяю: мой главный 
турнир - тот, что будет в июне-ию-
ле. Ментально я готов к тому, что ЧМ-
2018 - это тот турнир, ради которого 
когда-то пошел заниматься футболом.

Знал, какой будет тренировочный 
процесс в течение этого месяца подго-
товки, и готовил себя к нему. Плюс-ми-

нус это то же, что перед Кубком конфедераций. 
И я понимал, что работа очень хорошая: физи-
чески мы тогда готовы были отлично.

- Гол в ворота Мексики на Кубке конфе-
дераций помог вам понять, что вы способ-
ны забивать на больших турнирах? Будет 
вам на ЧМ от этого легче?

- Я априори уверен в себе, в том, что могу на 
них забивать. Но абсолютно точно скажу, что 
мое психологическое состояние гораздо лучше, 
чем четыре года назад. Уже прошел три круп-
ных турнира - и чемпионат мира, и Euro, и Ку-
бок конфедераций. Колотить, как на ЧМ-2014, 
меня точно не будет.

- Юрий Жирков сказал мне, что на Кубке 
конфедераций сам от себя был в шоке, 
сколько бегал в 33 года. А в матче с Коре-
ей в Бразилии у него словно гири на ногах 
висели. У вас ощущение разницы в готов-
ности тоже было?

- Разница глобальная. Юра правильно ска-
зал - с гирями на ногах бегали. Но больше свя-
зываю это с психологией. Может быть, испуга-
лись этого турнира. Ни у кого опыта участия в 
чемпионатах мира не было, даже у самых опыт-
ных. А на Кубке конфедераций чувствовал се-
бя прекрасно - и физически, и ментально. И 
14 июня мы должны быть единым кулаком. 
Это не будет обычный футбольный матч. Глав-
ное - разобраться в своей голове. Я могу под-
сказать какие-то вещи из своего опыта, если 
кто-то подойдет. Но сейчас молодые ребята у 
нас смышленые, дерзкие. Дай бог, чтобы все 
прошло как надо.

ГОЛОВИН - БЕЗУМНО КРУТОЙ ТАЛАНТ. 
ДУМАЮ, ЕМУ НАДО УЕЗЖАТЬ

- Зобнин и Кутепов в «Спартаке» не под-
ходили, не спрашивали?

- Нет. Ведут себя уверенно. Общаются сво-
ей молодежной компанией.

- Да, видел, как весь молодняк, кроме 
Головина и Чалова, пошел вдоль речки 
гулять - Зобнин, Кутепов, братья Миран-
чук и Ташаев.

- Они все время общаются. И, наверное, го-
ворят друг другу: «Мы вывезем этих стариков!» 
(Улыбается.)

- Что за люди? Похожи на ваше поко-
ление?

- Хорошие ребята. Головин - не то чтобы 
мой любимый футболист, но он намного впере-
ди всех. Безумно крутой талант. Главное, что-
бы развивался.

- Для этого ему надо уезжать?
- Думаю, да.
- Еще одна потеря, Джикия, со стороны 

кажется невосполнимой. А вам?
- Джика - крутой футболист. Немногим уда-

ется сыграть восемь матчей за сборную России 
- и так, чтобы начали говорить о невосполни-
мой потере. Сам бы очень хотел, чтобы он здесь 
был. Но неправильно так говорить, когда че-
ловек сыграл восемь матчей за национальную 
команду. Согласитесь, что это странно звучит. 
Хотя я безумно люблю его и действительно счи-
таю огромной потерей.

МНЕ ОЧЕНЬ КОМФОРТНО РАБОТАТЬ 
С ЭТИМ ТРЕНЕРСКИМ ШТАБОМ СБОРНОЙ

- Насколько жесткие сейчас нагрузки и 
почти в 34 года как они переносятся?

- Нормально. У нас в декабре был полноцен-
ный отпуск, и с тех пор мы сыграли только де-
сять туров плюс Кубок и еврокубки. У «Спарта-
ка» было 14 матчей за три с лишним месяца. Не 
было какого-то безумства. И потом, прошлогод-
нее знакомство с этой программой - и память 
о том, как мы себя чувствовали год назад, - то-
же помогает. Сейчас на фоне нагрузок сыгра-
ем с Австрией, и постепенно они будут падать.

- Вы довольны возможным переходом 
на схему в четыре защитника? Все-таки в 
вашем возрасте челночить весь матч по всей 
бровке - занятие непростое.

- Не вижу никакой проблемы. Как скажут, 
так и будем играть. Я все это время в сборной 
не ощущал никакой проблемы играть латера-
ля по всей бровке. Там разная специфика, но я 
в последнее время стал более разносторонним 
футболистом, и для меня нет проблемы сыграть 
по любой из этих схем.

- В августе у вас должен родиться тре-
тий ребенок. Семейные проблемы на этом 
сборе не отвлекают? Наверняка ведь созва-
ниваетесь с женой по несколько раз в день.

- Да, мы на постоянной связи. Как любой 
нормальный человек, скучаю по своей семье. 
Но это часть профессии.

- Черчесов интересуется вашими семей-
ными делами? Он из тех тренеров, которые 
интересуются, как у футболистов дома?

- Может спросить. Думаю, что по игроку 
видно, когда у него проблемы. И тогда тренер 
обязательно его позовет и поговорит.

- До сборной вы с Черчесовым вместе 
не работали. Но такое впечатление, что вы 
очень легко поладили. Что именно позволи-
ло сложиться этому контакту?

- Это началось с первой же игры - против 
Турции. Мне очень комфортно работать с этим 
тренерским штабом. Они мне все объясняют. 
Нравится и эта четкость доведения информа-
ции, и та роль, которую мне отводят в команде. 
Мне просто приятно, я жду и с огромным жела-
нием сюда приезжаю. Вот и все.

- Когда в прессе вас называют фавори-
том Черчесова, как относитесь?

- Это приятно.
- По моим наблюдениям, у вас сложи-

лись очень теплые отношения с Миросла-
вом Ромащенко, вы нередко перешучивае-
тесь. Это тоже помогает работе?

- Мне кажется, Юрьич со всеми в хороших 
отношениях. Он всегда на позитиве. А кроме 

того, Ромащенко умеет разжевывать не такие 
простые тактические моменты, объяснить так, 
что все становится понятно.

ОБАЛДЕЛ, КОГДА В МАТЧЕ С ТУРЦИЕЙ 
ЧЕРЧЕСОВ СКАЗАЛ ИГРАТЬ ЛАТЕРАЛЯ

- Жирков рассказал, что, несмотря на 
весь его опыт в футболе, Черчесов объяс-
нил ему кое-какие вещи по открываниям, 
расположению на поле, которых он не знал. 
От вас я подобную оценку слышал по отно-
шению к Леониду Кучуку. А Черчесов что-то 
новое в ваше понимание футбола привнес?

- Да. Именно при этом тренере я начал иг-
рать латераля. Кто бы что ни говорил - посмо-
трите мою статистику. Считаю, что на этой 
позиции я играл очень неплохо, участвовал 
в большом количестве голевых атак, забивал 
сам. И пусть многие говорят, что Самедов - не 
защитник, но никто меня вчистую на фланге 
не переиграл. Если скажете, что кто-то меня 
вот прямо «возил», готов буду поспорить. Аб-
солютно нормально принимаю критику, но 
считаю, что именно на этой позиции смотрел-
ся достойно.

И это - благодаря Саламычу и Юрьичу. По-
тому что они объяснили тонкости позиции, на 
которой я никогда не играл. Самым большим 
открытием для меня стало то, что могу на ней 
играть. Когда они перед первой игрой в Турции 
сказали, что буду правым латералем, я немнож-
ко обалдел. Но потом они мне все объяснили, и 
я понял, что ничего недоступного пониманию 
там нет. В чем-то там даже играть легче.

- В чем?
- На этой позиции ты чаще всего принима-

ешь мяч лицом к чужим воротам. Все поле пе-
ред тобой. Когда играешь более атакующего иг-
рока, часто находишься вполоборота, «на тебе» 
все время защитник.

- Когда вы переходили в «Спартак», ожида-
ли каких-то тактических открытий от Мас-
симо Карреры. Получили их?

- Да. Мистер меня использовал на разных 
позициях. В частности, я играл в середине, «де-
сятку». В этом сезоне провел так пять игр - и все 
с удачным результатом! У Карреры, как и у Чер-
чесова, окончательно почувствовал то, что на-
чалось при Кучуке. Ощутил себя футболистом, 
который вышел далеко за рамки прежней по-
зиции правого хава.

- С Кучуком, кстати, как-то поддержива-
ете отношения?

- Пару раз виделись, но чтобы регулярно об-
щались - нет.

- Учитывая, что минувший сезон сло-
жился для вас средне, не беспокоились, что 
можете лишиться доверия штаба сборной?

- Я работал, делал свое дело. «Спартак» - это 
одна история. А приезжал в сборную с боль-
шим удовольствием - и начиналась несколь-
ко другая. У меня некоторое раздвоение: в ней 
я себя чувствую одним футболистом, в клубе - 
немного другим.

- Помню, что-то подобное было в отбо-
рочном цикле ЧМ-2002 у Владимира Бес-
частных, вообще не игравшего в «Расинге», 
но забившего все решающие голы за сбор-
ную. А Черчесов, приезжая в расположе-
ние «Спартака», в частности во время сбора 
в Сочи после первого матча с «Атлетиком», 
какой-то месседж вам делал?

- Месседж был простой: «Ребята, работайте. 
Времени осталось не так много, и не надо ду-
мать: я приеду на сбор и наберу форму. Так не 
бывает». И вот уже действительно - чуть-чуть, 
и турнир начнется.

- Что вы говорите самому себе после 
таких моментов, как пас Реброву в матче 
с «Динамо», когда только ошибка Сергея 
Карасева не позволила состояться второ-
му пенальти в ваши ворота?

- Это нетипичная для меня техническая 
ошибка. К сожалению, не увидел футболиста 
«Динамо» (Ташаева. - Прим. И.Р.). Слава богу, 
что она не привела к голу, но всю ответствен-
ность за нее беру на себя. Что тут можно ска-
зать - не увидел, отдал пас.

- Какая-то реакция со стороны Карре-
ры была?

- Какие-то претензии мне высказали, но я 
же это не специально сделал.

ГЛУШАКОВ И КОМБАРОВ? ЭТО ЖИЗНЬ. 
И ВЫБОР ТРЕНЕРСКОГО ШТАБА

- Какие чувства испытываете в связи с 
тем, что в основной список кандидатов на 
участие в ЧМ-2018 не попали два ваших 
опытных одноклубника - Денис Глушаков 
и Дмитрий Комбаров?

- Это жизнь. И выбор тренерского штаба.
- Насколько они тяжело это пережили?
- Говорил с Димой Комбаровым. Он тоже 

сказал, что это жизнь. И рассказал о планах, 
куда поедет с семьей отдыхать.

- Сразу после перехода в «Спартак» вам за 
неимением ничего другого пришлось занять 
место в автобусе рядом с Глушаковым, кото-
рое носит репутацию нефартового - кто туда 
садится, тот скоро уходит из команды...

- Как только появилась возможность - от-
сел (смеется).

- После кубкового полуфинала с «Тосно» 
на Глушакова обрушилось примерно то 
же, что на Кариуса. Но, в отличие от врата-
ря «Ливерпуля», капитан «Спартака» всего 
год назад сделал этих людей счастливыми. 
Отчего берется такая человеческая небла-
годарность?

- Смотрю на все с позиции футболиста. Та-
кое может произойти с каждым - не забить пе-
нальти, не реализовать выход один на один. 
Денис выкладывается на сто процентов, дела-
ет свое дело. Никогда не читаю, где, что и о ком 
пишут. Знаю одно: если результат не тот, всег-
да будет недовольство. И наоборот. Это жизнь 
профессионального футболиста, и с этими ее 
издержками надо смириться.

- У вас есть понимание, почему по систе-
ме «гол плюс пас» в «Спартаке» у вас за этот 
сезон всего три очка - 2+1?

- Отношусь к этому спокойно, потому что 
моя роль в «Спартаке» совершенно другая. Не 
то чтобы смирился с этим, но ведь при перехо-
де в «Спартак» было очень много разговоров. 
Дескать, Самедов - игрок с характером, при ка-
кой-то ситуации он будет недоволен и начнет 
показывать гонор…

А команда шла на первом месте. И я ска-
зал тогда себе одну вещь - что никуда ни в ко-
ем случае не собираюсь лезть. Прихожу толь-
ко играть в футбол и помогать команде. И это 
продолжается по сей день. Меня ставят или не 
ставят, я играю или жду момента, когда могу 
помочь, выйдя со скамейки. Я командный иг-
рок и делаю все на благо «Спартака». Профес-
сионал в чистом виде. Все.

Если честно, я не совсем привык к такой ро-
ли, потому что последние годы в других клубах 
она у меня была другой. Не то чтобы я с этим 
смирился, но я принял эту роль. Если так надо 
для «Спартака» - пусть так будет.

- Вообще, считаете этот сезон для себя 
не таким, как хотели? Или в целом все нор-
мально?

- Не таким. Может, эта вот непривычка к та-
кой роли где-то сказалась. Но надо идти на ка-
кие-то жертвы ради команды.

- Какие были ощущения, когда во время 
матча «Спартак» - «Зенит» Паредес испол-
нил целую пантомиму, чтобы доказать 
судье, что вы его ударили и заслуживаете 
красной карточки, хотя там и близко ниче-
го не было?

- Я тогда испугался, если честно. Что, не дай 
бог, из-за этого цирка мне покажут красную 
карточку. Тем более что уже удалялся в мат-
че с «Локомотивом». Хорошо, что судья Меш-
ков разобрался. А Паредес действовал в инте-
ресах своей команды и посчитал нужным так 
поступить. Не могу сказать, что он мне проти-
вен. Если бы это принесло «Зениту» очки, он 
был бы доволен, а мнения других ему неинте-
ресны. Но я бы так не смог.

К КАРРЕРЕ У МЕНЯ  
ОТЛИЧНОЕ ОТНОШЕНИЕ

- Почему «Спартак» провалился в конце 
сезона?

- Не согласен с определением «провал». 
«Спартак» набрал во втором круге 34 очка! Про-
вал был в начале чемпионата - это да. Началось 
с первой игры против «Динамо» и пошло - Уфа, 
Хабаровск, «Тосно», «Анжи»… Обидные пора-

жения от «Локомотива» и ЦСКА. За первые де-
сять туров много растеряли. Почему-то не смо-
гли влиться в сезон.

- Чемпионское похмелье?
- Не думаю. Но что-то случилось. Что-то не 

имевшее глубоких корней - потому что потом 
мы феноменально прошли 18 туров без пора-
жений. И были незабываемые 5:1 в Лиге чем-
пионов над «Севильей».

Концовка… «Тосно» немного нас прибил, и 
через два дня «Ахмат» поймал на контратаках. 
«Динамо» проиграли, что там говорить, по де-
лу. Ничего не создали. Не знаю даже, почему 
все так получилось. 

- Изменилось ли за эти полтора года ваше 
отношение к Каррере?

- У меня к нему отличное отношение. Всег-
да буду благодарен ему, что он меня позвал в 
«Спартак». У нас с ним абсолютно нормаль-
ные, даже хорошие и человеческие, и профес-
сиональные отношения. Принимаю ту роль, 
которая мне отводится, пусть она для меня и 
непривычна. Все, чего я хочу, - помогать «Спар-
таку». Как делал это последние полтора сезона, 
так же собираюсь делать еще год, оставшийся 
до конца контракта.

- Как относитесь к заявлению Романа 
Пилипчука об уходе за три тура до конца 
чемпионата? Ожидали ли чего-то подобного 
и понимаете ли, что произошло между ним и 
Каррерой, единственным, кого он не побла-
годарил за работу в «Спартаке»?

- Вопрос каверзный. То, что было между ни-
ми, останется между ними. Этого никто никог-
да не узнает. Конечно, никто не ожидал, что за 
пару туров до конца помощник главного тре-
нера уйдет.

- А как относитесь к словам Карреры, что 
Пилипчук поступил подло по отношению не 
к нему, а к команде?

- Не хочу никого судить. Пусть тренерский 
штаб разбирается в своих делах сам. Футболи-
сты не должны в это лезть.

- Как вы вообще относитесь к роли в 
команде Пилипчука, с которым вы работа-
ли еще в «Динамо»?

- Пилипчук был аналитиком и делал свою 
работу хорошо.

- Как вы восприняли новых членов 
штаба, Аттилу Мальфатти и Джорджо 
Д’Урбано? И насколько справедливой счи-
таете критику в адрес тренера по физподго-
товке Д’Урбано, в частности в плане рабо-
ты с отягощениями?

- Критика звучала, откровенно скажем, на 
фоне многочисленных травм. Правильная эта 
работа или нет - не знаю. Тренер говорит: «На-
до ее делать» - и мы ее делаем. То, что предла-
гал нам Джорджо, довольно специфическая 
для нас работа, но таково его видение. А с Ат-
тилой у меня отличные отношения. Просто 
классный мужик.

- Работа с платформой в 240 килограммов 
по ходу игрового цикла, перед «Уралом», выз-
вала у многих удивление. А у вас?

- Как я уже сказал, она специфическая. Мо-
жет, наши тела к этому просто-напросто не 
привыкли.

- Каррера недавно говорил о футболистах 
без амбиций и спортивной злости, которые 
могут хорошо отыграть только один сезон. 
Не приняли это на свой счет?

- Не надо стравливать меня с главным тре-
нером. Это его точка зрения. С амбициями, 
считаю, было все нормально. Просто было про-
валенное начало сезона. Вот и все.

- Как относитесь к обожествлению фана-
тами Карреры?

- Это точка зрения фанатов, и они могут го-
ворить и делать то, что считают нужным. Клуб 
не выигрывал чемпионство 16 лет. И если фа-
натское движение связывает титул в первую 
очередь с личностью Массимо, то имеет на 
это право.

- Эмоции от чемпионства - ни с чем не 
сравнимые?

- На тот момент - да. Стать чемпионом со 
«Спартаком», клубом, где начинал карьеру… 
Скажите мне пять-шесть лет назад, что это 
произойдет, - не поверил бы. Всегда говорил 
в интервью, что я спартаковский воспитан-
ник. Никогда от этого не открещивался и всег-
да гордился.

- Вы говорили мне, что обязательно при-
дете в музей «Спартака» с сыном. Реализо-
вали эту идею?

- Пока нет. Раза три или четыре уже гово-
рили - когда ты уже придешь? Обязательно это 
сделаю! Сын уже ходит в школу и, когда прихо-
жу его забирать, с гордостью ждет меня, а ре-
бята задают вопросы. Были даже предложе-
ния выступить перед ними, но пока со време-
нем очень тяжко. А в музей мы обязательно с 
ним придем. Там потрясающе.

- Как-то вы сказали, что хотите закон-
чить карьеру в «Спартаке». А если так сло-
жится, что совсем выпадете из состава, - 
смиритесь с ролью чистого запасного или 
будете искать другой клуб?

- За год контракта, который у меня остал-
ся, абсолютно точно не собираюсь ничего ме-
нять. Намерен отработать этот год в «Спарта-
ке». А там посмотрим. 

ЧТО БЫ СКАЗАЛ, ОКАЗАВШИСЬ  
ПЕРЕД СЕМИНЫМ? «ПОЗДРАВЛЯЮ!»

- Удивлены победе «Локомотива» в чем-
пионате?

- Нет. Они молодцы. Но мы вспоминали тут 
с ребятами, кому противостоял тот «Локомо-
тив», который с Кучуком боролся за чемпион-
ство. Халк, Витсель, Данни в «Зените». Хон-
да, Эльм, Тошич, Думбья, Вагнер, Еременко в 
ЦСКА. Это’О, Виллиан и другие в «Анжи». По-
том «Динамо». Пришли к выводу, что уровень 
чемпионата с тех пор сильно упал.

- Юрий Семин прочитал, что вы с кем-то 
поспорили, утверждая: «Спартак» все-таки 
станет чемпионом. И сказал мне в шутливом 
тоне: «Пусть Самедов теперь деньги отдает!»

- С человеком, с которым был этот спор, мы 
все вопросы уже решили. Но называть его не 
стал ни в том интервью, ни в этом.

- Что бы вы сказали, оказавшись перед 
Семиным?

- «Поздравляю!»
- Смотрите ли сейчас на него несколь-

ко по-другому, чем когда работали с ним?
- Нет. Как смотрел, так и смотрю.
- Вы дружите с Игорем Акинфеевым, с 

которым никогда в клубах не играли вме-
сте. С чего эта дружба началась и какой он 
человек?

- Закрытый. Такой же, как и я. Мы в чемпио-
нате России давным-давно играли друг против 
друга - я дебютировал в 2002 году, он в 2003-м. 
Столько матчей за 15 лет между собой сыграли! 
Сама судьба говорила, что надо хотя бы позна-
комиться. А получилось так, что сдружились. 
Нам комфортно общаться, к тому же рядом жи-
вем. Часто встречаемся.

ЖДУ КУЗНЕЦОВА НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА. 
БИЛЕТЫ ЕМУ ОБЕЩАЛ

- Видел, как вы с Дзюбой спорили на 
исход седьмого матча полуфинальной серии 
Кубка Стэнли «Тампа» - «Вашингтон». Артем 
выиграл.

- Я, честно, верил больше в «Тампу». Состав 
безумный! Считал ее главным фаворитом Куб-
ка. Не угадал. Хотя ни с кем из наших ребят в 
«Лайтнинг» не знаком, в отличие от вашинг-
тонских.

- Мы с Кучеровым в январе разговари-
вали, и он выражал уверенность, что его 
фамилию никто из российских футболи-
стов не знает.

- Скажите Никите, что его все очень хоро-
шо знают. И считают мегахоккеистом! Очень 
крутой парень.

- Созванивались ли с Овечкиным или Куз-
нецовым после выхода в финал?

- Созванивался с Кузнецовым перед седь-
мым матчем. Сейчас уже не буду их трогать. С 
Кузей мы познакомились на свадьбе у Овечки-
на. Сдружились, общаемся. Хороший парень! С 
интеллектом - и на льду, и в жизни.

Жду его на чемпионате мира. Правда, я по-
смотрел - если финал дойдет до седьмого мат-
ча, то последний - 13 июня, и тогда на матч от-
крытия ЧМ-2018 он вряд ли успеет. Но, может, 
раньше разберутся. Билеты я ему обещал. При 
любом исходе финала.

- Выиграют они у «Вегаса»?
- Вообще не могу понять, как возможно то, 

что сделал «Вегас». В голове не укладывается. 
Мне кажется, это будет сильный удар по лиге, 
если выяснится, что можно собрать команду 
в межсезонье из хоккеистов, оказавшихся не-
нужными в других клубах, и с ходу выиграть 
Кубок Стэнли. Не верил в них ни с «Лос-Анд-
желесом», ни с «Сан-Хосе», ни с «Виннипегом», 
а они им в общей сложности три матча про-
играли. Ну, Флери. Но остальные-то в треть-
их-четвертых звеньях играли! Карлсон - чет-
вертое звено «Коламбуса», в прошлом сезоне - 
шесть голов. А в этом - 43. Я в шоке!

- Вы говорите, что ваша мечта - съездить 
в Штаты и побывать на матчах НХЛ вживую. 
Почему до сих пор-то не удавалось?

- Не могу детей оставить, люблю отдыхать 
с ними. А везти их в декабре в Нью-Йорк, о ко-
тором мечтаю (а не о Майами или Лос-Андже-
лесе), в холод,не вижу смысла. А я мечтаю по-
пасть в «Мэдисон-сквер-Гарден», в Barklays 
Center. Будем ждать, пока вырастут.

- А откуда у вас любовь к «Рейнджерс»?
- С 1994 года, с финала Кубка Стэнли про-

тив «Ванкувера», который в десять лет смотрел 
по телевизору. Там играли четверо русских, и 
я решил для себя, что буду болеть за «Рейнд-
жерс». Хотя против них играл вообще мой лю-
бимый хоккеист - Павел Буре. Был очень рад 
потом, когда он перешел в «Рейнджерс» - и мне 
передавали как раз его нью-йоркский свитер 
с автографом. А тогда «рейнджеры» выигра-
ли Кубок Стэнли. С тех пор, правда, трофея-
ми не баловали.

- Трудно было потом не переметнуться 
на сторону команд, где больше русских?

- Нет, я не такой. Есть симпатии к конкрет-
ным игрокам, но болею за «Рейнджерс», а в НБА 
- за «Бруклин», бывший «Нью-Джерси Нетс». С 
Кузей мы эту тему обсуждали, говорю ему: «Пе-
реходи в «Рейнджерс»!» А он рассказывает мне 
про них всякое (смеется). А вообще, они с Овеч-
киным - красавцы.

- Сейчас-то вы хоть за них болеете?
- Ага, если они выиграют, Кузя приедет с та-

кой короной! (Смеется.) Шучу. Конечно, за них.
- Вы задумывались, что умеют наши луч-

шие хоккеисты, чего не умеют наши веду-
щие футболисты? Ведь вас в «Реалах» и «Ман-
честерах» никто не ждет.

- В футбол в принципе играет намного боль-
ше народу, чем в хоккей. Хотя это, конечно, не 
отмазка. Но в хоккее у нас всегда была сильная 
школа и мировая слава.

МЫ ОБЯЗАНЫ ВЫЙТИ ИЗ ГРУППЫ
- Кстати, Квинси Промес мне говорил, 

что вы хорошо говорите по-английски. Где 
язык выучили?

- Промес говорил?! Спасибо ему за компли-
мент, но не очень его заслуживаю. Что-то по-
нимаю и могу ответить, но не более. Нигде не 
учил, просто нахватался в общении с игрока-
ми. Вот кто реально хорошо говорит - это Фе-
дя Смолов.

- Никогда не жалели, что пошли в фут-
бол, а не в хоккей?

- Нет, я доволен своей карьерой. Многие бы 
мечтали о такой. Грех жаловаться.

- Но сейчас в этой карьере будет главный 
момент. Выход из группы - это для вас будет 
уже хороший результат?

- Если выйдем из группы, с плеч такой груз 
упадет! Мы должны, обязаны это сделать. И это 
нас раскрепостит. Не хочу думать, гадать - нам 
нужно просто провести эти три игры на высо-
чайшем уровне. Для начала - две. Я был на трех 
крупных турнирах, и на каждом все решалось в 
последнем матче. И не в нашу пользу.

Мы выглядели неплохо с Алжиром. Хорошо 
с Мексикой. И ужасно с Уэльсом. Но ни разу не 
вышли. Знаю, какой настрой будет у команды 
на первую игру. Выиграть ее - самое важное. А 
потом будем думать о второй…

Головин - не то чтобы  
мой любимый футболист,  
но он намного впереди всех. 
Безумно крутой талант. 
Главное, чтобы развивался.

Если выйдем из группы,  
с плеч такой груз упадет!  
Мы должны, обязаны 
это сделать. И это нас 
раскрепостит. Не хочу думать, 
гадать - нам нужно просто 
провести эти три игры  
на высочайшем уровне.  
Для начала - две. Я был на трех 
крупных турнирах, и на каждом 
все решалось в последнем матче.  
И не в нашу пользу.

26 июня 2014 года. Куритиба. Алжир - Россия - 1:1.  
48-я минута. Александр САМЕДОВ не реализует выход  
один на один с голкипером алжирцев Раисом М’БОЛИ.
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Е
сли есть выражение «уйти по-
английски» - то есть не по-
прощавшись, значит, долж-

но быть и «уйти по-французски» 
- то есть выиграв девять трофе-
ев за два с половиной года, взяв 
три Кубка Лиги чемпионов подряд 
и став первым тренером в исто-
рии, которому удалось подобное. 
Своим валом побед на столь сжа-
том временном отрезке Зинедин 
Зидан задал тон не только этому 
выражению, но и всему европей-
скому футболу. С которым он не-
ожиданно простился на неопре-
деленное время, спустя несколько 

дней после покорения очередной 
вершины: неспроста ведь Киев - 
город на семи холмах. И ушел по-
бедителем.

Несколько дней назад я напи-
сал, что Зидан точно останется в 
«Реале» на следующий сезон. Те-
перь над моим даром предсказа-
ний можно только посмеяться, но 
в оправдание себе хочу сказать, 
что абсолютно никто не был го-
тов к такому решению францу-
за. Серое лицо Флорентино Пере-
са на незапланированной пресс-

конференции в четверг говорило 
о многом - президент «сливочных» 
узнал об уходе Зидана из лич-
ной беседы накануне и явно про-
вел бессонную ночь. Источники 
в клубе сообщают, что в коман-
де неожиданное известие вызва-
ло эффект разорвавшейся бомбы: 
Серхио Рамос, как капитан, уз-
навший новость лично от трене-
ра, сообщил ее партнерам за не-
сколько минут до начала встречи 
Зидана с журналистами. Игроки 
«Королевского клуба» отказыва-
лись верить.

Как отказывались верить и по-
нимать и болельщики, и журнали-
сты. Об этом был и первый вопрос 
французу на пресс-конференции. 
Голос его дрожал, но говорил он 
уверенно. О том, что чувствует, 
что момент настал. Что не устал 
тренировать, но не готов пору-
читься за будущие победы с «Реа-
лом», а потому хочет уступить ме-
сто другому. Что делает это во бла-
го команде, потому что понимает: 
с ним во главе успеха «сливочным» 
в следующем сезоне не видать. И 
это говорил человек, за которым, 
куда бы он ни пришел, тянется ва-
гон и маленькая тележка главных 
наград мирового футбола, завое-
ванных вчера-позавчера!

Кто бы что ни думал об этом 
решении, правильный для него 

выбран момент или нет, Зидан 
честен с самим собой - и это глав-
ное. «Реал» в минувшем сезоне был 
не так хорош, как полтора года до 
этого, когда «сливочная» доминан-
та накрыла собой всю Европу - и 
все же он преодолел тяжелейший 
осенне-зимний кризис, когда иг-
роков и тренера начал освисты-
вать даже собственный «Сантья-
го Бернабеу», вновь добравшись 
весной до победы в ЛЧ. Возмож-
но, французский специалист прав 
в том, что для сохранения побед-
ного духа его резервов уже недо-
статочно, - и можно лишь поа-

плодировать ему за смелость. Во-
время уходить - особенно посреди 
праздника, когда тебя еще не пе-
рестали носить на руках, - умеют 
немногие.

Когда «Реал» в субботу обыграл 
«Ливерпуль», многие начали шу-
тить про черную магию и договор 
с дьяволом. «А что, Зидан теперь 
вообще никогда не проиграет?» - 
таким был основной лейтмотив. 
Опасения были понятны: фран-
цуз собрал внушительную кол-
лекцию трофеев, но нельзя ска-

зать, что он совершил при этом 
какую-то тренерскую революцию. 
Он - не изобретатель нового взгля-
да на игру, как Кройфф, не так-
тический гик, как Гвардьола, не 
эмоциональный ядерный реак-
тор, как Клопп. В чем же тогда 
его секрет?

Есть чувство, что Зидану по-
везло оказаться в нужное время в 
нужном месте - потому что он не 
только большой специалист, но и 

баловень судьбы. Сменив в январе 
2016-го в «Реале» забуксовавшего 
Рафаэля Бенитеса, он с ходу при-
вел «Королевский клуб» к победе 
в Лиге чемпионов, едва не догнав 
на финише ла лиги «Барселону». 
На следующий сезон - ко второму 
«ушастому» Кубку, прихватив по 
пути еще и испанское чемпионст-
во, первое для «сливочных» за пять 
лет. Все сложилось - вместо докуч-
ливого испанского тренера-экспе-

риментатора с нулевым игровым 
прошлым появился обаятельный 
француз, легенда «Реала», прошед-
ший немало ступеней в клубной 
структуре и хорошо знавший тем-
пературу мадридской кухни изну-

три. Футбольные звезды в такой 
атмосфере расслабились и нача-
ли получать удовольствие, про-
шагав на этом багаже два с поло-
виной сезона.

Это вовсе не значит, что все 
победы сами приплыли Зидану 
в руки. Его тренерский гений об-
наружился в том числе в умении 
убедить главного перфекциониста 
планеты - речь о Роналду - в необ-
ходимости экономить силы, а не 

играть от звонка до звонка, чтобы 
продолжать оставаться лучшим. 
С его авторитетом невозможно 
было поспорить, португалец под-
чинился - и взял два подряд «Зо-
лотых мяча». Зидан был одновре-
менно строг, справедлив, воспи-
тан, непреклонен - как дипломат 
или хирург. Эта дипломатия по-
зволила ему стать одним из нем-
ногих тренеров, которым Флорен-
тино Перес не навязывал свое ви-
дение футбола, не говорил, каких 
игроков покупать, - француз все 
решал самостоятельно. Теперь он 
решил оставить «Реал».

Хоть Зидан и сказал на пресс-
конференции, что не планирует 
тренировать другую команду, бы-
ло бы интересно посмотреть на не-
го в иной среде обитания, не такой 
естественной, как в Мадриде. Рас-
пространятся ли его черная ма-
гия и договор с дьяволом на новое 
место работы? И сможет ли он од-
нажды так же по-французски уй-
ти оттуда?

Егор БЫЧКОВ

ЗИДАН - ВТОРОЙ ТРЕНЕР В ИСТОРИИ 
«РЕАЛА» ПО ВЫИГРАННЫМ ТРОФЕЯМ
Зинедин Зидан возглавил «Реал» в начале января 2016 года и за 29 

месяцев выиграл с клубом девять трофеев. Мадридцы трижды победили 
в Лиге чемпионов, по два раза - в Суперкубке УЕФА и клубном чемпио-
нате мира, по разу - в чемпионате и Суперкубке Испании.
          Турнир Дата завоевания Соперник
Лига чемпионов 28.05.2016 Атлетико - 1:1 (пен. - 5:3)
Клубный ЧМ 18.12.2016 Касима Антлерс - 4:2 (д.в.)
Суперкубок УЕФА 09.08.2016 Севилья - 3:2
Чемпионат Испании 21.05.2017 Малага - 2:0*
Лига чемпионов 03.06.2017 Ювентус - 4:1
Суперкубок УЕФА 08.08.2017 МЮ - 2:1
Суперкубок Испании 16.08.2017 Барселона - 3:1, 2:0
Клубный ЧМ 16.12.2017 Гремиу - 1:0
Лига чемпионов 26.05.2018 Ливерпуль - 3:1
* Матч, после которого было гарантировано чемпионство.

Француз выиграл три розыгрыша Лиги чемпионов из трех и по числу 
побед в главном европейском клубном турнире сравнялся с рекордсме-
нами - Бобом Пейсли и Карло Анчелотти. Правда, в отличие от предше-
ственников, он взял три титула подряд.

Лидеры по числу побед в Лиге чемпионов
Тренер Страна Трофеи

  Клуб Год Всего
Боб ПЕЙСЛИ Англия Ливерпуль 1977 3
  Ливерпуль 1978 
  Ливерпуль 1981 
Карло АНЧЕЛОТТИ Италия Милан 2003 3
  Милан 2007 
  Реал 2014 
Зинедин ЗИДАН Франция Реал 2016 3
  Реал 2017 
  Реал 2018 

В списке самых титулованных тренеров в истории «Реала» Зидан рас-
положился на второй позиции, уступив только Мигелю Муньосу, возглав-
лявшему клуб на протяжении 15 лет. Зато превзошел Луиса Моловни и 
Висенте Дель Боске, проведших большее количество игр.

Самые титулованные тренеры в истории «Реала»
        Тренер Годы Матчи Трофеи
Мигель МУНЬОС 1959, 1960-1974 604 14
Зинедин ЗИДАН 2016-2018 149 9
Луис МОЛОВНИ 1974, 1977-1979, 1982, 1985-1986 180 8
Висенте ДЕЛЬ БОСКЕ 1994, 1996, 1999-2003 245 7
Лео БЕНХАККЕР 1986-1989, 1992 197 6
Хосе ВИЛЬЯЛОНГА 1954-1957 105 4
Карло АНЧЕЛОТТИ 2013-2015 119 4
Жозе МОУРИНЬЮ 2010-2013 178 3
Милян МИЛЯНИЧ 1974-1977 134 3

Кирилл БУРДАКОВ

ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

УЙТИ ПО-ФРАНЦУЗСКИ  
ЗИДАН ПРОСТИЛСЯ С «РЕАЛОМ»

Вчера Зинедин Зидан на специальной пресс-конференции объявил об уходе с поста 
главного тренера «Реала». Новость стала полной неожиданностью. Преемник Зидана  

пока неизвестен, однако наиболее вероятным кандидатом на ставшую вакантной должность 
в европейских СМИ называется аргентинец Маурисио Покеттино из «Тоттенхэма».

Я делаю это во благо команде. Если бы я  
остался тренировать «Реал», ему было бы очень 
сложно успешно провести следующий сезон.  
Это было видно уже в этом чемпионате,  
в котором было много сложностей, мне их  
не забыть. Поэтому я хотел бы завершить свой 
период в Мадриде на победной ноте.

Зинедин ЗИДАН, бывший главный тренер «Реала»

После победы в Лиге чемпионов это очень 
неожиданное решение, но мы можем лишь 
принять его с уважением, - заявил Перес. -  
Оно стало ударом для меня, когда я узнал о нем. 
Я бы хотел переубедить Зинедина, но понимаю, 
что этому не бывать.

Флорентино ПЕРЕС, президент «Реала»

И как игрок, и как тренер, вы решили сказать 
«пока», находясь на вершине. Спасибо за два  
с половиной невероятных года. Ваше наследие 
никогда не исчезнет, а останется одной 
из самых успешных глав в истории нашего 
любимого «Реала».

СЕРХИО РАМОС, защитник «Реала»

ШАРАПОВА НЕ ХОЧЕТ БЫТЬ 
ТУРИСТКОЙ В ПАРИЖЕ

Россиянка Мария Шарапова вышла в третий круг Roland Garros,  
в двух партиях обыграв Донну Векич из Хорватии - 7:5, 6:4.  

Теперь ее ждет встреча с шестой «сеяной» турнира Каролиной Плишковой.

ПРОГУЛКА К ЛУВРУ
Во время матча первого круга 

с голландкой Ришел Хогенкамп 
казалось, что кто-то невидимый 
переключает тумблер, регули-
рующий качество игры Шара-
повой. Поначалу все было хоро-
шо, затем - средне, потом - очень 
плохо, а следом раз - и снова здо-
рово. Такие перепады, конечно, 
не могут радовать, и, что хуже 
всего, совершенно непонятно, 
когда и чего ждать. И это, в об-
щем, странно - предшествующие 
Roland Garros турниры в Мадри-
де и Риме Шарапова провела на 
хорошем уровне.

Сама теннисистка также бы-
ла недовольна качеством своей 
игры в матче с Хогенкамп, но от-
части объяснила это долгим ожи-
данием. «Можно сказать, что мы 
сутки ждали этот матч. И для ме-
ня, и для соперницы и ожидание 
было тяжелым», - сказала она.

К счастью, погода в столице 
Франции наладилась и матч про-
тив Векич состоялся по распи-
санию. А в день отдыха Шарапо-
ва позволила себе даже немного 
прогуляться по Парижу. На своей 
странице в инстаграме она выло-
жила фотографию рядом с глав-
ным входом в Лувр, сопроводив 
ее довольно ироничной подпи-
сью: «Позирую как русский ту-
рист».

ЗРЕЛИЩНО И АГРЕССИВНО
«Векич - чуть-чуть другая со-

перница, нежели Хогенкамп, бо-
лее агрессивная. Но я буду гото-
ва к нашей первой встрече», - по-
обещала Шарапова перед игрой.

Действительно, 21-летняя 
хорватка, занимающая 50-е ме-
сто в рейтинге, при первой же 
возможности старалась перехо-
дить в атаку и играть остро, а не 
просто перебрасывала мяч через 
сетку в надежде на ошибку Шара-
повой. С одной стороны, это плюс 
- россиянка нередко испытыва-
ет трудности против соперниц, 
действующих исключительно от 
обороны и ждущих ее промахов. 
С другой - нужно самой постоян-

но играть максимально агрессив-
но. Стоило Шараповой чуть смяг-
чить удар - Векич тут же перехо-
дила в контратаку.

Все это сделало матч весьма 
зрелищным. Теннисистки регу-
лярно устраивали красивые пере-
стрелки на задней линии, и чуть 
чаще верх в них брала Шарапо-
ва, которая в целом действова-
ла чуть более разнообразно. Так, 
очко, позволившее ей выиграть 
первый сет, она взяла, исполнив 

полусвечку под заднюю линию, - 
Векич к такому оказалась не го-
това и ошиблась, отправив мяч 
в сетку.

В начале второго сета Шара-
пова начала регулярно исполнять 
укороченные удары - однажды 
даже в двух розыгрышах под-
ряд, что для Марии в общем-то 
нехарактерно. Получалось с пе-
ременным успехом, но показа-
тельно, что россиянка хотела не 
перебить, а именно переиграть 

соперницу, очевидно, как и об-
ещала, проведя подготовитель-
ную работу перед матчем.

КУДА ПРОПАЛА ПОДАЧА?
Шарапова быстро повела с 

брейком 2:0, потом 4:1. И вооб-
ще, в концовке первого и начале 
второго сета она взяла на пода-
че Векич три гейма кряду, очень 
уверенно чувствуя себя на прие-
ме. Но вот игра на своей подаче 
у россиянки оставляла желать 
лучшего. Шарапова четырежды в 
этом матче позволила сопернице 
сделать брейк. Доходило до смеш-
ного: и в первом, и во втором сете 
она вела со счетом 5:3 и подавала 
и оба раза отдавала гейм Векич. 
Причем даже развитие событий 
было идентичным - хорватка ве-
ла 40:15, Шарапова отыгрыва-
ла один брейк-пойнт, но все рав-
но уступала.

Собственно, и решающий 
гейм Мария взяла на подаче Ве-
кич. Хорватка героически отыг-
рала четыре матчбола, подума-
лось даже, что по всем законам 
жанра все должно затянуться и 
перетечь в третий сет, но с пятого 
матчбола Шарапова все же завер-
шила игру в свою пользу, с при-
ема пробив навылет по линии.

Тем не менее шесть двойных 
ошибок и всего 52% попадания 
первой подачи - не слишком при-
ятная статистика. Тем более что 
со второго мяча Шарапова выиг-
рала всего 51% очков. Хорошо, что 
Векич в итоге в этом компонен-
те оказалась еще хуже, позволив 
россиянке взять свое на приеме.

В третьем круге Шарапову 
ждет матч с шестой «сеяной» Ка-
ролиной Плишковой из Чехии, и 
с ней такой фокус уже не прой-
дет - чтобы рассчитывать на по-
беду, нужно будет подавать каче-
ственно и стабильно. Тем более 
что Плишкова проводит хороший 
грунтовый сезон, даром что зем-
ля - далеко не самое ее любимое 
покрытие: в ее активе победа на 
турнире в Штутгарте и полуфи-
нал в Мадриде.

Дмитрий ГИРИН

ТЕННИС ROLAND GARROS

ПАРИЖ. Roland Garros. Общий призовой фонд 
39 197 000 евро. Открытые корты, грунт. Одиночный 
разряд. Мужчины. Второй круг. Гаске (Франция, 27) - 
Джазири (Тунис) - 6:2, 3:6, 6:3, 6:0. Эдмунд (Великоб-
ритания, 16) - Фучович (Венгрия) - 6:0, 1:6, 6:2, 6:3. 
Фоньини (Италия, 18) - Имер (Швеция, Q) - 6:4, 6:1, 
6:2. Джонсон (США) - Штруфф (Германия) - 4:6, 7:6 
(7:5), 6:2, 6:2. Чилич (Хорватия, 3) - Хуркач (Польша, 
Q) - 6:2, 6:2, 6:7 (3:7), 7:5. Тим (Австрия, 7) - Циципас 
(Греция) - 6:2, 2:6, 6:4, 6:4. Мартерер (Германия) - Ша-
повалов (Канада, 24) - 5:7, 7:6 (7:4), 7:5, 6:4. Зопп (Эс-
тония, LL) - Бемельманс (Бельгия, LL) - 4:6, 4:6, 6:3, 
6:4, 6:4. Пуйе (Франция, 15) - Норри (Великобритания) 

- 6:2, 6:4, 5:7, 7:6 (7:3). М. Зверев (Германия) - Стахов-
ский (Украина, LL) - 6:3, 6:7 (0:7), 7:6 (7:2), 6:1. Надаль 
(Испания, 1) - Пелья (Аргентина) - 6:2, 6:1, 6:1. Рамос-
Виньолас (Испания, 31) - Рууд (Норвегия, Q) - 6:4, 6:2, 
6:4. Чорич (Хорватия) - Фаббиано (Италия) - 4:6, 6:2, 
6:1, 6:1. Андерсон (ЮАР, 6) -Куэвас (Уругвай) - 6:3, 3:6, 
7:6 (7:5), 6:4. Изнер (США, 9) - Себальос (Аргентина) - 
6:7 (8:10), 7:6 (7:4), 7:6 (7:2), 6:2. Дель Потро (Арген-
тина, 5) - Беннето (Франция) - 6:4, 6:3, 6:2. Шварцман 
(Аргентина, 11) - Павлашек (Чехия, Q) - 6:1, 6:3, 6:1.

Женщины. Второй круг. ШАРАПОВА - Векич (Хор-
ватия) - 7:5, 6:4. КАСАТКИНА (14) - Флипкенс (Бель-
гия) - 6:3, 6:3. Стосур (Австралия) - ПАВЛЮЧЕНКО-

ВА (30) - 6:2, 7:6 (7:1). Кар.Плишкова (Чехия, 6) - Ша-
фаржова (Чехия) - 3:6, 6:4, 6:1. Петкович (Германия) 
- Маттек-Сэндз (США) - 6:0, 7:6 (7:5). Пармантье 
(Франция, WC) - Корне (Франция, 32) - 6:7 (2:7), 6:4, 
6:2. Мугуруса (Испания, 3) - Ферро (Франция, WC) - 
6:4, 6:3. Мертенс (Бельгия, 16) - Уотсон (Великобри-
тания) - 6:3, 6:4. Рыбарикова (Словакия, 19) - Бенчич 
(Швейцария) - 6:2, 6:4. Гаврилова (Австралия, 24) - 
Пера (США) - 5:7, 7:5, 6:3. Цуренко (Украина) - Ванде-
веге (США, 15) - 3:6, 6:4, 6:0. Халеп (Румыния, 1) - Та-
унсенд (США, WC) - 6:3, 6:1. Кербер (Германия, 12) - 
Богдан (Румыния) - 6:2, 6:3. Бертенс (Голландия, 18) 
- Соснович (Белоруссия) - 6:4, 6:2.

Вчера. Париж.  
Донна ВЕКИЧ  
(на нижнем снимке) 
оказалась бессильна 
перед напором  
Марии ШАРАПОВОЙ.

AF
P

26 мая. Киев. «Реал» - «Ливерпуль» - 3:1.  
Игроки «Королевского клуба» качают  
своего главного тренера - Зинедина ЗИДАНА  
после победы в Лиге чемпионов.

AF
P

AF
P



1 июня 2018 года 13

ХОККЕЙ НХЛ. КУБОК СТЭНЛИ. Финал 

«ВАШИНГТОН» 
НЕ СЛОМАТЬ

Во втором матче финала Кубка Стэнли «Вашингтон» обыграл «Вегас» (3:2) и сравнял счет в серии - 1-1. 
Корреспондент «СЭ» объясняет, почему «Кэпиталз» стоит считать фаворитом финала плей-офф после двух стартовых матчей

Михаил ЗИСЛИС

В
торой матч финала еще 
больше укрепил в мысли о 
том, что отдать Кубок Стэн-

ли «Вегасу» «Вашингтон» может 
только своими руками.

Во-первых, дело в самом ха-
рактере игры. «Вегас» очень ста-
рается, быстро переключается на 
атаку и временами фантастиче-
ски действует в давление в чужой 
зоне. На этом все! Настолько чи-
таемой и простой как десять цен-
тов команды в решающей серии 
не приходилось видеть очень дав-
но. Может быть, со времен «Нью-
Джерси» середины 1990-х. «Гол-
ден Найтс» играют немного в 
иной стилистике. Заметно весе-
лее, чем капканостроители Жа-
ка Лемэра, но также берут силой 
коллектива и работой всех четы-
рех звеньев.

С созиданием в чистом ви-
де серьезные проблемы замет-
ны из космоса. Например, да-
же получив продолжительное 
большинство в формате «пять 
на три», хозяева ничего не смо-
гли придумать. Было бы наив-
ным считать, что в дальнейшем 
«Вегас» подсядет и падет духом. 
Он наказывает за любую ошиб-
ку, в чем ранее уже убедились 
«Виннипег», «Сан-Хосе» и «Лос-
Анджелес». Но «Вашингтон», ка-
жется, адаптировался к его ма-
нере. Сложно представить, чем 
сенсационный новичок спосо-
бен еще удивить.

Во-вторых, обращает на себя 
внимание момент, который лич-
но мне видится ключевым. Сто-
личная команда не прогибается 
даже под лавиной неблагоприят-
ных обстоятельств. В нынешнем 
плей-офф это с ней происходит 
не в первый раз. Вспомните хотя 
бы серию первого раунда с «Ко-
ламбусом», которая началась для 
«Кэпиталз» двумя домашними по-
ражениями. «Вашингтон» нахо-
дит в себе силы держать удар и 
давать сдачи.

Во второй игре финала ему 
пришлось тяжко. Ошибка Дмит-
рия Орлова, пропущенный гол, 
травма Евгения Кузнецова, сом-
нительные удаления – от тако-

го пакета разнообразных непри-
ступностей «Кэпиталз» было впору 
впасть в уныние. Замешательство 
если и присутствовало, то секунд-
ное. Хотелось бы и мне так реаги-
ровать на жизненные сложности. 
Гости в полном соответствии со 
знаменитой русской поговоркой 
крепчают на глазах.

Когда Ларс Эллер вспомина-
ет о своих атакующих талантах, 
казалось бы, оставшихся в моло-
дежном хоккее, когда Александр 
Овечкин блокирует бросок, слов-
но в него вселился Брукс Орпик, 
а сам Орпик забивает, словно 
на секунду стал Овечкиным (до 
этого матча 37-летний ветеран 
не забрасывал шайбы на протя-
жении 220 игр!), когда Брэйден 
Холтби делает заявку на «спасе-
ние года», то в победу «Вашингто-
на» начинают верить даже самые 
закоренелые атеисты.

Североамериканские коллеги 
очень любят при оценке дейст-
вий команды использовать слово 
«resiliency», что в переводе озна-
чает упругость или эластичность. 
Проще говоря - как игроки реаги-
руют на неблагоприятные обсто-
ятельства по ходу матча. В этом 
плане «Кэпиталз» напоминают ка-
учуковый мячик. Умение спокой-
но справляться с проблемами по 
мере их поступления - это стопро-

центный признак чемпионской 
команды.

В который раз неприятно уди-
вили арбитры. На матче работали 
Крис Руни и Келли Сазерленд. Это 
элита судейского корпуса НХЛ. 
Извините, но то, что они свистну-
ли игрокам «Кэпиталз» на Джейм-
се Ниле и Колине Миллере, было 
за гранью. Легко можно предста-
вить, какой скандал разгорелся 
бы в России. А как вам силовой 
прием Брэйдена Маккнаба на Куз-
нецове? Совершенно не согласен 
в его трактовке с коллегой Игорем 
Еронко, который защищает арби-
тров. С учетом того, за что вооб-
ще удаляли в этом матче, это бы-
ли чистые две минуты за атаку в 
голову. Судейский стандарт сно-
ва не выдерживает никакой кри-
тики, что является одним из отри-

цательных моментов нынешнего 
розыгрыша Кубка Стэнли.

Что дальше? Без Кузнецова «Ва-
шингтон» не выглядел потерянным, 
как и в прошлой серии, когда вре-
менно лишился Бэкстрема. Эллер, 
словно мистер Вульф из «Крими-
нального чтива», решает все про-
блемы. Это плюс. Возвращение 
россиянина станет еще большим 
плюсом. Надеемся, что дела у челя-
бинца не столь плохи, как показа-
лось на первый взгляд. Домашний 
лед должен быть выше качеством, 
чем огород в Вегасе. Еще один фак-
тор, обязанный сказаться в поль-
зу «Кэпиталз», которые обладают 
большим по сравнению с соперни-
ком количеством хоккеистов высо-
кого класса. Если не брать то, что 
тебе причитается по праву, то за-
чем вообще выходить в финал?

ЧУДО-СПАСЕНИЕ ШОКИРОВАЛО ОВЕЧКИНА
В самом конце встречи канадский голкипер «Кэпс» Брэйден Холтби совершил потрясающий сейв

ПЕРЕСТАНОВКИ
После травмы Евгения Куз-

нецова топ-6 атаки «Вашингто-
на» приобрел следующий вид:

Овечкин - Бэкстрем - Уилсон
Врана - Эллер - Оши
Первая тройка стала гора-

здо стабильнее и надежнее в 
своей зоне (предсказуемо), но 
практически потерялась в чу-
жой: Александр Овечкин, как 
и в первой встрече, с трудом 
выискивал моменты для бро-
ска. В плане позиционных атак 
это был один из худших мат-
чей «Кэпиталз» в плей-офф, но 
так сложилось, что гостям не 
потребовалось доминировать, 
чтобы отыграться.

ГЕРОЙ
Ларс Эллер когда-то считал-

ся большим талантом (и был вы-
бран на своем драфте под 13-м 
номером - выше, чем Кузнецов, 
например), но единственный се-
зон на уровне форварда веду-
щих звеньев провел в локаут-
ный год за «Монреаль», набрав 
30 (8+22) очков в 46 матчах.

Но в этом плей-офф он нео-
жиданно превратил «Вашинг-
тон» в команду с тремя сильны-
ми центрами: заткнул дырку в 
топ-6 во время травмы Никла-
са Бэкстрема, а вчера вытащил 
команду в отсутствие Кузнецо-
ва. Гол и две классные передачи 
перевернули ход матча.

Причем в двух случаях из 
трех Эллер вышел на лед имен-
но в те моменты, когда обычно 
Барри Тротц использует Кузне-
цова: при игре «четыре на четы-
ре» (с учетом смен Евгения и Бэ-
кстрема до датчанина за две ми-
нуты дело иногда и не доходит) 
и в большинстве.

Ларс стал еще и лучшим у 
«Вашингтона» на точке с 63 про-
центами выигранных вбрасыва-
ний - Бэкстрем (правда, с трав-
мированной рукой) закончил с 

29. А Брукс Орпик, забросив-
ший после паса Эллера, прер-
вал свою 220-матчевую (!) серию 
без голов - последний раз он за-
бивал в феврале 2016-го.

ГЕРОЙ № 2
Брэйден Холтби был не очень 

хорош в стартовом матче и в 
первых двух периодах сегодня 
(несмотря на трафик перед во-
ротами, бросок Ши Теодора от-
части на его совести), но третья 
двадцатиминутка стала време-
нем его триумфа.

Сначала «Вегас» довольно 
бездарно разбазарил шанс це-
лую минуту провести в форма-
те «пять на три»: чистый розыг-
рыш на классе - не козырь «Гол-
ден Найтс», а с тучей бросков 
Холтби справлялся без проблем. 

Отбившись в меньшинстве, 
«Кэпиталз» довольно уверенно 
защищались, но за пару минут 
до конца основного времени слу-
чайный отскок чуть не отправил 
игру в овертайм. И тут-то канад-
ский вратарь гостей показал се-
бя. Фантастический сэйв.

Реакция Овечкина на этот 
момент бесценна: он просто за-
крыл лицо руками.

Павел КЛИМОВИЦКИЙ

ФИНАЛ КУБКА СТЭНЛИ
ВЕГАС - ВАШИНГТОН - 1-1

Первый матч - 6:4, второй - 2:3, третий - 3 июня в 3.00*, четвертый - 5 июня в 
3.00, пятый - 8 июня в 3.00, шестой** - 11 июня в 3.00, седьмой - 14 июня в 3.00.
* Время московское.
** Начиная с шестого матча - если потребуется.

КУБОК СТЭНЛИ-2017/18:  
САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ

Бомбардиры: КУЗНЕЦОВ - 25 (11+14), ОВЕЧКИН (оба - Вашингтон) - 24 
(13+11), Гюнцель - 21 (10+11), Кросби (Питтсбург) - 21 (9+12), Уилер - 21 (3+18), 
Шайфли (оба - Виннипег) - 20 (14+6), Пастрняк (Бостон) - 20 (6+14), Маршессо 
(Вегас) - 19 (8+11), Бэкстрем (Вашингтон) - 19 (5+14), Смит (Вегас) - 19 (3+16), 
КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй), Оши - 17 (7+10), Карлсон (оба - Вашингтон), Маршан 
(Бостон) - 17 (4+13)…

Снайперы: ШАЙФЛИ - 14, ОВЕЧКИН - 13, КУЗНЕЦОВ - 11, Гюнцель - 10, 
Кросби - 9, Маршессо - 8, Карлссон (Вегас), КУЧЕРОВ, Пойнт, Стэмкос (все - 
Тампа-Бэй), Оши, Форсберг (Нэшвилл) - 7…

Ассистенты: УИЛЕР - 18, Смит - 16, Бэкстрем, КУЗНЕЦОВ, Пастрняк - 14, 
Карлсон, Маршан - 13, Кросби - 12, Бафлин (Виннипег), Гюнцель, Маршессо, 
ОВЕЧКИН - 11…

ВЕГАС - ВАШИНГТОН - 1-1

Второй матч

ВЕГАС - ВАШИНГТОН - 2:3 (1:1, 1:2, 0:0)

Голы: Нил - 5 (Сбиса, Миллер), 7:58 - 1:0. Эллер - 6 (Кемпни, Бураковски), 17:27 - 
1:1. ОВЕЧКИН - 13 (Эллер, Бэкстрем, бол.), 25:38 - 1:2. Орпик - 1 (Эллер, Бура-
ковски), 29:41 - 1:3. Теодор - 3 (Смит, Карлссон, бол.), 37:47 - 2:3.

«Вегас»: Флери (58:01); Макнэбб - Шмидт, Маршессо - Карлссон - Смит; Теодор - 
Энгелланд (2), Так (2) - Хаула (17) - Нил; Миллер - Сбиса, Перрон – Икин - Кар-
пентер; Ривз (2) - Белльмар - Носек.

«Вашингтон «: Холтби; Нисканен - ОРЛОВ (2), ОВЕЧКИН - КУЗНЕЦОВ - Уилсон (2); 
Карлсон - Кемпни, Врана - Бэкстрем (2) - Оши (4); Орпик (2) - Юус, Бураков-
ски - Эллер (2) - Коннолли; Стивенсон - Бигл - Смит-Пелли.

Броски: 39 (10+14+15) - 26 (11+9+6). Штраф: 23 - 14. Силовые приемы: 39 - 46. Вы-
игранные вбрасывания: 38 - 27. Потери: 12 - 3. Перехваты: 19 - 6. Судьи: Сазер-
ленд, Руни. 31 мая. Лас-Вегас. T-Mobile Арена. 18 702 зрителя.

«ВЕГАС» НЕ ВИНОВАТ  
В ТРАВМЕ КУЗНЕЦОВА

Российский форвард «Вашингтона» 
Евгений Кузнецов получил повреждение 

после силового приема защитника 
«Голден Найтс» Брэйдена Макнэбба

З
а 5 минут и 18 секунд до кон-
ца первого периода защит-
ник «Вегаса» Брэйден Мак-

нэбб поймал у борта на силовой 
прием Евгения Кузнецова. После 
чего российский центрфорвард 
сразу ушел в раздевалку, держась 
за левую руку. Вероятно, он по-
вредил запястье. Характер трав-
мы неизвестен. В начале вто-
рой двадцатиминутки «Вашинг-
тон» объявил, что возвращение 
Кузнецова в строй по ходу мат-
ча под вопросом - до конца игры 
Евгений на льду (и на скамейке 
«Кэпс») не появился.

Был ли хит Макнэбба прове-
ден в рамках правил? Скорее да.

Мне и по ходу игры показа-
лось, что хит не является гряз-
ным, и после невероятного коли-
чества пересмотренных повторов 
я мнения не изменил.

В момент контакта Макнэбб 
не отрывал ног. Локоть изначаль-
но был прижат. В голову Брэй-
ден так или иначе не попал. Го-
лова формально и не была прин-
ципиальной точкой контакта, 
что всегда учитывается депар-
таментом безопасности игроков 
НХЛ. Кузнецов видел оппонен-
та, но сам себя поставил в уязви-
мую позицию.

Макнэбб катил ловить на бе-
дро. Кузнецов стал уходить от хи-
та, подсаживаться, притом что 
изначально посадка была не са-
мой высокой. Брэйден выше на 
семь сантиметров - тоже фактор.

Травма в данной ситуации - 
случайность. И не является опре-
деляющей в вопросе, давать уда-
ление или нет. Да и дело же не в 
удалении. В динамике там вооб-
ще ничего не разобрать. Так что 
судей трудно винить. Претензии 
к ним по другим эпизодам.

Нужно сильно замедлять по-
втор как минимум с четырех ка-
мер, чтобы все стало понятно. 
Чем департамент безопасности 
обязательно займется. Но есть 
серьезные сомнения в том, что 
силовой прием выльется в дис-
квалификацию. Не потому, что 
Уилсон ничего не получил. А по-
тому, что дисквалификацию эту 
Макнэббу можно дать только при 
большом желании.

Эта травма (вроде бы запя-
стья) крайне неудачная. Кузне-
цову очень не повезло. Шайба 
на ведении сошла с крюка - при-
шлось доигрывать эпизод. И эта 
левая рука так коряво встала. Ну 
а Макнэбб не мог сыграть иначе. 
Он только так и играет. Всегда 
идет до конца, здорово подкаты-
ваясь. И все делал правильно, по 
уму. Без умысла нанести травму. 
Если, конечно, не обманул всех 
нас какой-то суперкоординаци-
ей. Которой никогда не славился.

Можно было дать две мину-
ты. Но судьям тогда надо было 
замедлять картинку. Грязи там 
не было. Не начни Евгений уво-
рачиваться, может, ничего бы и 
не случилось. Хотя что уж теперь. 
Здоровья Кузнецову.

Игорь ЕРОНКО

«СПАСИБО ГОСПОДУ,  
ЧТО ХОЛТБИ НАШ ВРАТАРЬ!»

Слова капитана «Вашингтона» Александра Овечкина  
после победы над «Вегасом»

- Выиграли, это самое главное. Продолжаем биться, - отметил 
Овечкин в разговоре с североамериканскими журналистами. - Что 
думали делать после травмы Евгения Кузнецова? Играть дальше, 
что еще-то? Куда отступать? Потеряли игрока, значит, встали 
плотнее - и вперед. Сегодня мы проделали хорошую работу, вне 
зависимости от того, кто с кем играл. Понятное дело, была рота-
ция наших центрфорвардов, они справились с задачей. Все ребя-

та понимали: нужно играть, нужно продолжать бороться. Самое 
главное - выиграли. Какая разница, кто забил и как. Выиграли, 
и все. Серия продолжается. Мы играли в умный хоккей, действо-
вали жестко и самоотверженно. Брэйден Холтби делал невероят-
ные сэйвы. Спасибо Господу, что он наш вратарь. По ходу матча 
мы потеряли Кузнецова, но здорово сыграл Ларс Эллер, это на-
ше секретное оружие.

Вчера. Лас-Вегас. «Вегас» - «Вашингтон» - 2:3.  
15-я минута. Защитник «Голден Найтс» Брэйден МАКНЭББ  

(слева на левом снимке) атакует у борта форварда гостей  
Евгения КУЗНЕЦОВА, в результате чего россиянин получает 

травму руки (на правом снимке).

59-я минута. Форвард «Вегаса» Алекс ТАК не использует 
вернейший момент - вратарь «Столичных»  
Брэйден ХОЛТБИ отражает шайбу клюшкой  
(левый верхний и нижний снимки), на что эмоционально 
реагирует Александр ОВЕЧКИН (№ 8).
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И 
в эту дату можно и нуж-
но, во-первых, поздравить 
Александра Дмитриевича, 

пожелав ему всего самого лучше-
го на работе и в семье. А во-вто-
рых, попробовать оценить итоги 
его работы в Олимпийском ко-
митете, посмотреть, с чем Жу-
ков принял ОКР и с чем оставил 
Станиславу Позднякову.

БЕЛОЕ И ЧЕРНОЕ
Еще у древних китайцев бы-

ло проклятие: «Чтоб ты жил в 
эпоху перемен!» Избежать этой 
судьбы Жукову удалось не впол-
не. Прошедшие восемь лет ока-
зались разбиты, по сути, на 
две половины, а водоразделом 
стал триумф российского спор-
та в Сочи. Домашняя Олимпи-
ада, проведенная в том числе 
и при участии ОКР, была при-
знана лучшей за последние го-
ды в плане организации. Мне 
посчастливилось там работать, 
и могу подтвердить - почти все 
функционировало как часы. В 
отличие, например, от Рио-де-
Жанейро.

2014 год для Жукова и его ко-
манды в ОКР вообще стал пиком 
поступательного движения, на-
чатого после ванкуверского про-
вала. Спортивные итоги Игр в 
Канаде стали причиной отстав-
ки прежнего руководителя ОКР 
Леонида Тягачева. Через четы-
ре года  в Сочи мы выиграли 
медальный зачет, причем Рос-
сия сохраняет первое место да-
же после всех скандальных до-
пинговых событий последних 
трех лет.

Конечно, обойти стороной 
все проблемы, сотрясающие 
российский спорт, нельзя. С 
конца 2015 года отечественные 
спортсмены находятся в бук-
вальном смысле слова в осаде 
со стороны ряда влиятельных 
международных организаций во 
главе с ВАДА. И ОКР, как лицо 
российского олимпийского дви-
жения, не может не участвовать 
в этом процессе. Ведя диалог с 
международными организаци-
ями, с одной стороны, а с дру-
гой - защищая интересы наших 
спортсменов. Отстоять свою по-
зицию удавалось не всегда. И 
за это руководству российского 
спорта доставалось немало кри-
тики. Порой вполне справедли-
вой. Многие, например, счита-
ют, что нам необходимо было 
занять гораздо более жесткую 
позицию, отвечать ударом на 

удар и отказаться, например, 
от поездки в Пхенчхан без сво-
его флага. Правда, уже по ходу 
Игр в Корее риторика резко по-
менялась, а встречала страна 
своих олимпийцев уже как ге-
роев. Значит, все-таки правиль-
ным было решение участвовать 
в Олимпиаде. А принято оно бы-
ло спортсменами, если вспоми-
нать, при полной и безоговороч-
ной поддержке Олимпийского 
собрания и лично президента 
ОКР. Интересно - чего бы уда-
лось добиться в плане резуль-
татов, если бы можно было не 
распылять силы на дрязги во-
круг постоянных обвинений, до-
пинг-проб, судебных процессов 
и прочего, а планомерно рабо-
тать в привычном ключе?

Ведь даже на последних двух 
Олимпиадах, где россияне вы-
ступали совсем не оптималь-
ным составом, результаты бы-
ли показаны вполне достойные. 
Вспомните - в Рио-де-Жанейро 
от всей сборной по легкой атле-
тике была допущена только Да-
рья Клишина, были сделаны по-
пытки не пустить на Игры ряд 
лидеров команды по плаванию 
во главе с Юлией Ефимовой, 
сильно пострадали представи-
тели гребли, полностью пропу-
стили турнир тяжелоатлеты. И 
при всем при этом россияне взя-
ли в Бразилии всего на одно зо-
лото меньше, чем за четыре го-
да до этого в Лондоне, и сохра-
нили четвертое общекомандное 
место.

А Олимпиада в Пхенчхане, 
ставшая самой неоднозначной 
в истории - нам пришлось вы-
ступать там под олимпийским 
флагом, без национального гим-
на и по приглашениям для спор-
тсменов и тренеров, как будто 
это не главный праздник миро-
вого спорта, а закрытая вече-
ринка. И тем не менее россий-
ские атлеты выступили единой 
командой, и в Корее у нас были 
поводы для радости - это и бле-
стящее выступление фигури-
стов, и золото хоккейного тур-
нира, и россыпь сюрпризов от 
лыжников.

- Считаю, что Жуков полно-
стью справился с работой в тех 
условиях, которые ему доста-
лись, - сказал «Известиям» гла-
ва ФХР Владислав Третьяк. - Я 
поблагодарил Александра Дмит-
риевича за все, что было им сде-
лано. Возглавлять ОКР сложно, 
но он справился со своей мис-

сией достойно. У всех бывают 
ошибки, но Жуков очень ста-
рался, проявил себя грамотным 
руководителем, объединял во-
круг себя спортсменов, трене-
ров, ветеранов, руководителей. 
Он консолидировал все силы 
так, что Олимпийский коми-
тет действительно звучал звон-
ко. Мы все сказали ему большое 
спасибо.

БОРЬБА С ИЗОЛЯЦИЕЙ
Между прочим, на прошед-

шем Олимпийском собрании 
почти каждый, кто брал слово, 
благодарил Жукова за работу. 
И это тоже говорит о масшта-
бе личности. Последние два го-
да стали для ОКР и его главы 
ежедневной битвой за право со-
хранить свой статус и права, а 
самое главное - обеспечить воз-
можность нашим спортсменам 

выступать на всех соревнова-
ниях под эгидой МОК. В первую 
очередь, конечно же, в Олим-
пийских играх. То, что это уда-
лось сделать, пусть и не без по-
терь, наверное, стоит признать 
главной победой команды Жу-
кова и его преемника Станисла-
ва Позднякова, который в выс-
шей степени профессионально 
справился с миссией руковод-
ства нашей делегацией в Пхен-
чхане.

Давайте скажем честно, про-
блемы, с которыми столкнулся 
российский спорт в последние 
годы - следствие в том числе и 
напряженной политической об-
становки в мире. И пути их ре-
шения лежат не только через 
диалог с МОК и со спортивным 
сообществом в целом. Начиная 
с лета 2016 года определенные 
круги мирового спортивного бо-

монда порой при открытой под-
держке государственных лиц 
неоднократно призывали к са-
мым жестким мерам в отноше-
нии России. Речь шла о том, что-
бы полностью отстранить стра-
ну от участия в Олимпиадах и 
других крупных турнирах, под-
вергнуть изоляции. И в опре-
деленные моменты сторонни-
ки этой «партии войны» оказы-
вались в большинстве, диктуя 
свою волю.

Закончилось все в какой-то 
момент временным отстранени-
ем ОКР и лишением нас флага и 
гимна на Играх в Корее. Причем 
к самому Олимпийскому коми-
тету в истории с манипуляция-
ми с допинг-пробами в Сочи ни-
каких претензий не было, это го-
ворится и в документах МОК. Но 
кто-то должен был ответить за 
подмоченную репутацию Игр...

В начале декабря казалось, 
что полное отстранение России 
от Олимпиады в Пхенчхане - 
почти неизбежный вариант. И 
сложно представить, какое ко-
личество дипломатических уси-
лий пришлось потратить лично 
Жукову, чтобы весы качнулись 
в другую сторону.

Тогда большой резонанс выз-
вали извинения, которые Жу-
ков принес на заседании МОК. 
Но надо все же четко пони-
мать, за что конкретно он из-
винился. И что если бы была 
выбрана другая линия поведе-
ния, то и санкции могли быть 
куда жестче, и дисквалифика-
ций спортсменов гораздо боль-
ше. Очень важно уметь призна-
вать ошибки, даже если они до-
пущены не лично тобой. Сбой 
же действительно произошел. 
И произошел в России. Жуков 

дал понять, что ОКР готов де-
лать все, чтобы подобное боль-
ше не повторилось.

Поэтому, учитывая ситуа-
цию, складывавшуюся перед 
Играми и на их протяжении - 
когда каждый шаг российских 
спортсменов пристально рас-
сматривался, а две из четырех 
положительных проб в Пхен-
чхане  оказались российскими, 
- стоит считать большой побе-
дой то, что период отстранения 
ОКР спустя несколько дней по-
сле закрытия Игр был офици-
ально завершен. В столь не-
благоприятных обстоятельст-
вах мы остались полноценным 
членом мировой олимпийской 
семьи.

РАБОТА НА БУДУЩЕЕ
- Хотел бы поблагодарить 

Жукова, - цитирует ТАСС ми-
нистра спорта Павла Колобко-
ва. - За прошедшие восемь лет 
мы очень многое прошли вме-
сте, нас связывает огромное ко-
личество проектов, соревнова-
ний, побед, поражений, пережи-
ваний за наших спортсменов. 
Поэтому еще раз от себя лично, 
Александр Дмитриевич, спаси-
бо вам за это время, за работу, 
за вашу поддержку, за сотруд-
ничество с Минспортом, за от-
сутствие личных амбиций. За 
то, что вы с честью и достоин-
ством прожили эти восемь лет в 
спорте, отдали часть себя и вло-
жили в спорт душу.

И действительно, результаты 
работы определяются не толь-
ко количеством медалей на раз-
ных турнирах. Но и общим уров-
нем развития спорта в стране. А 
для этого Жуков за восемь лет 
сделал достаточно много. Если 
вам интересно, найдите на сай-
те ОКР отчет о работе органи-
зации за прошедший четырех-
летний цикл - это больше сотни 
страниц, посвященных самым 
разным сторонам деятельнос-
ти комитета.

Ведь Олимпиады - лишь вер-
хушка айсберга. Помимо них, 
например, есть Юношеские иг-
ры, Европейские игры, Олим-
пийские юношеские фестива-
ли. На этих турнирах выступа-
ет ближайший резерв, и многие 
из них Россия выиграла в общем 
зачете, нередко - за явным преи-
муществом. Целая россыпь этих 
чемпионов сейчас уже в основ-
ном составе и на первых ролях. 
Та же Загитова, которая год на-

зад выступала на юношеском 
фестивале в Турции, чемпионы 
мира по плаванию Евгений Ры-
лов и Антон Чупков, прошедшие 
через Европейские игры.

На порядок возросло за во-
семь лет количество реальных 
проектов, которые реализует 
ОКР. Комитет активно работает 
с регионами, помогает федера-
циям по видам спорта. Поэтому 
и с противоположной стороны 
отношение тоже меняется, это 
нельзя не заметить. ОКР еже-
годно проводит массовые спор-
тивные праздники - Олимпий-
ский день и День зимних ви-
дов спорта, - собирающие по 
стране сотни тысяч участни-
ков. Работает образовательное 
направление, Российский меж-
дународный олимпийский уни-
верситет выпускает все новых 
специалистов.

- Объем финансирования в 
рамках программ ОКР за четы-
ре года превысил два миллиар-
да рублей, - сказал в своем до-
кладе Жуков. - Региональные 
олимпийские советы получили 
более 500 миллионов. На учас-
тие сборной России в олимпий-
ских мероприятиях пошло по-
чти 800 миллионов.

При этом, что немаловажно, 
комитет не сидит на бюджет-
ной игле - на все это не потраче-
но ни копейки государственных 
денег. Часть средств ОКР зара-
батывает сам, остальное предо-
ставляют партнеры - известные 
компании, заключившие спон-
сорские контракты. При этом 
крупный бизнес, как известно, 
тоже очень щепетилен в тратах 
и готов выделять деньги лишь 
на понятные цели и при нали-
чии конкретных результатов. 
И найти финансирование - то-
же особое умение.

Итак, резюмируем - перешед-
ший на должность почетного 
президента Жуков провел слож-
ные восемь лет во главе ОКР. Ко-
нечно, получилось далеко не все 
из задуманного, а впереди еще 
предстоит кропотливая рабо-
та по восстановлению репута-
ции российского спорта. Но при 
этом за последние годы удалось 
заложить хороший фундамент, 
на котором будет строить уже 
новый руководитель. Станисла-
ву Позднякову досталось непло-
хое наследство, и надо правиль-
но им распорядиться.

Дмитрий СОМОВ

НЕИЗВЕСТНЫЙ ДИАГНОЗ
Когда команда теряет своего лучше-

го игрока, да еще и в плей-офф, да еще и 
в финале, - это всегда плохо. Очень пло-
хо. Правда, мы еще не знаем диагноза. 
Не знаем, в связках ли дело или там пе-
релом. Не знаем, сможет ли Евгений 
Кузнецов сыграть в серии. Выглядело 
все, мягко говоря, не очень обнадежи-
вающе. Но есть надежда на чудеса сов-
ременной медицины. Плюс мы привы-
кли к тому, что люди в плей-офф играют 
с порванными связками и переломами. 
Особенно в финальной серии. Бержерон 
умудрился доиграть финал-2013 с дыр-
кой в легком, сломанным и раздроблен-
ным ребром и разорванным акромиаль-
но-ключичным сочленением. Ник Бони-
но отыграл два периода второй встречи 
финала-2017 с переломом берцовой ко-
сти, сломавшейся после мощнейшего 
залпа Пи Кея Суббана! Больше он про-
тив «Нэшвилла» не выходил, хотя, пред-
ставьте себе, тренировался и надеялся 
появиться на льду.

Джо Торнтон играл в плей-офф с пол-
ным разрывом как крестообразной, так 
и медиальной боковой связок левого ко-
лена. Стив Айзерман привел «Детройт» 
к Кубку Стэнли-2002 с в «хлам» убитым 
коленом. Убитым настолько, что он ис-
пользовал клюшку в качестве опоры. А 
после финала пришлось делать остеото-
мию. Грубо говоря, возвращать на ме-
сто и крепить болтавшуюся во все сто-
роны ногу.

Таких историй миллион. И не все ста-
новятся достоянием общественности. 
Никлас Бэкстрем играет себе с травмой 
правой руки (то ли кисть, то ли запястье 
- вполне возможно, что перелом). Хоро-
шо играет. Травмой серьезной, заста-
вившей его пропустить четыре важней-
ших матча. Шестой с «Питтсбургом» и 
первые три с «Тампой». И ничего.

К слову, «Вашингтон» без Бэкстре-
ма смотрелся просто превосходно. По 
крайней мере в трех играх из четырех. 
Получившихся одними из лучших, 
если не лучшими для «Кэпс» в нынеш-
нем плей-офф.

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ БЕЗ КУЗНЕЦОВА
Хоккей не баскетбол. Роль личности 

в нем куда ниже. Хотя бы потому, что 
даже элитные защитники не проводят 
на льду и половины матча. Про напада-
ющих и говорить нечего. Немаловажно 
и то, что лучшая игра на льду далеко не 
так зависима от антропометрии и «фи-
зики». И разрывы в общем уровне подго-
товки не так велики. Поэтому Ларс Эл-
лер и может периодически показывать 
такой хоккей, какой показал во второй 

встрече финала. Если поднатужится - 
способен выдать еще в одной-двух. Да 
и другие подсоберутся.

Заменить Кузнецова невозможно. 
Но общими усилиями сделать его отсут-
ствие на коротком отрезке не слишком 
заметным - вполне. Чендлер Стивенсон 
поднимется в центр третьей тройки, а 
Алекс Чейссон заменит его в четвертой, 
как и прежде. Эллер сыграет с Якубом 
Враной и Ти Джеем Оши, и вы сами все 
видели вчера, да и в тех матчах без Бэ-
кстрема они откатали 6:2 в равных со-
ставах. Ну а сам Никлас воссоединится с 
Александром Овечкиным и Томом Уил-
соном. Немного не то в плане атаки по 
сравнению с Кузнецовым по центру. Со 
связкой Ови - Кузя на льду «Вашингтон» 
в регулярке забивал на гол больше за 60 
минут чистого времени, чем со связкой 
Ови - Бекки. Зато вторая пропускала на 
примерно тот же гол меньше.

Эллеру дадут больше возможности 
себя проявить в плане «матчапов» и вы-
ходов в зоне атаки, Стивенсон вполне 
нормально смотрелся в центре, причем 
второй темп ему даже больше подходит, 
Чейссон тоже не должен выпасть. В об-
щем, ничего прям сильно страшного. 
Никакой катастрофы. Потеря потерь, 
кто бы спорил, но она как раз должна 
мобилизовать игроков «Кэпс» хотя бы на 
2-3 матча. На большую часть второго - 
мобилизовала. А там, глядишь, и Кузне-
цов поправится. Благо до пятой игры - 
больше недели. До шестой, а ей навер-
няка быть, - вообще 11 дней.

Тройка Бэкстрема - уже без Кузне-
цова - отлично справлялась со всеми 
оппонентами. До травмы Кузнецова - и 
со звеном Карлссона. И Эллер уверенно 
действовал и против Така/Перрона, Ха-
улы (ему, кстати, может прилететь дис-
квалификация за то, что рубанул Орпи-
ка после сирены) и Нила.

И по игре все в целом было вполне 
себе хорошо для «Вашингтона». Момен-
тов снова создали больше. Если выходи-
ли из своей зоны, то и в чужую непло-
хо заходили. Пятак зачищали с остер-
венением. Отсекали оппонентов. Юуса 
- прятали. Никто не провалился. Сно-
ва заставили Марка-Андре Флери мно-
го двигаться вдоль линии ворот. Сно-
ва воспользовались готовностью «Вега-
са» идти на риск за счет собственного 
мастерства.

ПРОВАЛЬНЫЙ СТАРТ
Когда Эллер забивал гол после ши-

карной передачи Кемпни - снова ведь 
на пустые игрока вывели. Это уже за-
кономерность. Маршессо после проиг-
ранной «точки» рванул к защитнику, 
который был на борту - караулить под-
бор. Не к тому, к которому был должен. 
Ну и докараулился до классной переда-
чи на Кемпни. Две диагонали - и выни-
май. Хорошо видно, что «Вашингтон» 
заточен на обостряющие поперечные 
передачи. И не боится их выполнять. 
Понимая, что Флери очень агрессивен 
и открытым броском его крайне труд-
но пробить.

Забавно, но на этот раз «Вашингтон» 
даже превосходил «Вегас» в агрессивно-
сти в атаке. Жерар Галлан играл стро-
го в двух в нападении. Понял, что мож-
но доиграться.

Что у «Кэпс» плохо - опять провален-
ный старт. Все уже давно знают и сто 
раз видели, что в первые 10 минут «Най-
тс» - в первую очередь дома - показыва-
ют классику канадского хоккея. Беше-
ный темп, летающие тела, ничего не ви-
дящие, кроме чужих тел, - вот это все. Во 
всех девяти домашних матчах в плей-
офф при наличии домашних же смен, 
что является хорошим подспорьем, они 
забивали первыми. В шести случаях - в 

первые восемь минут. К этому просто 
надо быть готовыми.

Есть два варианта, за счет кото-
рых можно снизить давление на воро-
та Холтби: либо отыгрывать тот самый 
мощный форчек передачами, либо дер-
жать шайбу в зоне соперника. Ни пер-
вого, ни второго мы не увидели. Увиде-
ли только массу безадресных выбросов 
и стремление сыграть как можно проще. 
Даже не так - как можно элементарнее. 
Пара примеров: Кемпни забрал без дав-
ления подбор на левом борту в зоне за-
щиты, справа от него в нескольких ме-
трах сразу два игрока. Отдай накоротке 
- разбегутся. Нет, он отдает по борту на 
чужую синюю, перехват, опасная ата-
ка. Нисканен забрал подбор без давле-
ния, у него тоже два варианта накорот-
ке. Но нет - он уходит в угол, его накры-
вают, и следует опасный бросок. Сами 
дают «Вегасу» возможности. Сами да-
ют «Вегасу» от чего оттолкнуться, что-
бы еще больше поднять уровень агрес-
сивности и развить успех. Пропустили 
- успокоились. Но можно было обойтись 
и без этого.

Ну и так откатываться по счету тоже 
не стоит. Хорошо хоть в третьем перио-
де опомнились. И должны были закаты-
вать еще две. «Вегас» при этом не сделал 
ничего такого, чтобы на что-то рассчи-
тывать. Даже без Кузнецова. Так и хо-
чется процитировать классика: «Пред-
сказуемая читаемая команда». Недале-
ко от истины.

Да, был суперсейв Холтби, которо-
му повезло, но как же в том случае по-
везло «Рыцарям»: моменту предшество-
вал совершенно невообразимый отскок.

БЕСПОЛЕЗНАЯ СТАТИСТИКА
После первого матча Барри Тротц 

сказал, что он доволен. Потому что уви-
дел, что его команда способна играть на 
новом для нее уровне. И хорошо играть. 
Все так и было. Второй выиграли по де-
лу. Но там еще хватает резервов. И до-
машние смены должны помочь их вы-
тащить на свет. Ну и количество иди-
отских удалений нужно подсократить. 
К Орпику вопросов нет - Нила по лицу 
ударила его собственная крага. Судьи 
молодцы. А вот Оши и Уилсон натураль-
но сглупили.

Победитель первого матча финала 
выигрывает его в 78% случаев. Победи-
тель второго - в 74% случаев. В общем, 
наплюйте на цифры. Смотрите хоккей. 
Заруба будет классная. И шансы «Ва-
шингтона» не так и плохи даже без Куз-
нецова, и дело совсем не в этой дурац-
кой статистике.

Игорь ЕРОНКО

ПОТЕРЯ КУЗНЕЦОВА - НЕ КАТАСТРОФА
Разбор второго матча финала Кубка Стэнли «Вегас» - «Вашингтон» от корреспондента «СЭ»

«ВАШИНГТОН» МОЖЕТ ПОВТОРИТЬ РЕКОРД 
КУБКА СТЭНЛИ УЖЕ В ПЯТОМ МАТЧЕ

Победа во втором матче финальной серии стала для «Вашингтона» девятой го-
стевой в нынешнем розыгрыше Кубка Стэнли. Для повторения рекорда лиги, кото-
рый делят четыре команды, «Столичным» осталось выиграть в Лас-Вегасе одна-
жды. Команда Александра Овечкина может замахнуться и на абсолютный рекорд 
НХЛ, если окажется сильнее в пятом и седьмом матчах серии. (Кирилл БУРДАКОВ)

Лидеры по гостевым победам в плей-офф НХЛ
Год Клуб Гостевые матчи Гостевые победы

1995 Нью-Джерси 11 10
2012 Лос-Анджелес 11 10
2004 Калгари 14 10
2000 Нью-Джерси 12 10
2018 Вашингтон 12 9

ХОККЕЙ НХЛ. КУБОК СТЭНЛИ. Финал 

Почетный президент ОКР Александр ЖУКОВ.

МАРШАЛ РОССИЙСКОГО ОЛИМПИЗМА
ХРОНИКА

Сегодня 62-й день рождения отмечает теперь уже почетный президент ОКР Александр Жуков - человек, возглавлявший олимпийское движение в стране на протяжении восьми лет
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Вчера. Лас-Вегас. «Вегас» - «Вашингтон» - 2:3. 15-я минута. 
Нападающий «Столичных» Евгений КУЗНЕЦОВ  
покидает площадку из-за травмы руки.
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

АВЕРИНЫ ГОТОВЫ ПОКОРИТЬ ЕВРОПУ 
ФАВОРИТЫ 

АРИНА И ДИНА УСТРОЯТ ДУЭЛЬ
Год назад на чемпионате ми-

ра победу в многоборье одержала 
Дина Аверина. В нынешнем сезо-
не победы между сестрами делят-
ся примерно поровну. На послед-
нем этапе «Гран-при» сильнее ока-
залась Арина, чемпионат России и 
этап Кубка мира в середине апреля 
выиграла Дина. В феврале на эта-
пе «Гран-при» в Москве Арина по-
лучила травму и пропустила не-
сколько турниров. Но сейчас, судя 
по соревнованиям в израильском 
Холоне, она уже полностью верну-
ла свои оптимальные кондиции. 
Программы российских сестер от-
личаются изумительной техниче-
ской сложностью. Более того, Аве-
рины с каждым сезоном только 
прибавляют в компонентах. При 
условии безошибочного исполне-
ния обыграть их просто невозмож-
но. И дело сводится, по сути, к дуэ-
ли между ними.

ТРАГЕДИЯ

СОЛДАТОВА СНОВА 
НЕ ПОПАЛА В СОСТАВ 

Александре Солдатовой в день 
открытия чемпионата Европы ис-
полнится всего 20 лет, но в сбор-
ной она уже ветеран. Высокая гра-
циозная гимнастка была в шаге 
от попадания в олимпийскую ко-
манду Рио-2016, но тогда в послед-
ний момент осталась в роли запас-
ной. После ухода из спорта героев 
Олимпиады, Маргариты Мамун и 
Яны Кудрявцевой, казалось, Сол-
датовой обеспечена роль «первого 
номера» нашей команды. Но тут на 
взрослом уровне появились потря-
сающие сестры Аверины...

Солдатова не раз говорила, что 
в одиночку бороться против двух 
сестер ей крайне сложно даже пси-
хологически. Тем не менее Алек-
сандра продолжает сражаться с 
травмами и соперницами. В на-
чале мая на этапе Кубка мира в 
испанской Гвадалахаре, где как 

раз пройдет чемпионат Европы, 
она даже обыграла Арину Авери-
ну, но все равно осталась второй. 
Кто знает, возможно, этого хвати-
ло бы  Солдатовой для попадания 
в заявку на континентальный тур-
нир, но тут случилась новая трав-
ма. Она снова вынуждена пропу-
скать тренировки и смотреть со-
ревнования по телевизору.

КОНКУРЕНТ

НОВАТОР ИЗ ИЗРАИЛЯ 
19-летняя израильская гим-

настка Линой Ашрам творит в ны-
нешнем сезоне настоящие чудеса. 
Она выиграла уже два этапа Куб-
ка мира, обыграв на одном из них 
в очной борьбе наших Солдатову 
и Арину Аверину. В прошлом го-
ду Ашрам уже вписала свое имя в 
историю страны, став первой изра-
ильской гимнасткой - бронзовым 
призером чемпионата мира. Мо-
ложе Линой среди всех призеров 
«Гран-при» в истории была толь-
ко россиянка Янина Батыршина.

У Ашрам есть несколько фи-
шек, которые отличают ее на ковре 
от остальных гимнасток. Она вы-
полняет вращения в другую сто-
рону, чем все остальные, и даже 
исполняет именной элемент - по-
ворот на спине на полу. Израиль-
тянка крутит обруч на носу и во-
обще чуть ли не в каждом своем 
упражнении предлагает новатор-

ские идеи. Судьи обычно высоко 
ценят подобных креативных спор-
тсменок. У россиянок, пожалуй, 
впервые за последние годы поя-
вился в лице Ашрам действитель-
но опасный соперник.

ГРУППЫ

ДЕБЮТАНТКИ 
ВМЕСТЕ С ЧЕМПИОНКАМИ 
В групповых упражнениях в со-

ставе сборной России выступят 
сразу три олимпийские чемпион-
ки Рио-2016 - Анастасия Близнюк, 
Мария Толкачева и Анастасия Та-
тарева. Наш состав после Олим-
пиады обновился ровно наполо-
вину, и это, пожалуй, идеальный 
сплав опыта и энергии дебютан-
ток. Настораживает, что на этапе 
Кубка мира в Гвадалахаре росси-
янки стали только третьими в мно-

гоборье, уступив главным конку-
ренткам из Болгарии и Италии. Но 
в групповых упражнениях доми-
нирование России никогда не было 
столь абсолютным, как в личных. 
Поражения по ходу сезона случа-
лись почти всегда, что не мешало 
россиянкам в итоге брать золото 
на главных стартах сезона.

СКОЛЬКО ЖДАТЬ МЕДАЛЕЙ
В этом году на чемпионате Ев-

ропы будет разыграно девять ком-
плектов медалей: в многоборье ин-
дивидуальной программы, в мно-
гоборье групповых упражнений, в 
командном многоборье (групповые 
упражнения и юниорки), в группо-
вых упражнениях (5 обручей, 3 мя-
ча и 2 скакалки) и индивидуальной 
программе юниорок (обруч, мяч, 
булавы, лента).

Наталья МАРЬЯНЧИК 

ПРОГРАММА СОРЕВНОВАНИЙ 
1 июня, пятница

Квалификация в отдельных видах 
(обруч, мяч) у юниорок 

Квалификация групповых упраж-
нений (5 обручей)

2 июня, суббота
Командные соревнования у юни-

орок
Квалификация в отдельных видах 

(булавы, лента) у юниорок 

Групповые упражнения. Многобо-
рье (3 мяча и 2 скакалки)

3 июня, воскресенье
Финалы отдельных видов у юнио-

рок (обруч, мяч, булавы, лента)
Финалы групповых упражнений в 

отдельных видах (5 обручей, 3 мяча 
и 2 скакалки)

Индивидуальная программа. Мно-
гоборье

СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ 

Личное многоборье: Дина АВЕ-
РИНА, Арина АВЕРИНА. 

Групповые упражнения: Анаста-
сия БЛИЗНЮК, Мария ТОЛКАЧЕВА, 
Анастасия ТАТАРЕВА, Мария КРАВ-
ЦОВА, Ксения ПОЛЯКОВА, Анаста-
сия ШИШМАКОВА.

Юниорки: Полина ШМАТКО, Ла-
ля КРАМАРЕНКО, Дарья ТРУБНИКО-
ВА, Анастасия СЕРГЕЕВА.

НА «БЕЛУЮ ЛАДЬЮ» 
ПРИЛЕТЕЛИ ДАЖЕ ИЗ АНГЛИИ!
Сегодня в Дагомысе открывается 49-й финал открытых Всероссийских соревнований 

по шахматам «Белая ладья» среди команд общеобразовательных организаций

Н
ачиная с 2015 года финал 
получил статус междуна-
родного. В турнире примут 

участие более 100 команд из 78 
регионов России и 22 стран ми-
ра. Помимо школьников из Анг-
лии, Армении, Белоруссии, Бол-
гарии, Греции, Израиля, Индии, 
Казахстана, Киргизии, Латвии, 
Молдавии, Монголии, Румынии, 
Словакии и Эстонии в финале «Бе-
лой ладьи» впервые примут учас-
тие команды из Германии, Кении, 
Сербии, Туркменистана, Фран-
ции, Чехии и Швеции. Организа-
торы турнира - Российская шах-
матная федерация и Минспорта.

Сильнейшие иностранные 
шахматисты по итогам турнира 
получат право на участие в «Аэ-
рофлот Open»-2019. Российская ко-
манда в составе пяти человек, ко-
торая покажет лучший результат 
в финале «Белой ладьи», благода-
ря поддержке Благотворительного 
фонда Елены и Геннадия Тимчен-
ко отправится во Францию. Ребя-
та сыграют матч-турнир со свои-
ми французскими сверстниками.

Основанный в 1969 году Все-
российский шахматный турнир 
команд образовательных учрежде-
ний «Белая ладья» ежегодно рас-
ширяет круг участников. В период 
с сентября 2017 года по май 2018 
года в отборочных региональных 
соревнованиях первенства в раз-
личных регионах России приняли 
участие около 50 тысяч школьни-
ков младше 14 лет.

Четвертый раз в истории тур-
нира в финальных играх «Белой 
ладьи» участвуют воспитанни-
ки детских домов. Представи-
тели школы-интерната № 26 из 
Рязанской области получили пу-
тевку в финал, выиграв турнир 
«Восхождение» - прошедшее при 
поддержке РШФ соревнование 
среди команд детских домов и 
школ-интернатов для детей-си-
рот. Участие этой команды стало 
возможным благодаря програм-
ме РШФ, направленной на раз-
витие шахматного образования 

для детей, оставшихся без попе-
чения родителей.

Традиционно во все дни со-
ревнований для юных шахмати-
стов будет организована обшир-
ная культурно-развлекательная 
программа - мастер-классы, лек-
ции, разбор партий, интеллекту-
альные игры, конкурсы, спортив-
ные состязания. С детьми будут 
работать двукратный чемпион 
России, трехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Морозе-
вич, экс-чемпион Европы, тренер 
женской сборной России Евгений 
Наер и двукратный чемпион мира 
по шахматной композиции Олег 
Перваков.

Параллельно с финалом «Бе-
лой ладьи» будет проходить итого-
вое соревнование участников про-
екта «Шахматы в школах», кото-
рый реализуется ФШР совместно 
с Благотворительным фондом Еле-
ны и Геннадия Тимченко. В турни-
ре примут участие девять команд 
из Кемеровской, Новосибирской, 
Псковской областей, Алтайского, 
Забайкальского, Краснодарско-
го краев и Республик Ингушетия, 
Удмуртия и Чувашия.

Соревнования проходят при 
поддержке Министерства обра-

зования и науки России, Благотво-
рительного фонда Елены и Генна-
дия Тимченко, компании Renault 
Россия, ПАО «ФСК ЕЭС» и ПАО 
«ФосАгро». Благотворительный 
фонд Елены и Геннадия Тимчен-
ко - крупнейший семейный бла-
готворительный фонд в России. 
Семья Тимченко занимается бла-
готворительностью в России и за 
рубежом более 25 лет. В 2010 го-
ду для достижения долгосрочных 
результатов семейной благотвори-
тельности был создан Фонд Тим-
ченко. Деятельность фонда на-
правлена на поддержку активно-
го долголетия, развитие спорта, 
решение проблемы социального 
сиротства, развитие регионов Рос-
сии средствами культуры.

Компания Renault Россия, со-
зданная в 1998 году, является од-
ним из крупнейших производи-
телей легковых автомобилей в 
России, а также одним из круп-
нейших инвесторов в российскую 
автомобильную отрасль (суммар-
ные инвестиции превышают 1,5 
млрд евро). Активы компании 
включают две производственные 
площадки - завод в Москве и сов-
местную с партнерами по альян-
су конвейерную линию в Тольят-

ти. Развитая дилерская сеть, на-
считывающая более 160 точек по 
всей стране, позволяет обеспе-
чить клиентов неизменно высо-
ким уровнем сервиса. С момента 
выхода компании на российский 
рынок в 1998 году было прода-
но более 1,7 миллиона автомоби-
лей Renault.

ПАО «ФСК ЕЭС» - одна из круп-
нейших в мире по протяженности 
линий и трансформаторной мощ-
ности публичных электросетевых 
компаний. Входит в ПАО «Россе-
ти», крупнейший энергетический 
холдинг страны, которому принад-
лежит 80,13% акций компании. 
ФСК ЕЭС выступает генеральным 
спонсором сборных команд России 
по шахматам с 2016 года.

ПАО «ФосАгро» - традицион-
ный партнер Федерации шахмат 
России. Группа «ФосАгро» явля-
ется безусловным лидером по по-
ставкам всех видов удобрений на 
российский рынок, входит в трой-
ку крупнейших в мире произво-
дителей фосфорсодержащих удо-
брений.

Генеральным партнером РШФ 
компания выступает уже с 2010 
года. Председатель правления 
ПАО «ФосАгро» Андрей Гурьев яв-
ляется вице-президентом РШФ и 
входит в ее попечительский совет. 
Также компания является страте-
гическим партнером российского 
гроссмейстера Сергея Карякина.

Помимо этого, «ФосАгро» под-
держит матч за звание чемпио-
на мира. Компания спонсировала 
матчи за звание чемпиона мира по 
шахматам в Сочи и в Нью-Йорке, 
где российский гроссмейстер Сер-
гей Карякин показал по-настоя-
щему захватывающую игру. Од-
новременно компания продолжа-
ет популяризировать шахматы в 
регионах своего присутствия, от-
крывая шахматные классы в под-
шефных школах и детских садах, 
финансируя подготовку профиль-
ных педагогов.

Дмитрий СОМОВ

Сегодня в Испании стартует чемпионат Европы, 
где будут блистать россиянки сестры Дина и Арина Аверины

ВОЛЕЙБОЛ ЛИГА НАЦИЙ. Женщины

РОССИЯ ПОБЕДИЛА, 
НО НЕ УБЕДИЛА

В последнем матче третьей недели женской Лиги наций 
сборная России в четырех партиях переиграла соперниц из Бельгии

РОССИЯ - БЕЛЬГИЯ - 3:1 
(25:21, 25:20, 23:25, 25:18)

Романова 2 Янссенс 8
Воронкова 23 де Вайвер 0
Лазаренко 13 Херботс 14
Малыгина 15 Лемменс 6
Бирюкова 8 Гробельна 14
Ефимова 4 ван Гестель 10
Любушкина 4 Фламен 2
Котикова 1 ван Авермет 2
Юринская 0 ван Сас 0
  Струмило 0
Талышева (л) Найт (л)
Курносова (л) Гильямс (л)
Судьи: Геротодорос (Греция), Шаабан 

(Египет)
Набранные очки - 96:84 (атака - 50:42, 

блок - 11:10, подача - 9:4, ошибки 
соперника - 24:27).

31 мая. Кралево. «Кралево Спортс 
Холл».

С
ербскую часть турнира рос-
сийская команда завершала 
матчем, в котором у нее мо-

гла быть только одна задача. По-
сле очень энергозатратной встре-
чи с Турцией, растянувшейся на 
пять сетов, календарь приготовил 
нам куда более простое испыта-
ние в лице сборной Бельгии. И у 
нее нужно было не просто выигры-
вать, а как можно крупнее, чтобы 
покинуть Кралево в хорошем на-
строении.

МАРШ ОПТИМИСТОВ
Бельгия, конечно, не входит 

в элиту мирового волейбола. Хо-
тя сюрприз преподнести может 
- например, пару недель назад 
она нанесла поражение кореян-
кам, которым позже команда Ва-
дима Панкова проиграла. А еще 
бельгийки лишь на тай-брейке 
уступили одному из лидеров ны-
нешнего сезона сборной Голлан-
дии. И вообще, если за два пре-
дыдущих розыгрыша «Гран-при» 
они выиграли всего 1 из 18 про-
веденных матчей, то в дебютном 
сезоне Лиги наций - уже два. Ко-
нечно, у Бельгии в составе нет 
звезд и в принципе только один 
игрок, которого стоит опасаться, 
- 18-летней доигровщице фран-
цузского «Мюлуза» Бритт Херботс 
прочат неплохое будущее. Но эта 
молодая команда в последние го-

ды прогрессирует, и закидать ее 
шапками точно не получится.

Тренерский штаб сборной Рос-
сии не мог не дать отдохнуть не-
которым лидерам после битвы с 
Турцией - отдыхать отправились 
Екатерина Любушкина, Наталья 
Малых и Ксения Парубец, а на пло-
щадке с первых минут появились 
Ангелина Лазаренко, Дарья Малы-
гина и Ольга Бирюкова.

И в первой партии эти переста-
новки никак не сказались. Начало 
было очень оптимистичным. Рос-
сиянки сразу начали с места в ка-
рьер, набрав три очка подряд. Со-
перницы несогласованно действо-
вали в обороне и никак не могли 
собраться - к тому моменту, ког-
да на табло горели цифры 10:3, 
команда Панкова провела всего 
одну результативную атаку сила-
ми Лазаренко, набрав остальные 
очки блоком, подачей и чужими 
осечками.

Во второй половине партии се-
бя проявили и Малыгина, и Бирю-
кова - бельгийки давали нам иг-
рать в привычном стиле, а сами 

боролись с некоторым сумбуром в 
атаке и не самыми выверенными 
передачами. Да и в обороне у них 
не вполне ладилось, первое очко на 
блоке соперницы заработали при 
счете 20:15. Чуть позже возник на-
мек на повышение градуса в кон-
цовке, когда Бельгия приблизи-
лась на расстояние трех мячей, но 
тут же последовали хорошая атака 
первым темпом и еще одна помар-
ка оппоненток. Еще одну они допу-
стили уже на сетболе.

КУРС НА КИТАЙ
Во второй партии, стоит отдать 

должное, Бельгии удалось собрать-
ся. Брака в их действиях стало зна-
чительно меньше, осмысленности 
в атаках больше. Но для борьбы на 
равных этого было недостаточно. 
Россиянки оторвались в нужный 
момент, заметно прибавила ли-
дер команды Ирина Воронкова. 
Она заработала команде сетбол, а 
Екатерина Ефимова с первого тем-
па завершила эту партию.

Вот где пришлось вдоволь по-
волноваться, так это в третьем се-

те. Бельгийки уже в начале стали  
действовать активно, насторожив 
Панкова. «Девочки, вниматель-
но!» - подсказывал тренер коман-
де, слегка потерявшей концент-
рацию, при счете 6:5. Но не по-
действовало, у России начались 
заметные проблемы с приемом, 
тогда как у соперниц внезапно за-
работал блок. Панков попробовал 
потасовать состав, но с ходу ре-
шить проблемы не удалось. Бель-
гийки набрали шесть очков под-
ряд, и при счете 7:12 пришлось 
бросать в бой Любушкину.

Именно она и Воронкова стали 
главными действующими лицами 
погони, завершившейся при счете 
13:13. Ключ к блоку мы худо-бед-
но, но подобрали, а вот прием на-
ладить не удавалось. Долгие каче-
ли завершились несколькими эпи-
зодами «на тоненького» не в нашу 
пользу, на которые штаб россия-
нок напрасно потратил два виде-
очелленджа. И в концовке Бельгия 
заработала тройной сетбол. Два 
из них отыграть удалось благода-
ря Воронковой и Малыгиной, но 
третий соперницы реализовали.

И четвертая партия какое-то 
время протекала в том же ключе 
- добротный блок бельгиек, наши 
проблемы на приеме, сложности в 
атаке и большое количество оши-
бок. И лишь на подаче Любушки-
ной в середине сета России уда-
лось совершить рывок - несколько 
эйсов, включившийся собствен-
ный блок, по-прежнему грозная 
в атаке Воронкова. Все это помо-
гло окончательно лишить сопер-
ниц инициативы и довести дело 
до конца.

Это шестая победа сборной 
России в девяти сыгранных мат-
чах, и она продолжает претендо-
вать на место в шестерке лучших. 
На следующей неделе Панкову и 
его команде будет очень непросто. 
В китайском Цзянмыне им пред-
стоит играть сразу с тремя сбор-
ными топ-уровня. Помимо хозя-
ек площадки это будут Бразилия 
и США. И от исхода этого вояжа в 
Поднебесную может зависеть судь-
ба путевки в финальный раунд.

Антон БАБОШИН

КУ-КА-РЕ-КУ
БИАТЛОН
ИСПОЛКОМ IBU 

ОБСУДИТ ВОПРОС 
ВОССТАНОВЛЕНИЯ РОССИИ
МОСКВА. Исполком Международ-

ного союза биатлонистов (IBU), кото-
рый пройдет 1-3 июня в Австрии, об-
судит вопрос восстановления стату-
са Союза биатлонистов России. «На 
исполкоме среди прочих будет обсу-
ждаться и вопрос восстановления СБР. 
Этот вопрос обсуждался ранее и будет 
поднят и сейчас. Будет много других 
тем, в том числе по будущим выборам 
президента IBU. Дедлайн приема зая-
вок от кандидатов закрывается 7 ию-
ня», - сообщил первый вице-прези-
дент IBU Виктор Майгуров. В декабре 
прошлого года IBU по причине допин-
говых нарушений российскими спор-
тсменами временно ограничил права 
СБР. (Наталья МАРЬЯНЧИК)

СТОКГОЛЬМ (Швеция). Союз биат-
лонистов Швеции выдвинул свою кан-
дидатуру на пост президента Между-
народного союза биатлонистов (IBU). 
Олле Далин, действующий глава швед-
ской федерации, будет представлять 
организацию на выборах. «Я решил 
выставить свою кандидатуру, потому 
что могу внести большой вклад в раз-
витие IBU и изменить организацию. У 
меня есть четкое понимание о том, ка-
кие действия стоит предпринять, так 
как в последнее время я был членом 
совета IBU. Многие члены IBU испы-

тывают доверие к Швеции. Я уверен, 
что в IBU можно повысить степень 
демократии и прозрачности», - ска-
зал Далин.

Бывший глава IBU Андерс Бессе-
берг был президентом организации с 
1992 года. Он временно покинул свой 
пост ввиду допинговых разбирательств 
в международной федерации, а позже 
заявлял, что не будет выставлять свою 
кандидатуру на выборах. Выборы но-
вого президента IBU пройдут на кон-
грессе организации в Порече с 6 по 9 
сентября. (АР)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
СУД ОТКЛОНИЛ 

АПЕЛЛЯЦИЮ ПАРТНЕРА БОЛТА 
ПО СБОРНОЙ ЯМАЙКИ

ЛОЗАННА (Швейцария). Спортив-
ный арбитражный суд (CAS) откло-
нил апелляцию ямайского бегуна Не-
сты Картера и оставил в силе решение 
Международного олимпийского коми-
тета (МОК) лишить сборную Ямайки 
золотой медали Олимпиады-2008 в 
Пекине в эстафете 4x100 метров. В 
эстафете Ямайка выступала в соста-
ве Картера, Усэйна Болта, Асафы Па-
уэлла и Майкла Фрэйтера. После пе-
репроверки допинг-проб Картера в 
его организме был обнаружен запре-
щенный туринабол. В январе 2017-го 
МОК лишил сборную Ямайки золота, 
а Картер в феврале подал апелляцию. 
(tas-cas.org)

ЕДИНОБОРСТВА
МИХАЙЛИН 

НЕ ВЫСТУПИТ 
НА ЧЕМПИОНАТЕ МИРА

МОСКВА. Обладатель серебряной 
медали Олимпийских игр в Лондоне 
Александр Михайлин не сможет вы-
ступить на чемпионате мира-2018 по 
дзюдо. «На чемпионате мира в сентя-
бре мне будет выступить проблема-
тично, потому что я полтора месяца 
назад перенес операцию на шее, мне 
удалили грыжу, которая была обнару-
жена осенью прошлого года. Надеюсь, 
что к сентябрю хотя бы смогу подго-
товиться к чемпионату России. Но в 
плане задачи выступить на Олимпиа-
де в Токио ничего не меняется, толь-
ко надо здоровье поправить», - ска-
зал Михайлин.

Михайлин, выступающий в весовой 
категории свыше 100 кг, также четы-
ре раза становился чемпионом мира 
и шесть раз выигрывал золото чем-
пионатов Европы. Чемпионат мира по 
дзюдо пройдет в Баку с 16 по 23 сен-
тября. (ТАСС)

БОКС
ЛОМАЧЕНКО ПЕРЕНЕС 
ОПЕРАЦИЮ НА ПЛЕЧЕ

ЛАС-ВЕГАС. Чемпион мира по вер-
сии WBA в легком весе Василий Ло-
маченко был успешно прооперирован 

в США. Украинец получил травму пле-
ча в бою с Хорхе Линаресом, который 
прошел 12 мая. Поединок закончил-
ся победой Ломаченко нокаутом в 10-
м раунде. «Я настроен очень оптими-
стично насчет реабилитации Ломачен-
ко и уверен в том, что его плечо будет 
стабильно», - сказал доктор Нил Эль-
Атраче, делавший операцию. Ранее сам 
боксер сообщал, что почувствовал дис-
комфорт в правом плече еще во вто-
ром раунде боя с Линаресом. По заве-
рениям украинца, он вернется на ринг 
в этом году. (ESPN)

БАСКЕТБОЛ
ПАШУТИН 

ПОКИНУЛ «АВТОДОР»
САРАТОВ. «Автодор» объявил об 

уходе главного тренера Евгения Пашу-
тина. Стороны договорились о прекра-
щении сотрудничества по обоюдному 
согласию сторон. Пашутин принял ко-
манду в середине ноября 2017 года. С 
«Автодором» он одержал 12 побед в 
19 матчах Единой лиги ВТБ, приведя 
клуб к рекордному в новейшей исто-
рии 5-му месту по итогам регулярного 
чемпионата. В 1/4 финала «Автодор» 
в трех матчах уступил «Зениту» и за-
вершил сезон на итоговом 6-м месте. 
(www.avtodor.ru)

Единая лига ВТБ. Плей-офф. 1/4 
финала. Серии до трех побед. УНИКС 
- Нижний Новгород - 101:86 (24:24, 
25:19, 26:13, 26:30). Счет в серии - 3:1.

Вчера. Кралево. Россия - Бельгия - 3:1. 
В атаке Ольга БИРЮКОВА (слева).

Одним из наставников детей 
на «Белой ладье» будет 

трехкратный олимпийский чемпион 
Александр МОРОЗЕВИЧ.
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21 мая 2017 года. 
Будапешт. 
Дина (слева) 
и Арина АВЕРИНЫ 
на чемпионате Европы.
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Николай БАЛБОШИН: «НЕ МОЖЕШЬ ЗАСНУТЬ 
НА ОЛИМПИАДЕ - МАХНИ ШАМПАНСКОГО»

БОРЬБА

Е сть забытые легенды. Герои первого ряда. 
Наш сегодняшний - из них.

Дважды он нес знамя советской деле-
гации на Олимпиадах - в Монреале и Москве.

Олимпийским чемпионом по классической 
борьбе стал лишь раз, хотя по силам было ока-
заться четырехкратным. Мимо Мюнхена в 
1972-м досадно проехал. В 1976-м выиграл. В 
1980-м никто в чемпионстве Балбошина не сом-
невался - а завершилось все тяжелейшей трав-
мой. Лос-Анджелес-1984 Советский Союз про-
игнорировал всей страной.

Мы сидим на его крохотной кухне и вспоми-
наем. Бьют то одни часы, то другие.

- Как спать-то удается под этот малино-
вый звон? - поражаемся.

- Привык! Завожу в одно время - а потом у 
них расхождение случается. На три минуты. 
Сейчас эти бить начнут.

И точно.
- Так даже веселее. Ночью не спится - вслу-

шиваюсь: ага, раз, два… Два часа ночи!
Вполголоса окунаемся в прошлое. Плакаты 

во всю стену с лицом Балбошина тому способ-
ствуют. Интонация не стариковская - но гово-
рили так давным-давно, в 70-е.

Вспоминает старого товарища:
- Как Отарий выражался…
Мы понимаем, что речь о Квантришвили.

БОЛЬ
Передвигается Николай Федорович по квар-

тире с трудом. Морщась, приподнимается со 
стула.

- Видим, со здоровьем у вас не очень.
- Еще не так давно тренировал. Ходил отлич-

но. Да что там «ходил» - бегал с молодыми! Хотя 
спина побаливала. Лег на операцию в Боткин-
скую, и закончилось для меня благополучие. 
Семь лет занимаюсь исключительно лечени-
ем. Жизнь пенсионера и инвалида. О работе 
пришлось забыть.

- Что пошло не так?
- Вот снимок, восемь винтов. Позвонки долж-

ны стоять в ряд, а у меня идет несовмещение. На 
одном изгибе спинной мозг терся о кости, вин-
том зажало нерв. Это дикая боль!

- Слушать-то страшно.
- После первой операции уже ходить не мог. 

Как-то приплелся обратно к своим врачам. Те 
взглянули: «Все нормально!» Иду в другой го-
спиталь, где занимаются только спинным моз-
гом. Там в ужасе: «Срочно иди туда, где опери-
ровали!» - «Вы-то ничего исправить не можете?» 
- «Никто не возьмется после них. Пусть сами ре-
шают, что делать».

- Это - несчастный случай? Непрофесси-
онализм врачей?

- Второе. Коновалы! Оперировали 12 часов! 
Немцы потом взялись исправлять, что наши на-
воротили. Сказали: «Мы обычно такую опера-
цию проводим за два с половиной часа». Объяс-
нили, что у меня шло омертвление нерва: «Если 
как-то ходишь - значит, нерв еще живой. Посмо-
трим, что будет дальше».

- Настрадались вы.
- Прежде я сидеть не мог! Шел за внучкой в 

садик, по пути автобусная остановка. Доходил 
до нее и заваливался набок, так лежал. Люди 
думали - пьяный… 

- Палку бы взяли.
- Так палка от боли не спасет! Там забор в од-

ном месте - ложился на него животом. Внучка 
стоит рядом, ждет. Здесь от меня все врачи от-
казались, отправился в Германию. Иначе па-
рализовало бы.

- Там оперироваться - удар по кошельку.
- Если московская операция обошлась в 200 

тысяч рублей, то немцы потребовали 50 ты-
сяч евро.

- В Москве вас точно не вытащили бы?
- Я со своими снимками пришел в Бурденко, 

протянул заведующему отделением. Тот всмо-
трелся: «Где больной-то?» - «Я больной». - «Вы 
что? По этим снимкам он должен быть парали-
зован…» А я на своих приковылял!

- Вы герой.
- Спорт помог. Доктор сказал: «Мощный у вас 

корсет, он и держит». Надо было мне в Бурденко 
оперироваться. Все-таки опыт у них огромный.

- Что ж в Боткинскую пошли?
- Во-первых, эта клиника ближе к дому. Же-

на умерла, дочь - подполковник милиции. На-
вещать только она может, в другое место заму-
чается ездить. Ночевала у меня, утром бежа-
ла на работу.

- А во-вторых?
- В Бурденко согласились оперировать за 

деньги. В Боткинской обрадовали - как мос-
квичу, по квоте сделаем даром. Принес доку-
менты, вдруг новости: «Частично придется за-
платить». Я прикинул: «Ну отдам тысяч 50…» 
Лег, за день до операции подходит доктор: «На-
до оплатить все». Сразу мысль: если буду пра-
ва качать, выкинут отсюда. А я уже настроил-
ся, прооперироваться бы! Тогда Спорткомитет 
Москвы помог. Юра Воробьев, бывший борец, 
занялся этим вопросом.

- Московские доктора перед вами хоть 
извинились?

- Да что вы! Ни слова!
- Надавили бы.
- Я выступил на спортивном радио. Думал, 

реакция будет. Ничего подобного! Дочка напра-
вила одно письмо в Управление делами Пре-
зидента, другое. В ответ отписки - мол, заре-
гистрировали, передали туда, передали сюда. 
Звоним, нам говорят: «Эта информация секрет-
ная, выдается по запросу суда или прокурату-
ры». Кто-то их прикрывает, я понял…

- Что-то хотите с них получить?
- Пусть признают - плохо прооперировали. 

Да и 50 тысяч евро, что затратил на немцев, не 
помешало бы компенсировать.

- Готовы судиться?
- Друзья уговаривают. Один уже адвоката 

нашел. А что делать-то - проглотить такое? Я 
же накануне отъезда в Германию снова при-
шел к врачу, которая меня оперировала. Сказа-
ла: «У тебя все нормально!» - и отвернулась. Да-
же дослушивать не стала. Ни стыда, ни совести.

- Еще с сомнительными врачами стал-
кивались?

- В 1967-м вернулся с молодежного чемпио-
ната СССР мастером спорта - и вдобавок с раз-
дутым ухом. Пошел в больницу, там молодень-
кая медсестра все попасть шприцем не могла, 
чтобы откачать жидкость. С десятой попытки 
удалось. Через три недели я весь желтый стал! 
Отвезли в ту же Боткинскую. Доктор смотрит: 
«Уколы делали в последнее время?» - «Было». - 
«Вот заразу и занесли, желтуха у тебя».

ФЛАГ
- Травм у вас было очень много. Есть 

объяснение?
- Я тоже врачам этот вопрос задавал. Счита-

ют, виной всему желтуха, которой дважды пе-
реболел. Это повлияло на состав крови, струк-
туру костной ткани. А может, просто судьба 
такая. Как в 14 лет на первых соревнованиях 
запястье сломал, так и понеслось. Всю карье-
ру травмы липли.

- Когда в 1975-м на чемпионате мира в 
Минске оторвались мышцы от тазобедрен-
ного сустава, боль адская была?

- Не то слово! Главное, никто не понял, что 
произошло. Болгарин Лозанов, упав на живот, 
попытался перетащить через себя. Я резко дер-
нул тазом, чувствую: брык! Что-то во мне заше-
велилось! Попробовал встать - дохлый номер. А 
со стороны вообще ничего не видно. Подбежал 
Виктор Игуменов, старший тренер, усмехнулся: 
«Ладно, кончай…» Думал, прикидываюсь. А я но-
гой даже двинуть не мог. Но стиснул зубы, под-
нялся на карачки, затем выпрямился. От боли 
темно в глазах. Едва арбитр свистнул, болгарин 
кинулся на меня, толкнул, рухнул я за ковер.

- Вы же к тому моменту 5:0 вели.
- Ага. Теплилась надежда, что достою на од-

ной ноге. Прыгал, пытался бороться в таком со-
стоянии. Но потом еще раз упал и еще. Игуме-
нов снова ко мне: «Да что с тобой? Бороться мо-
жешь?» Шепотом: «Нет, Виктор Михайлович. 
Шевелится во мне что-то…» Отвезли в больни-
цу, сделали рентген. Тут-то все и ахнули, узнав 
диагноз - оторвался костный бугорок, к которо-
му крепится группа мышц.

- Особенно Сергей Павлов, председатель 
Спорткомитета, был впечатлен.

- Он в тот день на трибуне сидел. Проник-
ся ко мне. Когда через год обсуждали, кто бу-
дет знаменосцем на Играх в Монреале, Павлов 
сразу назвал мою фамилию.

- Перед московской Олимпиадой другие 
кандидатуры рассматривались?

- Нет. Сергей Павлович верил в меня: «В Мон-
реале знаменосцем был Балбошин - и мы всех 
хлопнули. В Москве он же понесет флаг». А уже 
в Лужниках на церемонии открытия произнес: 
«Николай, выиграешь золото - получишь ор-
ден Ленина».

- Обрадовались? Или затрясло?
- Подумал: «Елки-палки, что ж под руку-то 

говоришь?» Сглазил Сергей Павлович. На сле-
дующий день во второй схватке я порвал ахилл.

- На ровном месте?
- В том-то и дело! Хотел соперника перевести 

в партер, выставил правую ногу назад, услышал 
треск. Все, прощай Олимпиада. В ЦИТО Зоя 
Сергеевна Миронова сказала: «Толщина ахилло-
ва сухожилия - 5 - 6 миллиметров. А у тебя - то-
ненькое-тоненькое. От нагрузок было настоль-
ко размочалено, что порваться могло в любой 
момент. Не обязательно на ковре».

- Как пережили?
- Очень тяжело. Потерял веру и в Бога, и в че-

ловечество. Я же был в шикарной форме, с 1977-
го три года подряд выигрывал чемпионат ми-
ра. Объективно, если б не травма, вряд ли кто-
то помешал бы мне взять золото. Вот вышла у 
меня к предыдущему юбилею книжка. Иногда с 
дочкой листаю, смотрю фотографии. Когда до-
хожу до главы, посвященной московской Олим-
пиаде, - внутри все переворачивается. Захлопы-
ваю. Эта боль со мной навсегда.

ПАРФЕНОВ
- Вашим тренером был легендарный Ана-

толий Парфенов. Всю войну прошел, за фор-
сирование Днепра получил орден Ленина. С 
осколком в голове и простреленным локтем 
выиграл в 1956-м Олимпиаду в Мельбурне.

- К сожалению, умер Анатолий Иванович ра-
но - в 67 лет. На даче топил печку, внезапно по-
терял сознание. Возможно, зашевелился оско-
лок, засевший в районе виска. Ранили в голову 
как раз на Днепре. Рассказывал: «Дали нашему 
отряду задание - переправиться через реку, за-
хватить плацдарм. Попали под обстрел, меня 
вырубили первым, прямо у берега. Когда основ-
ные силы подтянулись, перевязали, отправили 
в госпиталь. Потом всех, кто участвовал в опе-
рации, представили к званию Героя Советского 
Союза, а мне вручили орден Ленина».

- Переживал, что ушла звездочка?
- Очень. До конца жизни эту историю вспо-

минал. Еще случай - после затяжного марш-
броска командир отряда сказал Парфенову: 
«Бойцы устали, с ног валятся. Ты же парень здо-
ровый, если ночь не поспишь - ничего страшно-
го. Будешь часовым». А дальше, говорил Пар-
фенов, прислонился он с автоматом к стогу се-
на и заснул моментально. Стоя! Открыл глаза 
- уже светло. Так чуть под трибунал не отдали!

- Силищей обладал колоссальной?
- У-ф-ф! Испытал на себе, как только пе-

решел к нему в «Динамо». На тренировке со-
шлись в партере. Он весил 125 килограммов, я 
- 95. Скрутил меня двойным нельсоном, начал 
гнуть, еще и зад коленом поджал. Это наруше-
ние правил. На соревнованиях рефери сразу бы 
свистнул. А здесь Парфенов продолжал давить 
на мою шею. Больше всего я боялся, что лопнут 
позвонки. Но сказать: «Отпусти! Больно!» не мог.

- Почему?
- Да как-то стыдно. Не по-мужски. Счастье, 

я тогда гибкий был. Делая мостик, пятки затыл-
ком доставал! Что с Парфеновым и спасло. Со-
гнул меня в дугу, голова куда-то между коленок 
ушла, держался из последних сил… Вдруг он 
ослабил хватку, поднялся, буркнул: «Ладно, ру-
ки затекли». Ответил: «А я уже с жизнью готов 
был попрощаться».

- Он-то осознавал последствия?
- Нет. В раж вошел, переклинило. Я был вы-

носливый, упрямый, ненавидел проигрывать. И 
Парфенов завелся. В такие минуты напоминал 
неуправляемый снаряд. В свое время, когда еще 
выступал, спарринг-партнеру на тренировке 
плечо в лоскуты порвал. Тот и годы спустя, вспо-
миная, едва слезы сдерживал: «С Толей дружи-
ли, я в зал приходил, помогал ему, а он изуро-
довал…» Вот на моей совести ни одной травмы. 
Потому что техника отточенная. А у Анатолия 
Ивановича - все через грубую физическую силу.

- Вас тоже Бог силушкой не обидел.
- Что-то от природы, что-то - натренировал. 

Например, с юности кисти качал. Постоянно та-
скал с собой резиновый эспандер. Еду в метро 
или в автобусе - жму, жму. Правая рука устала 
- в левую перекладываю. Однажды на медосмо-

тре динамометр сломал. Так сдавил, что стрел-
ка за 120 зашкалила. При этом голову повер-
нул, с кем-то перешучивался. Доктор нахму-
рился: «Ну-ка посерьезнее!» Я напрягся, прибор 
хрясть - и пополам!

- Живописно.
- В другой раз пытался дома толстую прово-

локу плоскогубцами перекусить. Сжал посиль-
нее - развалились. 50-килограммовый блин от 
штанги спокойно поднимал двумя пальцами 
за ободки, нес по залу. Никто из борцов не мог 
повторить фокус. Все это позволяло чувство-
вать превосходство над соперниками. От мо-
их захватов у них начинали руки неметь. Пом-
ню, грузин Меладзе свалился за ковром. Тренер 
крикнул: «Вставай, доборись!» А тот простонал 
на весь зал: «Вай мэ! Рука умер!»

ТАКСИ
- К вам лучше не задираться.
- Как-то в автобус зашла шпана, человек 

пять. Начали приставать к щуплому мужичку. 
Я приподнялся: «Что к нему-то лезете? Ко мне 
подойдите!» Посмотрели молча - и все, на сле-
дующей сошли. Мне тогда по барабану было. 
Хочешь? Давай! Это сейчас еще подумаешь…

В другой раз еду заполночь в трамвае. Вижу 
- около Студенческой трое лупят таксиста. Жен-
щина трамвай останавливает, в крик: «Прекра-
тите!» А передо мной дремлет парень в мили-
цейском бушлате. Потом оказалось - гаишник. 
Трясу: «Иди разбирайся». Только сунулся - и ему 
кулаком в физиономию! Падает!

- Пришлось вам встрять?
- Подхожу. Три поддатых грузина. Один вы-

соченный, вожак. Идет на меня - я ка-а-к дал 
ему в пятак!

- Нокаут?
- На задницу сел. Двое других сразу скисли. 

Загрузили их в то же такси, повезли в отделе-
ние. Главного грузина вперед посадили. Так он 
на ходу вырвал ключи, выбросил, а сам бегом! 
Таксист за ним!

- Какой триллер без погони.
- А задняя дверь прежде блокировалась. Ору: 

«Меня открой». Грузин уже метров за сто удрал. 
Я рванул за ним!

- Догнали?
- Еще б не догнал. За шиворот ухватил - 

пальто напополам! Потом суд был, меня вы-
зывали свидетелем. Все-таки нападение на со-
трудника. Не в курсе, сколько дали, я на сбо-
ры уехал.

- Вы же сами в такси работали.
- Вернулся из армии - меня от борьбы тош-

нило. Как подумаю, что надо идти на ковер, от-
торжение! Не хочу!

- Отдохнули бы.
- Решил вообще бросить. Права были, во-

дить машину обожал. Пошел в такси. Красота!
- Вот там-то приключений наверняка 

набрались.
- Везу парня с Коровинского шоссе до Бело-

русского вокзала. По тем временам рубль насту-
чало. Он протягивает 60 копеек. Указываю на 
счетчик - упирается: «Я здесь часто езжу, в сле-
дующий раз отдам».

- Вы в глаз ему за 40 копеек?
- Зачем в глаз? Скидывай, говорю, пиджак. 

Раз часто здесь ездишь - потом верну. Тот на 
жалость давить стал: «Нету денег». Ну и отпу-
стил его. Как-то въедливая такая евреечка ко 
мне села: «В машине накурено! Жалобу в парк 
напишу!» Я после смастерил табличку «Не ку-
рить». Один демонстративно папиросу доста-
ет, постукивает о портсигар. Молча на таблич-
ку указываю. Он усмехается: «Это все самодел-
ка. Что ты мне сделаешь?» А мы по метромосту 
проезжаем. Да вот, отвечаю, автомобиль оста-
новлю и выкину тебя в Москву-реку. Будешь 
вплавь добираться. Сразу убрал папироску-то.

- Гаишники у таксистов деньги отжи-
мали?

- Прямо у парка караулили!
- Это зачем?

- На дороге-то более-менее ясно, нарушил 
или нет. А в парке 150 машин. Из которых треть 
стоит у стенки, поломаны. Запчастей нет. Но 
план идет на каждый автомобиль! Значит, води-
тель этой «Волги» ждет, когда я приеду на своей 
- чтоб пересесть на нее. Ездят, как попало, ни-
чего их не волнует. Лишь бы смену отработать. 
Вот гаишники и ловили: ага, у тебя фара ржа-
вая. Или лысая резина. Сейчас номер свинчи-
вать будем. А это ЧП для колонны!

- Цена вопроса?
- Если номер свинчивает - до пятерки дохо-

дило. Так-то рубля хватало. Как-то мы додума-
лись - отодвинули бетонную плиту, всей сме-
ной выехали через эту щель. Эти гаишники 
ждут-ждут, потом являются к диспетчеру: «У 
вас что, выходной?» - «Почему? Весь парк тру-
дится…» Прошли вдоль забора, увидели проем 
- чертыхнулись и укатили.

- Еще какие хитрости были?
- Контрольный счетчик времени. С отстава-

нием часа на три. Опоздал со смены - идешь, те-
бе нарисуют, что попросишь. Не бесплатно, ко-
нечно. На мойке в парке даешь 20 копеек. К ме-
ханику поднялся - кто 30 копеек возьмет, кто 50. 
За все надо было платить!

- Кошмар.
- У меня до сих пор кошелек на кнопочке. 

Привык с такси. Однажды какой-то хмырь из 
парка взял мою ласточку, с которой пылинки 
сдувал. Ее обкатывать надо было после ремон-
та, а он дал газу - заклинило! Прихожу утром - 
стоит бедная у стенки, вся грязная. С мертвым 
двигателем. Теперь уже я болтался, ждал, чья 
машина после смены освободится.

- Долго стояли?
- Нет. Потянуло меня в борьбу ужас как. Дор-

вался до ковра, всех стал укладывать. Через год 
на Олимпиаду в Мюнхен чудом не попал! Уже 
старший тренер сборной Василий Громыко го-
ворил: «Если выигрываешь «Европу» - едешь на 
Олимпиаду».

- Вместо Николая Яковенко?
- Да. Его на «Поддубном» уложил на лопатки.
- Так что помешало?
- Во вторник лететь нам на чемпионат Ев-

ропы, в понедельник прихожу чуть размять-
ся, пропотеть. А мне Яковенко ставят в пару! 
Зачем?! Я не настроился - и повредил боковые 
связки колена. Но все равно мог на Олимпиаду 
поехать, за месяц восстановился. На турнире в 
Румынии растерзал в клочья Мартинеску, ко-
торый и стал олимпийским чемпионом. Гонял 
его так, что идет с ковра - и врезается в стенку. 
Пытается ее руками раздвинуть - думает, там 
дверь. Бьется головой!

- Вот это да.
- Тренеры поворачивают румына ко мне, я 

снова бросаю. Он встает - и опять уходит, лбом 
об стенку. Бум! Бум! Бум!

- Может, под препаратами был?
- Да черт его знает… У нас-то эти вещи не 

практиковались. После румына встречаюсь с 
венгром Кишем. Тоже выигрываю! А какая в 
Мюнхене тройка образовалась? Мартинеску, 
Яковенко, Киш. Всех я накануне проверил - и 
уложил. Мог на Олимпиаде стать чемпионом, 
как думаете?

- Что ж вас зачехлили?
- Шла борьба за каждое место: я представ-

лял Москву, Яковенко - РСФСР. 
- Год вы отработали в такси. Вообще не 

тренировались?
- Заглянул разок на тренировку в ЦСКА. На 

своем такси подъехал. Женя Артюхин, отец хок-
кеиста, меня здорово побросал. А все почему?

- Почему?
- Потому что машина стоит - а мне надо план 

делать. Не о том думаю! Помылся - и уехал по-
скорее. Зато, вернувшись, мгновенно набрал 
форму.

- Как?
- Все на сильном давлении и выносливости. 

В первом же сезоне после возвращения борол-
ся с Артюхиным трижды - ни разу у меня он не 
выиграл.

ТРУС
- Трусливых борцов встречали?
- Один от меня удирал, Кириллов. 1967 год. 

Встретились на первенстве СССР в Запорожье. 
За минуту положил на лопатки. Летом Спарта-
киада школьников. Идет в зачет Спартакиады 
народов СССР. Большое значение! В первом же 
круге жребий сводит с Кирилловым. Тут-то он и 
дрогнул. Только пожали руки - и убегает из зала!

- Не может быть.
- Я ж вас не обманываю! Прямо через три 

ковра несется на улицу. Я жду, арбитр тоже. 
Время схватки идет. Кидаюсь за ним, ловлю, 
тащу в зал. Чуть под трамвай не попали. Это, 
наверное, трудно представить?

- Да уж.
- Вот, думаю, напишет судья отчет: «Одно-

му руку сломали, другому ногу, третьего трам-
вай задавил…» Стоим на ковре - Кириллов опять 
срывается и бежит. Снова я за ним. У зрителей 
ноги выше головы от хохота! Позже мы сдружи-
лись. Спрашиваю: «Что ж ты драпал от меня?» 
- «Испугался…»

- Вы когда-нибудь боялись человека 
напротив?

- Ни разу!
- А если тот - олимпийский чемпион?
- Так даже лучше. Всегда рвался с такими бо-

роться. Выносливостью обладал сумасшедшей. 
В сборной мы велосипед крутили, выдыхали в 
трубку - у меня на кило веса лучшие показате-
ли! Вот какой у вас пульс?

- Знать бы.
- А я скажу - скорее всего, 60 ударов в мину-

ту. Или 65. У меня было 42. 
- Выносливость можно развить?
- Я ж развил. Сам придумал упражнение - 

кросс на 5 - 6 километров. Первые 200 метров - 
максимальное ускорение! Затем средний темп 
- и снова ускорение. На последние 200 метров - 
опять «максималка». Все, как в схватке. Она же 
рывками идет. Потом на ковре давал спурт с 
первых секунд. Мало кто выдерживал.

- Интересно.
- У меня куча побед в первом периоде. На 

Олимпиаде в Монреале всех так обыграл - кро-
ме американца Рейнгана. Его уложил в начале 
второго. А в юношах наоборот - побеждал в 8:59!

- Это круто?
- Так последняя секунда! 1973-й, Иран, де-

бютный чемпионат мира. Боремся на улице, 
жара - 40 градусов. Я соперника за секунду до 
конца схватки бросаю. Тренер спрашивает: «За-
чем рисковать?» А это мой характер - положить 
на лопатки. Я даже выходил, здоровался и де-
монстративно на спину смотрел. Ага, будешь 
на ней лежать…

- Подражали вам?
- Был близкий товарищ, Юра, фанатик борь-

бы. Старше меня на год. Много резину тянул, 
руки накачал. Но чего-то ему не хватало. Как-
то приехал на сбор, говорит: «Николай, хочу, как 
и вы, добиться результата». Я-то вначале под-
умал - шутит…

- Не шутил?
- Нет, всерьез. Отвечаю: «Юр, приходи в суб-

боту в баню, научу». Пришли, попарились втро-
ем - с нами еще был Толя Кавкаев. Перемести-
лись в кафе. Беру для разгона две бутылки шам-
панского. Выпиваем. Дальше Толя идет, берет 
еще две. Потом снова я - две. Юре наливаю, он 
уже тяжелый: «Слушай, больше не могу!» - «Ты 
борьбе хочешь научиться? Пей!» Он приподнял-
ся, стакан подержал на весу, поставил. Задом-
задом - и деру. Кричу вслед: «Юра, так никогда 
не научишься бороться!»

- Да вы шутите.
- Ни слова не приврал. Мы с Кавкаевым до-

пили то, что было, переглянулись и еще пароч-
ку взяли.

- Сколько ж могли выпить?
- Бутылок пять-шесть легко. На интерес 

залпом выпивал граненый стакан шампанско-
го. Не по глоточку! За один!

- Мы попробуем повторить. Прямо сегод-
ня.

- Учтите, это испытание, там же газы. А я 
хоп, и проглатывал. Шампанское очень лю-
бил. Как и сухое вино. Это же виноградный сок. 
Только чуть забродивший. Расскажу историю. 
1976-й, Олимпиада. Шампанское у меня всег-
да с собой было.

- Даже там?!
- А как же? Выигрываю первую схватку. В 

отличие от другого нашего борца. Тот вес го-
нял, еще и попал на мощного соперника. Ве-
чером сидит в гостинице опустошенный. Го-
ворю: «Ну что?»

- Все самое лучшее начинается с этого 
вопроса.

- Вытащил шампанское. По стакану налил. 
«Давай!» Махнули. Спрашиваю: «Как?» - «Вооб-
ще не берет». Тогда по второму. Допили бутыл-
ку, уснули. Я разорвал потом всех, парень тоже 
выступил успешно, до медали дотянул.

- Неплохой способ уснуть.
- Отличный, любому посоветую! Вот недав-

но читаю интервью олимпийской чемпионки по 
бегу 70-х, не помню фамилию. Точно не Казан-
кина. Рассказывает: приехала на соревнования, 
легла в кровать. И «побежала»! Как у нас гово-
рят - «начала бороться». Думаю про себя: э-эх…

- Надо было накатить шампанского?
- Однозначно. Сразу уснула бы! На сорев-

нованиях главное - с нервами совладать. Шам-
панское помогает.

- Сейчас тоже любите?
- Люблю. Но не так сильно. Мне и нельзя 

много с гастритом. Прежде у нас все время жа-
жда была. Как-то позвали с Артюхиным на 
спартакиаду. Мы уже с борьбой закончили, а 
тут спарринг-партнеров не хватало тяжелове-
сам. Вечером с Женькой выпили по пять буты-
лок вина «Лыхны».

- Видимо, в Абхазии были.
- Да. Жарища. Наутро поставили меня с тя-

жем бороться. Через минуту он рухнул на ко-
ленки, заплакал, из зала убежал!

- Почему?
- Я, ветеран, его бросал. Развел руками, сме-

юсь: «Пришел нагрузиться, а вы мне помочь не 
хотите…» Сажусь на скамейку, пот капает с лок-
тей. Тренер подходит, встает рядом. Потом смо-
трит на ногу - а ему полный кроссовок с меня на-
капало! Вот так, говорю, олимпийские чемпио-
ны тренируются!

ОТАРИЙ
- Вы же в 1991-м в Иране работали. А там 

от шампанского далеко.
- Очень далеко. Два самых страшных нару-

шения - по женской части и вот это, выпивка. 
Начнешь приставать к даме - вышвырнут из 
страны в 24 часа.

- Не было у вас таких проколов?
- Что вы! Да и что там разглядишь - под па-

ранджой? Как-то терпел без женщин. Зато на-
счет выпивки мы с тренером из Алма-Аты со-
риентировались. Он водное поло в Иране под-
нимал. Когда в Тегеран возвращались, в одном 
номере жили. Нашли аптеку рядом с посольст-
вом, там спирт продавался. За полтора доллара.

- Гуманно.
- Определили, кто директор - тот прохажи-

вался, руки за спину. Понятно, за полтора дол-
лара ничего не продаст. А три дашь - шанс есть. 
Сунули ему в ладошку деньги. Тот пальцами по-
мял, чувствует - купюры…

- Какая конспирация.
- Поворачивается, видит - европейцы. От-

правляется в подвал - в газетку для нас заво-
рачивает. Бутылка хорошего спирта, пол-ли-
тровая. 97 градусов, мы один к двум разбав-
ляли. Еще был способ - чистый лимонный сок 
заливаешь 100 грамм на литр, получается ши-
карная водка!

- В других городах что делать?
- Там все самогонкой спасаются. Один за-

звал в гости. Только пригубили, стучится со-
сед. Знает, что я пришел. Хозяин на стол ука-
зывает: «Это русский пил, я не притрагивался!» 
В тот вечер больше ни грамма не выпил. Боял-
ся, что заложат.

- Сколько заработали в Иране за полгода?
- 12 тысяч долларов. В Шереметьеве меня 

Отарий встречал.
- Квантришвили.
- Ну да.
- С бригадой?
- Один. Его вся криминальная Москва в ли-

цо знала. Авторитет такой, что никакой брига-
ды не надо. Боялись все! У него охраны-то ни-
когда не было.

- Зачем встречал?
- Чтоб мои 12 тысяч не отобрали. Это эле-

ментарная вещь в те годы - проходишь тамож-
ню, декларируешь. Тут же обо всем становится 
известно. «Выходит такой-то, при себе много 
валюты». Прямо у Шереметьева тебя и примут. 
Я жене из Тегерана набрал: «Звони Отарию, 
пусть встретит». Приехал на «семерке» BMW. 
Тогда в аэропорту к нам еще волейболист под-
сел, тоже приличную сумму вез. Отарий и его 
домой закинул.

- Как вы познакомились с Квантриш-
вили?

- Интервью приехал у меня брать. Хотя нет, 
мы и прежде были знакомы…

- Стоп-стоп. Квантришвили у вас - брать 
интервью?!

- Да. Для «Спортивной Москвы». Отарий чем 
только не занимался, но и прикрытие нужно 
было. В 1973-м приехал с фотографом на ста-
дион «Наука», задавал вопросы. Наверное, и за-
метку сам писал.

- Борец-то он был хороший?
- На уровне мастера спорта. Ростом с меня, 

вес под сотню. Иногда наши тренировки с воль-
никами объединяли - то у них не хватает парт-
неров, то у нас. Мне в пару Отария постоянно 
ставили. Я так злился!

- Почему?
- Ну не соперник! Раз брошу его. Два, три, де-

сять… Думаю, все, больше не придет. На следу-
ющий день глазам не верю - является!

- Опять бросаете?
- Да. Ну а время спустя всплыл в «Спортив-

ной Москве».
- В той самой бане, возле которой застре-

лили, бывали с ним?
- Регулярно. Он же курировал эти Красно-

пресненские бани. Там ветераны собирались, 
Мальцев, Васильев. Но в основном - боксеры 
и борцы.

- Могли там оказаться в день убийства?
- Должен был. Но отправился на сбор в По-

дольск. Обычно мы и выходили из бани вместе. 
Ребята тогда еще парились, а Квантришвили ку-
да-то торопился. Взял в буфете ящик боржоми, 
грузил в багажник BMW. Банщик помогал. По-
том рассказывал: «Три хлопка - чух, чух, чух…» 
И все. Ворвался в парилку, кричит: «Отария уби-
ли!» Борцы повыскакивали кто в чем. Мне сра-
зу позвонили. Так жалко его!

- Похороны вышли почти сталинские. 
Кобзон гастроли в Америке прервал.

- Да. Не протолкнуться было. Со всей страны 
съехались. Говорят, на крышах соседних домов 
снайперы сидели.

- Квантришвили создал фонд Яшина. А 
вы со Львом Ивановичем общались?

- Конечно. Вспоминаю 1973 год. Только-
только выиграл свой первый чемпионат Евро-
пы. Иду вдоль стадиона «Динамо» - навстречу 
Яшин, чуть в стороне. Я голову опустил. Кри-
чать: «Здрасьте!» неудобно. К тому же мы не 
знакомы. А Яшин окликает, машет рукой, по-
здравляет с победой. Я в ступоре: «Ой, спаси-
бо. Вот уж не думал, что знаете меня в лицо…» - 
«Ну как же, Николай? Мы всех динамовцев зна-
ем, болеем за них».

- На «вы» были?
- Всегда! Язык не поворачивался сказать 

Льву Ивановичу «ты». Хотя в последние годы ча-
стенько пересекались на ветеранских меропри-
ятиях. Могли и по рюмочке пропустить.

- После ампутации Яшин жаловался на 
судьбу?

- Никогда. Очень хороший человек. Добрый, 
светлый, порядочный. Абсолютно неконфликт-
ный. Разве что с одним генералом в «Динамо» 
не поладил.

- На почве?
- Не знаю. Об этом Лев Иванович умолчал. 

Зато в красках расписал, чем дело кончилось. В 
ответ на какие-то обидные слова Яшин при всех 
выпалил: «Да чтоб у тебя на лбу х… вырос!» Ге-
нерал не простил. Пришлось Яшину перебрать-
ся из «Динамо» в Спорткомитет.

- В 90-е многие чемпионы распродава-
ли свои медали. У вас такие мысли были?

- Чего скрывать, жилось трудновато. Зна-
комая волейболистка рассказала, что продала 
олимпийскую медаль за две тысячи долларов. 
В те годы - серьезные деньги. Добавила: «Если 
хочешь, дам телефончик, твою тоже купят…» А 
я подумал: «Умру, но не продам!»

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ НА WWW.SPORT-EXPRESS.RU

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Олимпийский чемпион-1976 
по классической борьбе 
Николай БАЛБОШИН.
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